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A. V. 19-2001 (Acumulado al AV. N° 45-2003)
D. D. Cesar San Martin Castro.

En el recinto de audiencias de la Sede Judicial ubicada en el ex fundo

Barbadillo del distritode Ate Vitarte, siendo las nueve con treinta minutos de

la manana del dia miercoles diecinueve de diciembre del ado dos mil

siete, con la concurrencia de ley, se continuo en audiencia publica con el

juicio oral seguido contra ALBERTO FUJIMORI FUJIMORI 0 KENYA

FUJIMORI por delito contra la Vida el Cuerpo y la Salud - Homicidio

Calificado - Asesinato - en agravio de Luis Antonio Leon Borja, Luis Alberto

Diaz Asc:ovilca, Alejandro Rosales Alejandro, Placentina Marcela Chumbipuma

Aguirre, Octavio Benigno Huamanyauri Nolasco, Filomeno Leon Leon, Maximo

Leon Leon, Lucio Quispe Huanaco, Tito Ricardo Ramirez Alberto, Teobaldo

Rios Lira, Manuel Isaias Rios. Perez, Nelly Maria Rubina Arquinigo, Odar

Mender Sifuentes Nunez, Benedicta Yanque Chura y J.avier Manuel Rios

Riojas, Juan Gabriel Marino, Bertila Lozano Torres, Dora Oyague Fierro,

Robert Teodoro Espinoza, Marcelino Rosales Cardenas, Felipe Flores Chipana,

Luis Enrique Ortiz Perea, Richard Armando Amaro Condor, Henklides Pablo

Meza y Hugo Munoz Sanchez; y Lesiones Graves en agravio de Natividad

Condorcahuana <1hicaza, Felipe Leon -Leon, Tomas Livias Ortega y Alfonso
>

Rodas Albitres; y por delito contra la Libertad Personal - Secuestro - en

agravio de Samuer' by.er Amp~dia y Gustavo Gorriti Ellembogen n n-

f - .
-Presente el senor Fiscal Supremo, doctor Jose Antonio Pelaez Bardales.----

Presente el acusado ALBERTO FUJIMORI FUJIMORI 0 KENYA FUJIMORI

con sus abogados Cesar Nakasaki Servigon, Adolfo Pinedo Rojas y Gladys. ~

Vallejo Santa Maria. Asimismo, presente los abogados de las partes civiles

constituidas, letrados Gloria Cano Legua, Carlos Rivera Paz, Ronald Gamarra .

Herrera, Gustavo Campos Peralta, Rosa Quedena Zambrano, y David Velazco

Rondon. - -- -- --- -- --'. -- --- - ------ -- --- --- -- --- -- -- - - -- ---

se encuentra presente la parte civil representada por el doctor Jose Ochoa

La~as.---------------------------------------------------------------------------------------

Presentesasi mismo el Relator y la Secretaria de la Sala.--u_n n______-

En este acto el senor Director de Debates pregunta a las partes si tienen ..

observaciones que formular ;;tlas actas de la sesion del diecisiete de diciembre

del presente ano, manifestando las partes que nO "u_n----

El senor Director de Debates da por instaurada la quinta sesion de la

~

atldierlcia' j , ;---------------------------------
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',I ~~-; ocho, inciso dos" panigrafo c) de la Convenci6n Americana sobre Derechos
". i 81( f!;:

i'~~~t Humanos, y en el articulo catorce, inciso tres, paragrafo b) del Pactoi~ : de Derechos Civiles y Politicos, solicita se permita a su
:I.U ~
: ! ~ trocinado el uso de una Lap Top para el procesamiento de textos y archivos,.~ -i ~ -tant en su centro de reclusi6n como en la Sala de Audiencias durante el

desarrollo de las mismas, con la finalidad de coadyuvar al trabajo de la

defensa. Sostiene qu~ una de las garantias del derecho de defensa es la de,

contar con los medios adecuados para preparar la defensa, 10que impllca que el. '

acusado tenga acceso a documentos y medios necesanos para la preparaci6n

de la misma, y que hoy en dia un medio razonable por el avance de la

tecnologia, es la computadora portatil. SEGUNDO: Que la garantia de defensa, I

'..,

0
"""

Seguidarrlente se da cuenta por Secretaria de las copias remitidas por la

Primera Sala Penal Especial - Sala Anticorrupci6n en fojas tres mil

cuatrocientos ochenta y tres, atendiendo al pedido de la defensa del acusado

. formulado el diez de, diciembre del ailo en curso, al respecto el Tribunal

dispone que dicha documentaci6n sea puesta de conocimiento de las partes,

para que la revisen, y vean si consideran importante, que se complete, se

adicione 0 se corrija algun defecto u omisi6n; tambien se da cuenta del oficio

remitido por la gerencia de operaciones del Ministerio PUblico a traves del cual

se informa a partir de la fecha ha dispuesto un contingente de medicos

legistas que senm destacados para bridar apoyo durante el desarrollo del

presente juicio oral de acuerdo al rol que se adjunta al presente.- EI Tribunal

se pronuncia en el sentido que se tenga presente la comunicaci6n de la

Oficina Medico Legal para los fines que correspondan u n_-

Luego el senor Director debates dispone que por secretaria se de 1ectura a la

resoluci6n expedida en relaci6nal pedido de la defensa de fecha tres de

diciembre: "Lima diecinueve de diciembre del dos mil siete, solicitud del

imputado de autonzaci6n para el uso de una computadora portatil; Autos y

Vistos: La solicitud de la defensa del encausado Alberto Fujimon Fujimon para

el uso de una qomputadora portatil, con la comunicaci6n cursada por la
~ .

presidencia del Instituto Nacional Penitenciano, materia del oficio numero

ochocientos ochen'tCl!J},cuatro-dos mil siete-INPE/ cero uno del doce de diciembre
. (~

ultimo; debatida como cuesti6n preliminar en el acto oral; Y' escuchadas las

partes. Considerando: 'PRIMERO: Que, ld defensa del encausago Fujimon

Fujimori invocando el derecho genenco de defensa procesal del inciso catorce

del articulo ciento treinta y nueve de la Constituci6n, y 10dispuesto en el articulo

~

j---



procesal tiene como uno de sus derechos esenciales y de caracter instrumental

Zade poder contar tanto con eZtiempo cuanto con Zosmedios adecuados para la

preparacion de su defensa - articulo ocho, apartado dos literal c) de la

Convencion Americana sobre Derechos Humanos, la cual puede ser ejercitada a

traves de un abogado defensor y por el mismo - autodefensa 0 defensa material

fasi en este ultimo extremo con toda precision elliteral d} del apartado dos del

articulo ocho de la citada Convencion Americana sobre Derechos Humanosj. La

expresion "medios adecuados" como afirma la Convencion, importa el derecho

que se reconoce a favor del imputado para acceder y contar con el conocimiento

de las fuentes de prueba y demas informacion necesaria para que pueda

responder a los cargos en condiciones de plena igualdad y con las garantias

minimas de ser oido equitativamente. Ademas comprende - como no puede ser

de otra forma - el derecho a que pueda tomar apuntes 0 nota de las incidencias

del juicio, registrar e intercambiar informacion exclusivam~nte con su defensor

con plena libertad y reserva, asi como examinar los datos que licitamente

obtenga, sin mengua del derecho de las demas partes procesales, de la correcta

conduccion del debate, de la necesidad de afirmar la espontaneidad de sus

declaraciones - mas aun cuando se someta a interrogatorio 0 deba absolver

algunas citas 0 ~emplazamientos-, y - del cumplimiento de las normas ~ de. >

reclusion. TERCERO:,Que, como consecuencia de ese derecno, es obvio que todo

acusado de be dJ ~ ~~tar en condiciones de tomar notas.' y revisar apuntes
,i - ,

personales relacionados con el proceso que se le sigue, bajo el entendido, que se

erige en un limite razonable a su ejercicio, de qU€;no obste a la espontaneidad

/i'- i;:... de sus declaraciones ni se erija en un obstaculo insalvable a su exposition~ .~! ' ~
\ '

~. "" i * ~ersonal ante unemplazamiento 0 interrogatorio par las partes procesales y el
\;-t,,)111!'ribunal, el imputado Fujimori Fujimori, como ha quedado garantizado en el

. '1: .!I

, :" ~:;urso de la audiencia ha tenido y tiene pleno acceso alas fuentes de
"t '.
!~ 'informacion correspondientes y se le ha reconocido el derecho de tomar apuntes,'-' ...

! "'" registrar las incidencias del juicio 0 datos que surgen del interrogatorio.

j~ ts&h~,mo, esta ejerciendo sin cortapisas las comunicaciones y contactos con su, "

'. abogad~ defensor sin que ello signifique en lo mas minimo una colision con los

principios de buena fe procesal y de igualdad de armas. CUARTO: Que, en estas i
~

condiciones el acceso a unq. computadora portatil 0 Lap. Top en modo alguno

constituye un, presupuesto ineludible del ejercicio efectivo de la garantia de

defensa procesal, en tanto en cuanto los lineamientos imprescindibles de su

;..

debida configuracion, juridi<;a [derecho de ser oido 0 acceso al proceso 0 de

"



conocimiento de las evidencias y demas actuaciones del proceso, de informaci6n

de los cargos, de contestarlos, autodefensa - de asistenda letrada, defensa

tecnica y derechd a la ultima palabraj, estan plena mente reconocidos. QUINTO:

. Que, por otro lado, sin. desconocer que el encausado Fujimori Fujimori esta en la

condici6n de interno procesado y por tanto todo aquello que niegue el contenido

esencial -del derecho de defensa no puede tener reconocimiento alguno, es

menester compatibilizar can arreglo al principio de proporcionalidad ese status

con las exigencias de seguridad y demas directivas vinculadas al tratamiento

penitenciario. Es de acotar, de un lado} que el regimen penitenciario y dentro de

el, el regimen disciplinario, siempre necesario en un Establecimiento Penal, en-
modo alguno puede limitar el contenido esencial del derecho de defensa

procesal. De otro lado, las reglas que se dicten a su amparo en si mismas, salvo

clamorosos supuestos de desproporci6n, no significan una li17litaci6n irrazonable

a su ejercicio. SEXTO: Que segun la comunicaci6n cursada por la Presidencia

del Instituto Nacional Penitenciario el acusado Fujimori Fujimori ha sido

clasificado en el Regimen Penitenciario Cerrado Especial - etapa "B" cuyo

ambito esta regulado por el articulo sesenta y cuatro del Reglamento del C6digo

de Ejecuci6n Penal - Decreto Supremo cero .dieciseis gui6n dos mil cuatro gui6n

JUS del veintiuno,i de diciembre del dos mil cuatro. En materia de entrevistas,
~ "

comunicaciones y'reglas de seguridad, no le esta permitido entrevistas con los

medios de comurnqaci6n ni el acceso a diversos bienes, entre ellos, de

computadoras persoh-ales 0 Lap Top, asi consta del instructivo y de la Directiva

correspondientes, dictadasen el ejercicio del poder de ordenac,i6n de. las

actividades de ejecuci6n penal autorizadas por la legislaci6n penitenciwia, y

acompafiadas por. la Presidencia del Instituto Nacional Penitenciari?>. Es claro

que el criteria de seguridad debe adaptarse a la situaci6iz. juridica del interno y

a lascaracteristicas de cada Establecimiento Penal - son presupuesto

necesariamente des de podrialuego,concurrentes, cuya ausenclCl,

:flzonablemente impedir el acceso a determinados instrumentos que muy bien"
po?:l{ian ser utilizados para fines distintos a los formalmente anunciados. Por

tanto,el juicio de proporcionalidad debe sopesar, de un lado, las pautas del

regimen penitenciario, y, de otro lado, las exigencias de la garantia de defensai
, . i

procesal. Ahora bien, en la medida que, en el presente caso, existen airectivas

de reclusi6n especificas yde prohibici6n respecto al uso de una Lap Top - con

to do lo que ello puede significar para el acceso a fuentes de comunicaci6n

incontrolables para la Administraci6n-, y, si de cara al efectivo ejercicio de
. J "

"
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defens a se reconoce ZaposibiZidad de acceso a Zas evidencias y a Zos registros

necesanos de Zas actuaciones procesales por otro medios, que no tienen riesgo

serio de vuZneraci6n de Zadisciplina y el orden carcelario - ni estan, nipueden

estarlo, prohibidas por la Administraci6n-, es de concluir que la autorizaci6n que

se reclama no es necesana ni determinante para la preparaci6n de la defensa

en juicio; no entrana una vulneraci6n al contenido esencial, reconocible, de la

garantia de defensa procesal. En consecuencia, no es de recibo aceptar la

utilizaci6n del medio tecnol6gico que se reclama. DECISION: Par estos

fundamentos; de conformidad con - la opini6n del senor Fiscal: Primero:

DECLARARON INFUNDADA la solicitud de la defensa del encausado Alberto

Fujimon Fujimori para que se autorice al citado acusado la utilizaci6n de una

computadora portatil tanto en la Sala de Audiencias como en el Establecimiento

Penal; Segundo: Precisaron que el encausado Alberto Fujimori Fujimori 0 Kenya

Fujimori tiene pleno derecho de acceso alas fuentes de informaci6n

correspondientes y esta autonzado a tomar apuntes y registrar las incidencias

del juicio 0 datos que surjan del interrogatorio de los debates, sin que ello

signifique lesionar las exigencias de espontaneidad y debida atenci6n al

interrogatorio y cuando deba absolver una cita 0 intervenir en un acto de

prueba. Hagase ~aber, firmaron los senores doctores San Martin Castro, Prado
~ - ~

Saldarriaga y Pnncipe Trujillo" EI senor director de debates refiere, que

habiendo quedado. ~~tablecido cual es 1a decisi6nde1 Tribunal, se continuara
con e1 juicio, concJdiendose el uso de la palabra al senor -Fiscal para que

prosiga con su interrogatorio, manifestando 10 siguiente: Senor Pr,esidente, la

Fiscalia desea agregar nueva prueba, en primer lugar, quiere presentar;a la

Sala para que sea agregada a 10s autos la dec1aracion testimohia1 del ex

general Nicolas de Bari Hermoza Rios, cuya dec1araci6n fue vertida en el

proceso numero trece del dos mil cuatro que se siguio contra Juan Briones

Da'{~:a y otros, par e1 de1ito de rebelion en agravio del Estado, 1a pertinencia de"

esta pt'-~eba radica en que permite apreciar que e1 acusado Fujimori Fujimori'.

. si daba 6rdenes, par ejemp10 como 1a dispuesta para detener a diversas

personas can motivo del auto golpe del cinco de abril del noventa y dos,

queremos hacer nota,r que estas ordenes no necesariamente, como 10 hemos

sostenido, eran impartidas personalmente a par escrito a quien debia

ejecutar1as como tambien ha sucedido en e1 caso materia de juzgamiento, sino

a traves de su ex asesor como consta en 1a dec1aracion del testigo de Bari

Hermoza Rios, la utilidad de esta prueba permite al Ministerio Publico

~
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acreditaf'los extremos de la acusacion fiscal y a la vez crear conviccion en el

Colegiado en el sentido que el acusado impartia las ordenes no

necesariamente 'en forma directa sino a traves del ex asesor Vladimiro

Montesinos Torres, par esas consideraciones senor, adjunto las capias

pertinentes para todas las partes y solicito sea incorporada esta prueba a 10s

autos. EI Tribunal decide se ponga a co nacimiento de las partes, al respecto,

la defensa del acusado refiere, 10 unico que requiere la defensa es preci~,ar si

es que se va a manejar un criteria, asi como ha marcado en el punta anterior

un criteria de proporcionalidad, las pruebas que son de evidente acceso y que

por olvido no se presentan, las pruebas que ya existen sin ningun

impedimenta de acceso a las partes, van a ser presentadas a 10 largo del juicio

a vamos a requerir una justificacion para incorporar una nueva prueba a una

prueba que no haya tenido posibilidad de acceso, 10 marco senor presidente

porque la Fiscalia es parte en el caso del cinco de abril, el doctor Guillen ha

participado a 10 largo del caso del cine a de abril, la testimonial del general

Hermoza incluso fue ofrecida par el Ministerio PUblico como prueba de cargo,

entonces no habria ninguna posibilidad de desconocimiento de acceso a la

misma, entonces 10 unico que requiero a la Sala es que se determine si la

libertad es absol"qta y par tanto cualquier medio de prueba vamos a poderlo
~ - ~

incorporar a si va haber alglin tipo de criterio, 2 ~ n--____----

No formulando s11fI}tervencion ninguna de las demas part~s civiles, n___-

A continuacionelf ~eiior Director de Debates manifiesta- que se van a
,
. ..

,-- I). i
\.;~ ~

t II)

n~~1 i
- :Cf "u
i~lt puede ir presenta,do tendria algunas caracteristicas fundamentales, primero,.~~ :i"'-, ':q:,~ ~"" se trata la presencia de una prueba instrumental, la prueba instrumental esI' - '-1c. '--. ,. '" '--
:~'~ p&{su configuracion pre constituida desde un punta de vista formal, si podria
:;;:: ~ "'-
!~ ~ ser p'b,tsentada cuando se tenga par conveniente y aceptada seglin reglas de
,'<IJ "',

; utilidad"y de pertinencia, y aca hay un data mas importante aun, la

declaracion que se ofrece es de un testigo que va a venir a juicio, y par

consiguiente la linea, de concepto de complementariedad y por tanto, de, i

J

control de 10 que va a decir el testigo en relacion a otras afirmaciones que ha

expuesto en otros juicios a en otros momentos, es de suma importancia para

hacer un control de credibilidad, entonces en esa linea y tratandose de prueba

realizar unas precisiones, en primer lugar, la logica de preclusion,en derecho

penal siempre esta relativizada en aras de ir formando a trabajando una linea

progresiva para l1egar a la verdad, segundo, desde luego la prueoa que se

instrumental a ya pre constituida que no requiere actuacion propla a,

"
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dinamica; es asi el Tribunal la va aceptar, sin perjuicio de afirmar que el

Tribunal retiene la potestad de pruebas de oficio segun las propias reglas del

procedimiento penal vigente hasta el momento, esas son las reglas claras,

. vamos hacer bastantes am'plios pero bajo los timites ya senalados h_UhUh-

Prosigue en el uso de palabra el representante del Ministerio Publico

quien senala que: senores, la segunda pieza que solicitamos que se agregue

es la dec1aracion testimonial brindada por la senora Susana Higuchi ante la

Sala Especial en el mismo proceso signado con el numero trece del dos mil

cuatro, es decir en el proceso denominado "rebelion", la pertenencia de esta

prueba nos permitira aprecia que el acusado Fujimori, vuelvo a repetir

impartia ordenes y tomaba decisiones trascendentes al extremo de ordenar la

privacion de libertad en el caso de los secuestros conforme veremos en el

momento oportuno, y aun la vida de las personas, la utilidad de esta prueba

es ir coadyuvando a 10 que' constituye el planteamiento de la fiscalia,

establecer que fue el propio acusado quien decidia a que 'personas se Ie iba a

privar de su libertad como son los secuestros que son materia de este proceso,

estoy, a1canzando en este acto las copias correspondientes a efecto de ser

distribuidas alas demas partes. En este estado el director de debates Ie

solicita al repr~sentante del Ministerio Publico que de ofrecer mas

pruebas las men~ione y concluida suo intervencion. se correra traslado a" las

partes, frente a 10 -c}lal el fiscal senala que hay una ultima que constituye, es

la presentacion del~ciiario de los debates del congreso de la republica en 10s

que consta las dlscusiones que generaron las promulgaciones,. primero la

.. .,)os l\ ~<t
\ .Q'; ::2
\:< '"

\i\\ ,.J aprobacion de la ley veintiseis mil doscientos noventa y uno que es la ley de

n :~\~ competencia "Ley. Cantuta". EI senor director de debates Ie refieFe al fiscal
.~~~
: "t[ti!l~ que dicho medio ofrecido ya esta autorizado y aceptado como prueba, y si ese,(.) '. " '

I "" '" ~ -'

:tu ~ ~iedio es original 0 fotocopias simples, el fiscal indIca: son copias simples pero
; 7.<::" "- 1

l~ i en"<;t anterior presentacion que hicimos solamente se adjuntaba el proyecto de. ",
. ley, el"a[lteproyecto y tambien la misma ley, en este caso estamos presentando

.como se produjo el debate en el Congreso de la Republica, que congresistas

intervinieron y que dijeron en cada intervencion. EI Tribunal dispone, 10

importante aqui es q~e se han solicitado copias oficiales y por tanto esas van a,

ser agregadas en su momento, sobre ese tema se agrega a los autos Jpero con. .
la precision de que las copias del organo oficial van a tener que ser remitidas

en su oportunidad. Respecto al tema de la dec1aracion testimonial de la senora

Susana Higuchi, se corre traslado al abogado defensor del acusado,

~

"
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manifestando, la Sala acaba de marcar los criterios para la incorporacion de

una prueba dentro de esta flexibilizacion correcta del principio de preclusion y

al referirse a la'dec1aracion escrita de un testigo, muy bien ha invocado e1

principio de complernentariedad, esto es, las dec1araciones escritas de un

testigo deben incorporarse al proceso para una correcta valoracion de la

prueba testimonial que se va a producir en juicio, acabo de verificar, porque la

memoria puede fallar que el testimonio de la senora Susana Higuchi no ha

sido ofrecido ni por el Ministerio Publico ni por la Parte Civil, menos por la

defensa, consecuentemente, no podria cumplir ese segundo requisito el

testimonio escrito producido en otro juicio como criterio de valoracion don de el

testimonio tiene que producirse en el juicio oral, por 10 que solicito, no se

admita este medio de prueba por inconducente al no cumplir el procedimiento

establecido legalmente por esta Sala. El senor director de debates corre

traslado a la Parte Civil, haciendo el uso de la palabra el doctor Rivera Paz: si

como afirma el representante del Ministerio Publico, el testimonio de la senora

Susana Higuchi tiene directa referencia a un elemento central de este proceso

judicial que es las ordenes que emitio el acusado Fujimori, creo que esta

prueba que esta presentando el Ministerio Publico es absolutamente relevante

y pertinente y dege ser incorporada al proceso. Seguidamente hace uso de la
~ - "

palabra el senor Fiscal refiriendo, complementando 10 dec1arado por la Parte

Civil efectivaments.1 ~as declaraciones de la ex esposa. del acusado, son

verdaderamente irnp~ortantes porque ella escucho una conversacion que

mantuvo el acusado coil Vladitniro Montesinos Torres y Hermosa R,ios, donde

escucho que e1 acusado impartia ordenes de detencion, informacion que es

relevante para demostrar que se produjeron los secuestros que son 1'hateria de

este proceso. En,este estado el Director de Debates concede el usa de la

!'~alabra al abogado del acusado: el punto no es la pertinencia, la utilidad ei
~ ph.pto en discusion es la conducencia sobre la base de un principiaJ "

fundaqiental que el testimonio es el que se produce en el juicio, y que los

testimonios escritos sirven por cierto para valorar los testimonios que se

producen en el juicio, entonces el punto en discusion es la conducencia

marcada por esta Sal~ en el criterio y solo adiciono que elarticulo doscientos i ,

sesenta y dos del Codigo de Procedimientos Penales establ~ce que

caracteristicas tiene la prueba instrumental y evidentementeun testimonio no

presentado oportunamente, que se pretenda reemplazar por un testimonio

escrito, resulta inadecuado, por eso insisto que se Ie rechace por.

"



\> i sesion anterior usted ha senalado que tome conocimiento de la existencia del~~ , '. .

~ ~ ~ "Grupo Colina" encabezado por Martip Rivas recien en el ano noventa y tres,

'"j :,.J (,Es esto cierto senor?; DIJO: Me ratifico' porque ese es una informa~ion que ya~ '-.s

\i:ii,! se conoda en general, ya se sabia, fue en el aiio noventa y tres, no tengp
~ c( ~t'", preciso' aqui la fecha exacta, el mes.- Senor Fujimori, yo tengo en mis manos
t U 0» ".

~ ~ t UT.l:aedicion del diario "La Republica" del domingo veintinueve de diciembre del. 'Z 0,. "'..-

~~ 'i anoh.<)venta y uno y casi al finalizar la entrevista que Ie hace la periodista.

: -Mariela Balbi, (..Recuerda la entrevista? DIJO: Si, con Mariela Balbi he dado

varias entrevistas.- (..Recuerda la del ano noventa y uno? DIJO: No recuerdo

pero.- Una de las preguntas que Ie formula la senora Balbi es, si usted siente ,
. ~

que esta avanzado en el campo de los Derechos Humanos, y usted responde

"hay una reduccion significativa de las violaciones aunque todavia las fuerzas

militares cometen algunos excesos, (,A que excesos se referia usted? DIJO:

\"'" ,

\

~

r

incondlicente, no discutimos pertinencia ni utilidad. EI Tribunal resuelve; la

discusion que envuelve este planteamiento en esta sesion de la prueba

indicada, no es 'un tema de pertinencia es un tema de admisibilidad por razon

de oportunidad y ,por consiguiente las reglas que la informan esUm

debidamente pautadas en el Codigo y adem as esa declaracion en rigor no es

una prueba instrumental, seria una prueba trasladada en todo caso y la

prueba trasladada requiere un conjunto de requisitos y ademas ser

presentada en su oportunidad, es correcto que no esta ofrecido como prueba

I

I
I
I

I

la declaracion de la senora Susana Higuchi por consiguiente y en principio esa

prueba no es admisible, sin embargo el tribunal insiste, retiene la potestad de

disponer pruebas de oficio en su oportunidad y vera a partir del procedimiento

probatorio si es conveniente emplazarla para que concurra a esta audiencia y

diga 10 que tenga que decir y en su caso esa declaracion servira con un criterio

de valorizacion, de credibilidad. _n-u-nu_uuu_--n--n-_n_U U___U h_-

Acto seguido el senor Fiscal continua con su interrogatorio, acusado Fujimori.

usted en anterior declaracion ha referido que tome conocimiento de la

existencia de un grupo de militares recien en el ano noventa y tres. En este
. .

acto el senor Director de Debates indica al acusado que entiende sus

necesidades de ~punte pero cuando hay interrogatorio directo de be mir?-r a
~

quien 10 interiog~ y estar atento al intedogatorio. Continuando el

interrogatorio, s~ii.or Fujimori, ya se Ie formulo la pregunta, (..Puede
<: .

conte star? DIJO: Pbdria por favor repetirme.- Le deda senor' Fujimori que en

~

~

Bueno, los excesos que se venian cometiendo particularmente en la zona alto.
\

I"
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andina esta frecuencia de los excesos venia desde el aiio ochenta y dos de las

fuerzas armadas, creo que eso era de conocimiento publico a traves de 1a

prensa, personalmente he estado antes de ser Presidente inc1uso en esas

diferentes zonas.- Entonces usted, GYa sabia de los excesos? DIJO: Los

excesos eran conocidisimos, eran excesos en Cayara, Lucanamarca, en

diversos lugares, ciertamente no totalmente esc1arecidos pero habian excesos,

iba las zonas alto andinas y habia pues una distancia, una desconfianza

entre el pueblo, las comunidades campesinas y las fuerzas armadas, eso era,

yo 10 he traducido como efecto de es~s excesos.- Cuando habla de exceSO$ no

se refirio en ningun momenta a pesar de yo creo que usted ya conocia 10 de

Barrios Altos y 10 de 1a Cantuta, usted GNo considero que eran excesos estos

hechos?, DIJO: Bueno, en el ano, estamos hablando del ano noventa y uno

cuando ya se conoce de Barrios Altos, porque 10 de La Clilltuta fUe en el ano

noventa y dos, cuando ocurre'de Barrios Altos ahi no se conocian que eran

militares, ahi inc1uso los medios de comunicacion hablaban, mucho recuerdo

10 de "El Comercio" hablaban de Sendero.- Yo Ie voy hacer recordar que el

diario "La Republica" hizo una nota muy extensa en torno a 10 de Barrios

Altos, y ahi ya deslizaba la presuncion bastante fundada de que eran grupos

operativos que e~taban insertos dentro en las Fuerzas Armadas, en este caso
..

del Ejercito, GUsted no conocia esto? DIJO: Ya' he reiterado en repetidas

ocasiones, no he~ ~onocido de esa participacion de los militares.- Usted

tambien ha dicho,iieiior acusado, en otra de sus dec1araciones, sobre esta

~ .. entrevista de La Republica vamos a ver mas adelante, pero vamos,a referirnos
. >- I '

:~ ~ a otra respuesta suya senalando queusted no leia la revista "Caretas", GEs, III '

0 :~ ", i cierto esto senor?; DIJO: Si, par ejemplb en una ocasion cuando se me habla
:~~,~,:~~::. de esa condena a, Montesinos por traicion a la patria yo no la conocia, yo no la
~o::(e~ '

:$ ~f." leia.- Senor acusado, usted leyo y creo que era necesario que se interesara, en. (n-'0. \,
. 0- <II "',

: ~ \..~na revista "Careta,s" , que en la edicion del once de agosto del noventa y.~ c '-

:~ ~ cu'atro 'aparece su ex esposa la senora Higuchi, GUsted leyo esta revista? DIJO:
;~ ~ "-: .Mire, 'v-iendo la caratula si, rapidamente y como reaccion no la he leido, esa

revista ese. numero particu1armente no la he leido.- (,Pero otros numeros si?:

DIJO: pero, en general no leia "Caretas".- A listed no,le interesaba leer.''- . ,
. ~

enterarse que opina, que decia 0 senalaba la senora Susana Higuchi habiendo

tenido usted relaciones conyugales con ella, GNo Ie intereso enterarse de los

pormenores? DIJO: Bueno, 10 que hab1aba la senora Susana se conocia no

solo por "Caretas" sino por otros medios tambien, la verdad senor fiscal, pues- I

~

'-
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"Caretas" no es la revista, no es el medio que a mi me daba confianza, que me

daba informaci6n.- Mire senor acusado, la senora Higuchi aparece una

fotografia en este caso el ex asesor, decia en brevisimas palabras cuando Ie

preguntan sobre este personaje "Vladimiro Montesinos Torres es muy

poderoso y Ie hace dano al pais", afirma la primera dama, es dudoso que usted

no qukra saber los extremos de esta entrevista. DIJO: de que ano es la

afirmaci6n de la senora Higuchi, senor Fiscal.- Senor Fujimori, la senora es

entrevistada el once de agosto del ano mil novecientos noventa y cuatro y sali6

en la edici6n de ese ano. DIJO: bueno senor Fiscal, hay juicios de valor, yo me

remito al ano noventa y uno, y al noventa y dos, ahi habia una lucha contra el

terrorismo eficaz el estabamosano noventa cuatroera yen ya

aproximandonos con el problema de Ecuador, Montesinos hacia seguimiento

de esas informaciones.- Acusado, en concreto usted, GNo ley6 este ejemplar de

la revista "Caretas"? DIJO: No, no la lei, pero si sabia del juicio de la seflOra

Susana.- En este acto el senor Fiscal se dirige al Director de Debates, la

Fiscalia quiere hacer entrega del ejemplar de la revista "Caretas", la edici6n

trece veinticuatro del once de agosto de mil novecientos noventa y cuatro con.

las respectivas copias para que sean incorporados como prueba.- Al respecto,

el Director de Depates manifiesta, con conocimiento de las partes se agreg).len
~

a los autos.- Continuando el interrogatorio al acusado por e1 senor fiscal como

sigue: Senor Fujiinori, volviendo con la revista "Caretas" del dos de noviembre
{: ,

de mil novecientos'noventa y cinco aparece otra caratula donde aparece el

senor Andrade y en una esquina allado Izquierdo de este un retrato suyo, GNo

la ley6 tampoco?; DIJO: No la lei.- Senor Fujimori, ahi en la pagina veintidos

aparecia ya una oronica respecto a un atentado que habia sufrido personal de

APRODEH e inclusive se ha consignado un pequeno afiche con el seud6nimo

de kerosene, GNo la ley6 senor acusado?; DIJO: No la he leido.- Usted aparece,

celebrando 0 asistiendo a la celebraci6n del cuarenta y cinco

la revista "Caretas" hay una foto que se puede ver aca.

.saludahdo al director de la revista el senor Enrique Gibson acompanado del ex

ministro Sandro Fuentes, GUsted conocio esta edicion? DIJO: No 1a he

conocido, pero Ie debp decir senor Fiscal que con el seno'r Zileri si de vez en; ,
.' .' ~

cuando . me encontraba, incluso yo recuerdo haberlo conocido en una reuni6n

antes de mi gobierno con ocasi6n de alguna celebraci6n, pero la verdad no leia

la revista "Caretas".- Pero usted, (,Si concurri6 al aniversario de la revista

+ I

. I

Caretas?; DIJO: Si, y ahi esta las fotos.- Hay varias fotos senor acusado, con- .
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i ~'~ -; dando a partir de las piezas que se van a incorporar, cuando se trata de
: ><t.f'. .

1~ .~l'.,<~nfrontar una versi6n con otra y cuando se requiera hacer una linea de
; . ~. in:t~rrogatorio especifica, eso va a surgir en un segundo momento si es que las

; i ~ J'partes.quieren trabajar ese tema, 10 que el tribunal no puede es trabajar l.lil
l ~ ,debate previo si se incorpora 0 no, y sobre esa base una vez que se lea, en un

segundo momenta hacer la pregunta, eso no es clave en un momento como

C:

'-.

varlas personalidades descollantes del momento; Si senor Fiscal.- En este

acto el senor Fiscal solicita que dicho ejemplar de la revista sea incorporada

a los autos para. que en su momenta sea debidamente evaluado.- Al respecto el

Tribunal resuelve, agregu~se a los autos y tengase presente con conocimiento

de las partes.- Interviniendo el senor abogado de la defensa, solicitando el

uso de la palabra, refiriendo, claro esta que va a regir el principio de libertad

probatoria y estamos de acuerdo, por una cuesti6n metodol6gica, 10 que

solicito a la Sala es que determine si antes de formular las preguntas deberia

incorporarse el medio probatorio documental al expediente, porque el articulo

doscientos cuarenta y cuatro inciso cuatro, refiere que es verdad que se puede

confrontar la versi6n del acusado con testigos y otros medios probatorios.

entonces mientras no haya side incorporado no existe, entonces las preguntas

estan formulandose por un documento que todavia no forma parte del

proceso, por eso solicitaria primero se incorpore, la Sala determine si se va a

incorporar para luego poder formular la pregunta; replicando el senor Fiscal,

los temas del interrogatorio estan ya siendo pnicticamente reiterativos en

torno a un hecho que el acusado ha manifestado no conocer 0 no leer,

basicamente no leer la revista "Caretas" por una serie de razones que el

explic6, de man~ra que esto s6lo da a robustecer la negativa del acusado
,1 .

frente al hecho de haber tornado conocimiento de 10 que se publicaba en la

revista "Caretas:'.-' EI
, ~ .1

unaTribunal resuelve, linea decomo slg-qe:

interrogatorio que bemos exigi do cuando incorpore una informaci6n sujeta a

ser contrastada, tiene que ser explicitada .claramente en la pregunta, y es 10

que esta sucediendo a partir de 10 que ya esta trazado y las bases

instrumentales que justifican la afirmaci6n que sustenta la pregun~ se estan

este sin embargo esta absolutamente definidoque una, vez que se tenga;

acceso, las partes pueden hacer los contra preguntas y los cuestionamientos

que tengan por conveniente; esa es la linea que esta marcarido este Tribunal y

que consideramos que es la mas adecuada para garantiza y un interrogatorio

fluido y sobre todos una linea de esclarecimiento realmente vivo y

~

'\.
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"i~ "S sindicado por el Qeneral Robles y aparecen por primera vez las fotbgrafias de
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varios integrantes del Grupo Colina, 2.Usted conocio de esta revista, de esta
. 'C 11;'0,;

i~ ,~~'>".edicion? DIJO: Repito, no he conocido.- 2. No se intereso nunca en leer este
. '" t I .

! ~ 11 ejern.plar? DIJO: Bueno, senor Fiscal yo me informaba a traves de tres medios

! ~ . i fundamentalmente: El Comercio, Expreso y La Republica; y La Republica para..

r

('

~

transpal'ente, por consiguiente no hay nada en debate y sobre esa linea vamos

afirmarla, es mas por eso estamos indicando que todos esos documentos

corran a conocimiento de las partes y en su momenta usted va a tener la

oportunidad de form':1lar todos los cuestionamientos que crea convenientes. y

una vez culminado el debate si hay que hacer un tipo de ac1aracion 0 de

cuestionamiento, de apertura de nueva linea con mucho gusto vamos a

disponer. Continua el senor representante del Ministerio PUblico, como

sigue: en la edicion mil trescientos ochenta y ocho del nueve de noviembre de

mil novecientos noventa y cinco en la pagina dos, hay una fotografia donde

usted aparece ojeando la edicion de aniversario de la revista "Caretas", <,-Usted

la recuerda?; DIJO: No la recuerdo pero posiblemente fue a pedido del

fotografo.-'En este acto el senor Fiscal hace entrega a la Sala para que se haga

entrega a las partes y solicito se incorpore al proceso. El Tribunal se

pronuncia, se agregan a. l6s autos para el analisis correspondiente.

Continuando el senor Fiscal, senor acusado, para terminar con la revista

"Caretas", el cuatro de noviembre de mil novecientos noventa y tres aparece

una fotografia suya en primera plana, <,-Usted la recuerda? DIJO: No. no la

recuerdo.- Le digo senor acusado que alrededor de unos de los ojos, el que

grafico esta fotografia coloco' un lente de aumento y probablel11ente tuvo un
.1

mensaje, el mensaje era que alli, osea el cuatro de noviembre de mil

novecientos y tres. ~rarecia la cupula militar, senor Hermoza Rios y fotografias

del momenta en qUe las autoridades y medicos legistas descubrian los

cadaveres de los alumnos que habian sido muertos en el caso L,a Cantuta.

tambien aparece otra fotografia del senor Vladimiro Montesinos, que era, ya

~ompensar la informacion de los otros medios; de revistas recuerdo, lei a Time,

Newsweek y The Economics religiosamente, no lei a Caretas.- Senor Fujimori,

en la misma edicion de esta revista, aparecen dos paginas. con dos fotografias ,

que registran a su hijo Kenyi que en ese entonces aparentemente podha tener

nueve aiios, algo asi, en el interior de un vehiculo policial, esto es, conocemos

que su hijo, como toda la familia tenia seguridad, 2.Tenia seguridad su hijo

Kenyi? DIJO: Tenia minimo ocho miembros de seguridad por las amenazas

'\.
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que habian e inc1uso cuando hubo la amenaza de que podria ser tornado a la

salida de su colegio se incremento toda la seguridad alrededor de todo el

colegio La Recoleta.- t Y a usted no Ie preocupo el hecho de que su hijo Kenyi

Fujimori sea fotografiado siendo menor de edad, usted 10 autoriz6? DIJO: No,

yo no he autorizado, yo no daba ninguna restricci6n sobre ese tipo de hechos

que son- netamente periodisticos.- GNo Ie reclamo a la proteccion polieial el

hecho de que hayan tenido el atrevimiento de tomar fotografias a su hijo?

DIJO: No, no podia reparar hasta en eso, yo realmente estaba en otras tareas.-

GNunca fue consultado? DIJO: Nunca me fue consultado.- GTampoco via la

entrevista? DIJO: Tampoco vi la entrevista.- GUsted no la vio en su domicilio?

DIJO: No la he vista.- En este acto el senor fiscal se dirige al Director de

Debatesmanifestando, igualmente senor Magistrado, para finalizar con la

incorporaci6n de este material solicito que este ejemplar d~ la revista Caretas,

con las copias correspondientes para entregar a las partes, sea incorporado a

este proceso. AI respecto la Sala dispone se incorpore a los autos. EI senor

Fiscal continua el interrogatorio indicando que, cuando hicimos la

exposicion 0 la oralizacion de la acusaci6n del Ministerio PUblico senalamos

que su gobierno dicta una serie de dispositivos encaminados a lograr una

impunidad de lo~ autores de los hechos de Barrios Altos y de La Cant~ta,
~

entorno a eso van a venir las siguientes preguntas, para centrarnos en el

momento, en el; ti~mpo y en los hechos tQuien Ie comunico a usted,

Montesinos 0 Hermclia Rios respecto a los crimenes de La CaIituta? DIJO: No,

fue Vladimiro MontesiIios y el Ministro Malca y no estoy muy seguro, pero

posiblemente tambien el General Hermoza t Usted tomo conocimiento que en

el Congreso se debatia una Ley, que despues se denonim6 "La Ley'tantuta"?

.
"'" :>- ..\ ':q: ~
~ Q:- ~r-x. ~- 'II

, '~ !
i ~U- DIJO: Si.- t Usted, supo que esa Ley 0 proyecto de Ley fue presentado en horas,

!~ ~ ~~ de la no.che del dia siete de febrero de mil novecientos noventa y cuatro, y fue:;'. c. ',-
:;. ~ , apzobado ese mismodia? DIJO: No recuerdo el procedimiento y el tiempo, pero
'~ ..', -:i. it \. hub~'-~na ley que adecuaba 0 interpretaba ciertas condiciones de algunas.~ ~ ".
. >: .. ', f/)
J

I""

votaciones;- Senor Fujimori, usted dicta esa Ley el ocho de Febrero de mil

novecientos noventa y cuatro, GLa recuerda? DIJO: Posiblemente la he

promulgado como Ley:-(, Al dia siguiente de su aprobaci6n por el Congreso? i ,
J

DIJO: Si, posiblemente.-t Usted no consider6 que era demasiada celeridad en

relacion con una Ley que habia side ademas ampliamente debatida por el

Congreso a pesar de que la discusion duro solo unas horas? DIJO: Pero fue

una Ley del Congreso.- Senor Fujimori, esa Ley del Congreso, como usted bien.

~ I

I

'-



\
r

10 ha dicho, determin6 que la competencia en materia de la investigaci6n que

se llevaba a cabo respecto del caso de La Cantuta pasase al fuero militar

~Usted conocio los extremos de esa Ley, sabia cual era el sentido de la Ley?

DIJO: Permitame hacer una ligera ampliacion, en realidad como ya he

explicado aca., mi Despacho 10 hacia de una forma no regular, en la medida

que disponia ahi de tiempo, efectivamente se dio esta Ley para pasar al fuero

militar, para definir que esto fuera considerado dentro del fuero militar, pero

en esa epoca los delitos cometidos por militares eran considerados como

delitos militares y tenian su jurisdicci6n, entendi que habia alIi un limbo, si

era el fuero civil 0 el fuero militar.- Senor Fujimori, no me ha respondido

usted, ~ Sabia que esa Ley se denomin6 "Ley Cantuta"? DIJO: No sabia par el

nombre, pero si se derivaba al fuera militar.- Asi es senor acusada, parque fue

ampliamente discutida la Ley en los siguientes dias, ;no solamente sali6

publicado en Caretas, y La Rep'ublica sino en todos los medios de informacion

respecto a que era la Ley Cantuta, <'. Usted tom6 conocimiento de eso? DIJO:

Si, definia la competencia del fuero.- ~C6mo Ley Cantuta? DIJO: Bueno, asi la

llamaron.- <'.Usted coordin6 en algUn momenta con la bancada de su partido,

respecto a esta iniciativa parlamentaria? [)IJO: No recuerdo.- Senor Acusado.

debe haber tom,ftdo conociiniento en algun momenta que era una ,Ley
, ~

importante, que alIi en el Congreso la oposiei6n habia sido muy fuerte y muy

tenaz al punto que~lp. congresista Gloria Helfer dijo: " creo que tiene que haber

un inmenso miedo d ia verdad para pretender aprobar este proyecto'" entonees

Ie pregunto, ~ Usted conaci6 de esta inte'rvenei6n de la doctora? DIJO:. No
..,," .. '

\ ' ,~, ~ eonoci.- ~ No Ie interes6 10 que habian debatido en el Congreso deja
\ '0' ;;

\;;i '~Republica? DIJO:.Senor, yo tenia mi estilo de gobierno. yo estaba eh el campo
',. ,r! t: '

\~f~~ el tiempo que de~icaba a esto, ya no me alcanza para leer estos medios 0 de.
r-~~ ~ '

';t it.~informaciones de esta naturaleza, dormia apenas cuatro horas.- <,-Pero parau: .., '-,',

l;3;X!iih:par estas leyes estuvo en Lima, estuco en Lima? DIJO: Si, seguramente en

<'

..
~Lima;..todas las Leyes se firman en Lima.- <'. Segun su criterio cual fue eJ
...

,iobjetivo de esta Ley ? DIJO: Trasladar al fuero militar.- ~No fue para C'u.brir

con un manto de impunidad a los autores de los hechos? DIJO: En esa epoca

habia esa discusi6n, s,i los delitos de los militares debian pasar al fuero civil 6; ,
" ' J

al fueromilitar, yo entiendo, que todos ercin pas ados al fuero militar.- Senor

Fujimori, 10 curio so es que esa Ley tambien involucraba a civiles, como 10

vamos a ver mas adelante: DIJO: No tengo ese detalle.- <'.. No tiene

. '.:
.','.

conocimiento? DIJO. No.- Senor Fujimori, otra Ley que tambien desato una

~
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enorme -discusion en el Congreso de la Republica en ese entonces, congreso

Constituyente Democratico - CCD - fue la Ley de Amnistia, <..Usted recuerda

esa Ley? DIJO: 'Perfectamente.- <..Usted se reunio en algun momenta con el

senor Martin Rivas, digame si 0 no? DIJO: Jamas.- <..Esa reunion no se llevo

a cabo en el cuartel Bolivar, en Pueblo Libre? DIJO: Jamas me he reunido con

el senor'Martin Rivas.- (. No Ie pidio tampoco al senor Martin Rivas someterse

a la justicia militar? DIJO: Tampoco.- <..Usted Ie ofrecio en algun momenta al

senor Martin Rivas 0 a cualquier otro de los procesados 0 a 10 mejor usted

transmitio al senor Montesinos 0 al s~nor Hermoza Rios, que estos autores de

los hechos de Barrios Altos y La Cantuta serian amnistiados posteriormente?

DIJO: Absolutamente nada.- Senor Fujimori, la amnistia se dio el catorce

junio de mil novecientos noventa y cinco, <'. Quegrado de coordinacion tenia

con el Congreso? DIJO: Se pasaban los proyectos, habia ,cierta coordinacion,

algunos temas, como esta Ley de Amnistia, de comunicacion con el

Presidente'-<..Recuerda quien era el Presidente? DIJO: Me parece que la

doctora Martha Chavez.- Senor Acusado, Ie voy a hacer recordar quien estaba,

era el senor Jaime Yoshiyama, Asi es senor Fiscal, entonces habia cierta

coordinacion en algunos temas.- <..En este tema coordino? DIJO: S, en este

tema es posible q~e haya coordinado.-<.. Entonces coordino? DIJO: Si .-<'.U~ted
~ '

tomo conocimiento de los pormenores de esta Ley 0 del debate que produjo

este proyecto de 'bey primero? DIJO: Si usted me permite yo podria ser un

poco mas extenso.1~' Senor Acusado; no, simplemente yo Ie voy a seguu"

preguntando y usted 'me va a responder a la pregunta entorno a ,las

intervenciones, <..Usted no decidio obs~rvar la Ley, a pesar de que en la noche

conforme voy a preguntarle hubo un encendido debate respecto a la'viabilidad

de esta norma?', DIJO: No senor fiscal, porque esto era parte de unc~

concepcion para llevar al Peru a la paz, a la pacificacion y permitame

explicarle que previa a la Ley de amnistia hu bo toda una serie de pasos a

yeS de una Ley Base de Arrepentimiento y otra que se ajuste a esta misma'-
Ley>~,~ decir cuando ya hay un clima en la que poblacion siente que hay paz,

yo consldero que es necesario buscar una solucion pacifica despues de catorce

0 quince MOS de g~erra interna, entonces para mi, esta guerra interna'
~

culminaba 0 con un acuerdo de paz, que 10 propu,so Abimael Guzman

publicamente, 0 por crear cierta zona desmilitarizada para el Movimiento

Revolucionario Tupac Amaru por aca 0 para Sendero por aca, 0 si no darle

una solucion politica y yo veia la solucion politica que aqui habia dos bandosi ,

'-



encontrados y el pueblo en medio y yo buscaba la paz para ese pueblo.~ Senor

Fujimori, esta suficientemente respondida la pregunta; ahora yo Ie voy a

seguir preguntando, en este acto el senor director de debates refiere, que

, hay un tema que faIt a culminar respecto a su linea de interrogatorio, que

culmine el procesado y luego haga su pregunta.- Continuando el acusado,

la Ley de Amnistia buscaba eso precisamente, una solucion politic a porque

para aquellos que participaron en e1 terrorismo se 1e dio esa medida que

recuerdo que fueron aproximadamente veinte mil, entre el Movimiento

Revolucionario Tupac Amaru y Sendero que se acogieron a esa Ley, esa Ley de

arrepentimiento, permitame afirmar senor fiscal que originalmente llegaba al

tercer nlvel, fue posteriormente llevada al segundo nivel y excepcionalmente

tuvimos que dar un ajuste a la Ley para que algunos, no podria decir de la

cupula de Sendero, pero para que alguien importante tambien se pudiera

acoger, entonces habia todo un 'esquema, si me permite decir, de pacificaci6n,

por este lado Sendero, Movimiento Revolucionario Tupac Amaru acojanse por

favor a esta Ley, hice campana inc1uso en varios pueblos, se acogieron veinte

mil aproximadamente, por este otro lado y no solamente militares que fueron

condenados por estos crimenes de La Cantuta sinotambien otros y recuerdo

que tuvo la aplica,Fion de esa'ley fue a partir del ano mil novecientos oche~ta,
cuando ocurre Ghuschi, todo, todo; ellos.- ~Usted considera que habia

consenso para dict'fr esa Ley? DIJO: Si, no habia oposicion pero yo era

Presidente y buscabb.-la paz y queria sellar esa paz.-~Se entero usted la noche

('. del debate que la ctoctora Lourdes Flores intervino formando parte, del grupo.

\\ i~ I parlamentario opositor y dijo durante este debate" la mayoria oficialista

r\, i~ ~ quiere amnistiar a 10s autores del ca~o' La Cantuta Por que quiere"olvidar el
\ ,e ~ .
\

\ i{f,~"'~ de1ito y la pena impuesta", ~Usted tomo conocimiento de esta intervencion de
'.q, -.J!, ,

~i! la doctora? DIJO: No recuerdo los detalles.- Acusado Fujimori. la misma.
~! ~ doctora Lourdes Flores dice: nosotros no podemos olvidar los crimenes del

'... "
~ ~ ~.,b.~SO La: Cantuta, nosotros no debemos olvidar que el caso Barrios Altos que. . ":~ ~ ~st~'~n investigacion, nosotros no podemos olvidar que se ha construido un, ".

cuerpovaramilitar al interior del Ejercito y aun no hemos terminado tales

investigaciones, ~ Se entero de esta intervencion de la doctora Lourdes Flores? i, .

DIJO: Nome entere, pero yo quisiera agregar que el cuerpo paramilitar no ha

existido y si me permite senor fiscal, habia intervenciones de todo tipo que se

via destacando alli en la television, posiblemente algunas intervenciones de

miembros de mi bancada pero tambien habia de otras como por ejemplo la de

"
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Enrique -Chirinos Soto.- Senor encausado, ha mencionado que hay paises que

han dado Ia amnistia, pero la amnistia no es el olvido, nunca olvidaremos ni

historic a ni moralmente, fue una defensa tambien de esta Ley amnistia para

sellar la paz yaqui me recuerdo y tengo el testimonio del senor doctor

Francisco Tudela y ambos no eran miembros de mi bancada.- <'..Usted conocia

0 conocio al congresista Chavez Romero? DIJO: No 10 he conocido.- Senor

Acusado, ese congresista era de las filas de Nueva Mayoria-Cambio Noventa,

dicho parlamentario esa misma noche dijo: sabemos que las decisiones que ha

tornado el Presidente y las que nosotros hemos tornado tienen un costo, <'- A

que cree que se referia este ex Congresista? DIJO: Bueno, seguramente al

costo politico, alas criticas que hacia notar la doctora Lourdes Flores 0 la

doctora Gloria Helfer.- <'..Nocree que se referia tal vez al costa de muertes que

se habian producido? DIJO: No.- Senor Fujimori, siguiendo esta misma linea

de in terrogatorio, el Henry Pease,senor un connotadoque es

constitucionalista, jurista y sociologo, ademas esa misma noche dijo: "que

garantias tenemos los peruanos, si aqui se puede matar con 1a misma

impunidad de los casos La Cantuta, crimenes que ustedes tienen, que ustedes

definen como exceso, 0 sea, Nueva Mayoria - Cambio Noventa definia como un

exceso 10s crimenrs; sigue el 'senor Pease: exceso no es una cosa planifica~a,
ni es un simple operativo como aca ~e demostro,' por el cual se saco a los

estudiantes de su ;urtiversidad y se los llevaron para asesinarlos, enterrarlos 0

volverlos a enterrar) (.Usted conocia de esta informacion? DIJO: No.- (,Supo

usted que el proyecto' de 1a competencia, a1 igual que el an~erior, fue

presentado a altas horas de la noche y aprobado casi al amanecer? DIJO:, No

recuerdo las hor(;is pero si que hubo un acalorado debate en la que

participaron 10s c~:mgresistas que usted menciona y tam bien e1 congresista

.

,- ')0. I~ «J: h
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NSj~ Tudela y Enrique Chirinos Soto.- SeflOr acusado, esta lev se aprobo el dia
:~~ -
:~li. trece y usted la firmo al dia siguiente.- Senor Fiscal, es que las leyes. , , ."

1t i )"",,?andentes politicamente, al menos yo la entendia as!, habia que promulgadas
:~; y."'ademas estaban dentro de la concepcion de una salida politica a esta
:>: ~.
: . cruen:taguerra de quince anos.- <,-Usted considera que la ley de presupuesto es

as! de urgente? DIJO: En cuanto se refiere a numeros es mucho mas';
~

comp1eja;- Porque senor Fujimori, usted observaba varias leyes de

presupuesto y prolongaba sus promulgacion.- Si senor Fiscal, no hay duda.-

Senor acusado, vamos a pasar ahora a la Ley veintiseis mil cuatrocientos

-=- _..

noventa y dos, que es la ley interpretativa de 1a Ley de Amnistia, numero

'-



0

r :). I
:'1\'( ~~Q: ;,
; ':t 00,

\ ; (.!)' l
',' 0
~,(.') t';I c..)"'

~
1:.!I

;,11.:;,. 'f "
; IX ~<i\
; <ttn" \
"J t ~: ~ ~. .4 ..
.,~ ~
: ~ :.
:~ .!t
::>: . ~..

\

r::

veintiseis mil cuatrocientos setenta y nueve, (.Recuerda que usted la promulgo

el veintiocho de junio de ,mil novecientos noventa y cinco? DIJO:No recuerdo.

pero la promulgue.- Senor Fujimori, esta ley pretendia interpretar la Ley de

Amnistia prohibiendo que los jueces penales del fuero comtin iniciaran

investigaciones por delito contra los Derechos Humanos,- No recuerdo el

detalle senor Fiscal.- (.Recuerda usted senor Fujimori que la jueza Saquicuray

abrio un proceso penal comun contra los integrantes del Grupo Colina? DIJO:

No recuerdo, pero 10 que si recuerdo es que la Corte Suprema acogio la ley, y

no se si a esa instancia porque no cQnozco bien el sistema, pero dio luz verde

a la aplicacion como Ley de Amnistia.- Senor Fujimori, esta ley ademas se

extendio a po sible denuncias contra otras autoridades no denunciadas 0

sujetas a proceso penal 0 que estuvieran condenadas, 0 sea, se ampliaron los

alcances de la Ley de Amnistia para las personas que a futuro pudieran ser

procesadas, investigadas 0 denunciadas, (.No Ie llama la atencion este hecho

irregular? DIJO: Estaba enmarcado dentro de la solucion politic a, 0 sea la

solucion politica a la guerra interna y finalmente despues de quince anos el

Peru vive en paz, yo 10 que no acepte fue la solucion politica planeada par

Abimael Guzman, en otros paises se acepta esos acuerdos pero aqui era

unilateral, de p~rte del Gobierno, en el sentido que, ustedes sen~res
..

terroristas se acogen a la Ley de Arrepentimiento, 'vuelvoa insistir veinte mil

dado en el ano mi'h::tovecientos noventa y cuatro yaqui los representantes de

los gobiernos desdei~l ano mil novecientos ochenta.- (. Pero una Ley a futuro

para posibles hechos que' se pudieran cometer futuro no Ie desperto no Ie

desperto algunas dudas respecto de l~ legalidad? DIJO: Pero esa Ley no tenia

efecto para crimenes que pudieran cometerse a futuro.- Senor FUjiri1ori, pero

aqui dice la Ley decia: contra autoridades no denunciadas ni sujetas a proceso.

penal, (.Usted dira era pro Ion gar la Ley de Amnistia a futuro? DIJO: Si. pero

por hechos cometidos desde Chuschi hasta la fecha de esa Ley. - Sei10r

Fujimori, mire, una interpretacion que han hecho de esta Ley, Ie voy a

informar, se decia que con esta ley se queria cubrir la posible responsabilidad

que a futuro se podia ser encontrada entorno al senor Montesinos 0 a u~ted.-

Bueno senor Fiscal, Yf? entiendo que la Ley no se podia aPlicar a hechos que; .
, ~

podian ocurrir a futuro.- Senor Acusado, pero es 10 que ~ecia la Ley. 0 sea, la

Ley de cia se proyectaba por hechos contra autoridades no denunciadas ni

sujetas a proceso interpreto como por hechos de ese periodo, por delitos de ese

periodo, ademas esta Ley contravenia tratados internacionales, tLo supoi

~

'-



. '":>- i
-", . .,'t 1'>.
'

h J:::t
\«<- "'

i,' . <.!I" .
'-- .,ft" (,)
'" ¥"C It:-.,< ..

:r"" ~
. '<t2!:i
:~~t,:u .z
;~'§
. IJJ :I
~ '4'.: e[.

:~ !...

II"!

usted? DIJO: Pero es una Ley aprobada en el congreso y aplicada por la Corte

Suprema.- GPero en este caso los tratados internacionales son tambien

aprobados por el Congreso y son materia de legislacion internacional? DIJO:

No conocia los detalles de la legislacion internacional, Congreso 0 de la Corte

Suprema .- GNo conoda que colisionaba con los tratados internacionales

entonces? DIJO: No conocia.- GEl senor Montesinos que era su asesor no Ie

informo de este hecho? DIJO: No me informo.- G EI Ie sugirio en alglin

momenta 0 Ie presento algun proyecto de este tema de la interpretacion de

amnistia? DIJO: No recuerdo.- G Ust~d consu1to antes de firmar esta Ley con

su ministro de Justicia, recuerda quien era el Ministro de Justicia en ese

entonces? DIJO: Bueno, necesariamente en la promulgacion me acompafio el

Ministro de Justicia ademas los proyectos de leyes de pacificacion se

elaboraba en el Ministerio de Justicia, en el Servicio de Inteligencia 0 en

algunos casos en el Ministerio de Defensa 0 conjuntamente.- Senor Fujimori.

el senor Martin Rivas y algunos miembros de este Grupo Colina que usted

dice no sabia que era el grupo Colina, han manifestado que el ofrecimiento

que Ie formularon es decir a traves del general Hermoza Rios a traves del

General Rivero Lazo de que se some tan a la justicia militar y luego serian

amnistiados G USJed tomo conocimiento de este hecho? DIJO: Primero, senor
~

Fiscal, no se conoda la existencia del grupo Colina y que Martin Rivas

pertenecia al mismg, tampoco, que fue uno de los autores si por eso mismo

dictamina el Cons~j~ Supremo de Justicia Militar, pero despues de eso

absolutamente nada.- G No se entero usted que Ie ofrecieron la amnistia que

logicamente Ie fue dada? DIJO: No tome conocimiento.- G No tomo

conocimiento? DIJO:No.- Senor proces'ado, vamos a pasar ahora" al llitimo

tema que es respycto a los sotanos del SIE; digame, dias previos al golpe de.

estado del cinco de abril de mil novecientos noventa y dos GUsted se reuni()

'con su asesor Vladimiro Montesinos Torres? DIJO: Me reuni con Vladimiro

1y1ontesinos Torres, el General Hermoza y ei Ministro de Defensa, basicamente
\

ellos.- G Que acordaron en esas reuniones, que temas trataron? DIJO: El

tema, el objetivo fue definido c1aramente en mi mensaje presidencial en la

noche del cinco de ab!il, era la disolucion del Congreso, la reforma del Poder' ,- .
Judicial, Ministerio PUblico, Defensoria, algunas instituciones, Contraloria y ~

en ese tipo de reunion 10 que se trataba era el tema de la seguridad, 0 sea que

no vaya a producirse victimas 0 situaciones de inseguridad para la poblacion.-

G Se toco el tema de efectuar algunas detenciones de ciertas personalidades 0. I , -

'-
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personaj-es de ese mom en to? DIJO: No se tomo.- <'.Usted considera po sible que

el senor Montesinos haya tornado su nombre como 10 dice el General Hermoza

en su declaracion presentada y que ha sido una declaracion que el senor

Hermoza proporciono en eI proceso, cuando dijo en el caso de Rebelion que el

firmo las ordenes de detencion de divers as personas y que estas ordenes Ie

dijo el senor Montesinos que las firme porque usted 10 habia ordenado asiO?

DIJO: Yo no habia ordenado.- <'.No orden a? DIJO: No ordene.- <'. Usted en

algun momento en las reuniones previas al golpe, al cinco de abril de mil

novecientos noventa y dos, ordeno la detencion, como dice su ex esposa, que

vivo a muerto se capturaran a determinados personajes politicos de esa

epoca? 'DIJO: En absoluto.- Senor Fujimori, porque en una declaracion que

hemos presentado tambien y que ya obra en autos esta prueba, esta

testimonial que fue proporcionada por la senora Higuchi, alli sostiene que

escucho que usted indicaba que habia que detener a personajes y entre ellos a

uno de eUos vivo 0 muerto, <'.Usted dijo eso? DIJO: En absoluto.- <" Se preparo

alguna relacion de detenciones porque usted hablo de seguridad y donde se

llevado a cabo esta? DIJO: No participe, ni se preparo ninguna relacion.-

<'.Recuerda usted donde estuvo residiendo en esa' epoca previa al golpe de

estado? DIJO: A Ja espalda del'Pentagonito.-<'. En el SIE? DIJO: No recuerd? si
Ie llaman SIE 0 local de DINTE no 1; recuerdo exactamente.- <'.En aquella

oportunidad el Je,fe,del SIE era el coronel del Ejercito Alberto Pinto Cardenas:

DIJO: Si 10 recuerd6~ <'. El tambien estuvo presente en esas reuniones pre vias

al golpe de Estad6? DIJO: No participo por su rango.- <'.Recuerda que entre e1

cinco y seis de abril de mil novecientos noventa y dos, se produjo el secuestro
'>- ~
':t t\ .J::'::I

\\ .;~.(it conferencia de pn:;nsa en que estuvo Gorriti y denuncia el hecho y que ademas.

,\,,:~'1!~ se Ie incauto su computadora. me quede sorprendido y luego de la conferencia
" ~

~,~.; indago por la detencion, y claro, fue detenido y no recuerdo por que

;;:.,'~}"."mecanismo se recupera la computadora y se Ie hace entrega.- Senor acusado._! "

:!~ f ~~enor Gorriti entre el cinco y seis de abril de ese ano fue detenido,

: A ! secu~~~.q:l.do de su domicilio e intervenido can armamento de largo alcance y. ~
llevado a Ibs..calabozos del SIE, <'. No se entero de eso? DIJO: No me he;

,
enterado, ademas no tenia ningun sentido.- Senor Fujimori, el era un

(\ del senor Gustayo Gorriti? DIJO: Me entero de su deteccior't en una

periodista critico a su gobierno y escribia tambien en larevista Caretas e

investigo abundantemente sobre el tema de 1a matanza de La Cantuta.-

Bueno senor Fiscal, no he tenido ninguna informacion respecto al senor

'-
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Gorriti, quizas en alguna conferencia de prensa hubiera estado, pero para mi

era un periodista.- c:Quien cree que ordena su secuestro? DIJO: Desconozco.-

Acusado Fujimori, el senor Gorriti dice que efectivamente el ocho de abril en

una conferencia usteq Ie con cedi a el uso de palabra a 10 que el intervino y Ie

pidia la entrega de la computadora y usted inmediatamente Ie dijo que Ie iban

a devolver.- c:No es acaso que usted sabia del hecho? Dijo: No senor, fue mi

preocupacian y mi sorpresa de que se hubiera incautado su computadora y

que hubiera sido detenido y entonces tome las medidas inmediatas, ademas

imaginese, era la prensa internacional.- GUsted luego de conocer este hecho

ilegal por cierto no ordena la investigacian, no era importante para los fines

del goblerno que este asumiera y demostrara transparencia y legalidad en este

nuevo periodo? DIJO: Era un periodo de transician y los detalles y hechos

relacionados con esta medida de emergencia fueron de caracter internacional

y recuerdo que recibo la llamada del secretario General de la Organizacian de

los .Estados Americanos senor Suarez y tenemos la asamblea en Bahamas.

pendiente encima y asisto personalmente, estaba dentro de la voragine en la

necesidad de explicar 1a medida.- 2. Usted se entero del secuestro de Samuel

Dyer Ampudia? DIJO: No 10 conozco, pero despues'me he inform ado que fue

en el mes de Juliq de ese ano'y por un~ denuncia fiscal, es decir, fue un he~ho
publico.- 2. Conoda que este empresario tambien fue secuestrado y llevado a

los satanos del. .s,IE? DIJO: No conocia.- 2.Conoce al coronel Carlos

Dominguez? DIJO: Ito conocia.- 2. Sabia que fue el autor del secuestro? DIJO:

No me habia enterado.-' 2. Sabia usted que el coronel Dominguez Solis, y eso

corre en autos a fojas veinte mil cero cuarentitres, dice que la orden la, ha

recibido de VladimiroMontesinos Torres? DIJO: No sabia de la orden ni la

. .
declarado, y esto corre a fojas dieciocho mil seiscientos nueve, que cuando era

trasladado por los pasillos del SIE, para que tome sus ahmentos 10 pudo

apreciar a una distancia bastante corta y que 10 llama a usted a viva voz para

que volteara y Ie explicara por que razan 10 tenian secuestrado, 2.Usted-

\.



escuchcr esto? DIJO; No escuche, no repare, ni que hubiera estado detenido

alIi e1 senor Dyer.- Senor Fujimori, (.No conoci6 al senor Dyer que estuvo

detenido desde el veintisiete de Julio al siete de agosto de mil novecientos

noventa y dos? DIJQ: Repito, me entero luego de estos legajos que el senor

Dyer tenia una acusaci6n fiscal y que fue detenido en el aeropuerto por una

orden frscal.- G Sabia que el coronel Dominguez pertenecia al SIN? DIJO:

Repito, 10 conoci como general para designarlo en algun momenta como ,Jefe

de la Direcci6n Nacional contra el Terrorismo 0 Director General della Policia

Nacional del Peru.- Senor Fujimori, \lsted ha dicho hace un momenta que los

dias previos al golpe de estado se llevaron una providencia a1 orden interno. no

se ca1cii16 con las protestas y digame, (. Que iban a hacer con las personas

que protestaran que se levantaran? DIJO: Se preveia una protesta pero habia

un dispositivo de seguridad por parte de la Policia y la Segunda Regi6n e!"a

considerada zona de emergenda y no habia mayores danos a la propiedad y

meJ;lOS alas regiones; no hubo detenciones: hubo inmovi1izaciones que fueron

publicas en 10s domicilios; G No sabia que fueron a1gunas personalidades

extraidas de su domicilio? DIJO: No he conocido, no tome conocimiento.--------

En este acto el senor Fiscal solicita un receso', concedida su peticion,

luego se reabre l~ sesion. ---:' h ' ,
~ -

En este estado 'se concede el uso de la palabra al senor Fiscal para que

prosiga con su il'lte{rogatorio; Acusado, en un discurso que usted brind6 el

veintiseis de febrercl de mil novecientos noventa y cuatro, afirmo 10 siguiente:

he ordenado el an'iquilamiento de terroristas, (.A que se referia con, esta [rase?

DIJO: Bueno, en principio habria que ver todo el contexto deese disclirso.

(""\ . pero he usado e1 Jermino demo1er, aniqui1ar, en los pueblos de 1a ~ierra y en.

\~ i los pueblos j6veI?-es, por ejemplo, era un pueblo joven de aqui de Lima:

\~ 1 infiltrado y casi dominado por Sendero Luminoso, iba y decia yo voy a demo1er~-!~ aqui a Sendero Luminoso, (.Que cosa queria decir con demoler? DIJO:

. \~'; l P1antaba un colegio, ponia un centro de salud y Ie quitaba 1a bandera a.a: -,

i~1\.\I '"":Sendero Luminoso, y entonces, la pob1aci6n que estaba ahi temerosa, tanto
.~' ""

\:t' 1 con respecto alas Fuerzas Armadas y con respecto a Sendero. toma partido ya

\~ ! porque Sendero no podia decir je1 Estado no se preocupa por la educacion de,. '. .
nuestros ninos! en esa forma fui demoliendo, usaba ese termino demoler.

I'

aniquilar a Sendero, via estas medidas de tipo politico, pSlco16gico vamos a

decir, pero en ningUn momenta me referia a daiiar a 1a persona, todas 1as

capturas e incluso de la cupula se realizaron sin ningun solo rasguflO.-

~ I

I
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~ tM i:\'"Fujimori, la siguiente pregunta no viene al caso pero la Fiscalia considera que i:2 0.' '.,

r~ 1\ ti~'ne relacion con las ordenes que usted imparti6, digame, c!.No hubo otra. II' '. , ., ,

. orderi'de relacionada con el pago de la compensaci6n de tiempos de servicios

al senor Montesinos? DIJO: Me permitiria senor fiscal de abstenerme de esta

respuesta, pero entiepdo quJe hay todo un proceso:- Acusado Fujimori esta en

(1

Acusado Fujimori, usted a dicho que usted tenia mando pero no comando en

las anteriores declaraciones, GQuiere decir que no habian otras ordenes que

usted pudiera dar, que no esten contenidas en una directiva? DIJO: La politica

esta dada por la directiva en este caso la cero cero tres, que uno de sus

acapites senala cuales son los objetivos y cuales son los pasos a seguir pero,

la directiva no da ordenes, la directiva da la concepci6n politica que, las

Fuerzas Armadas a traves del COFI, el Comando de Frente Interno, 10 traduce

en otra directiva ya de caracter militar.- Acusado Fujimori, pero por ejernplo

una orden inmediata como el caso del rescate de los rehenes de la embajada

de Japon, c!.Que Ie transmiti6 al senor Montesinos Torres, porque ese es un-
hecho publico, existe una grabaci6n que esta en autos, en la cual usted dice

iprocedall! al senor Montesinos? DIJO: Bueno aqui tengo que dar una

explicacion, recibo varias llamadas del primer ministrode Jap6n el senor

Yutaro Hashimoto, y recibo' tambien visitas de representantes del gob;'crno

Japones, sobre la seguridad y garantias de los rehenes que estaban ahi y me

hacian recordar algo muy importante, que la embajada, el local de la

embajada era territorio japones, entonces el senor Hashimoto, frente a to do

esto, vamos a decir desacuerdos de tipo diplomatico. yo Ie solicito al senor

Hashimoto una Jieuni6n personal, nos encontramos como es conocido, en~ .

Toronto y Ie plant'eo.1a disyuntiva de quien intervenia ellos 0 nosotros, porque

eso no podia seguitJasi, ahi acordamos que el gobierno pe'ruano intervendria; ,°
{ >

en caso corriera el'hesgo la salud 0 la vida de los rehenes tanto japoneses

como peruanos, yen ese caso el gobierno japones, da la autorizaci6n para que

se intervenga, entonces ese fue un caso muy particular, 0 sea lma. ,
autorizaci6n del propio primer ministro Hashimoto, era territorio japones.-
c!.U sted dirigi6 personalmen te el rescate? DIJO: No 10 he dirigido,

personalmente, pero la directiva que estaba dada era que no debia haber ni

un solo herido, una sola victima, era una directiva asi de clara, porque, si se

hace militarmente y no se contiene ese impulso, entonces se produce una

intervencion militar que podria causar, como es usual en estos casas como

treinta, cuarenta, cincuenta por ciento de victimas, que era terrible.- Seii.or

'\.
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su derecho, tambien Ie preguntare respecto a otra orden que usted impartio

concerniente al ingreso al domicilio de la senor Trinidad Becerra que ha side

materia de otro 'proceso, GFue una orden la que impartio? DIJO: Tambien me

remito a ese proceso.- Senor acusado, volviendo al tema de seguridad que fUe

adoptado en los dias previos al golpe de estado GQue diferencia encuentra

usted entre inmovilizacion y detencion, si es posible establecer una diferencia?

DIJO: La inmovilizacion significaba que la persona temporalmente no saliera a

las calles y ahi, ac1aro efectivamente que hubieron ordenes de detencion, como

que fue publico de varios politicos, pero era una medida totalmente temporal

y de emergencia.- Finalmente Acusado Fujimori, GPodria hacer un analisis 0

una critic a u expresar que co sa siente ahora por Vladimiro Montesinos Torres?

DIJO: Senor fiscal yo Ie puedo dar mi punto de vista, que usted me plantea

con su pregunta, y concentrado con el tema del terrorism(), ahi como se habrc1.

notado, hubo un cambio radical en el enfoque era acercamiento, adhesion.

busqueda de la adhesion del pueblo, de los pueblos jovenes, de las

comunidades campesinas hacia sus Fuerzas Armadas, se terminaba el miedo,

a sus autoridades del Estado y de otra parte habia la imperio sa necesidad de

capturar a los cabecillas del terrorismo y ahi tanibien hubo una diferencia

marcadisima de Ti gobierno' con los ~nteriores, porque antes inteligencia" no
tenia prioridad era, no se si es considerado arma, pero era un arm a relegada.

inteligencia no teni~ importancia, con Montesinos esto tOI?a el debido peso, y

atraves de la inteHgencia es que se procede a la captura:, no solamente

inteligencia ahi dentro delservicio de inteligencia, sino iDteligenci9. dentro de

la Policia, de la Marina todos tenian el debido peso, y Ie doy importanciaa la

inteligencia y grac,ias a esta labor de inteligencia, es que se logra desbaratar a

la cupula de Sen~ero y en los diversos niveles; cualitativamente, inteligencia,

\ .l ~ \ juega un rol fundamental, dentro de esta concepcion de lucha contra el
\ ,'.. ..",~ '"

,\;:1 ~ terrorismo y cuantitativamente permitame regresar a su pregunta, con la ley

:-;}..~~. de arrepentimiento cuantitativamente con estas leyes, dejan de pertenecer a la,. "".,
",..r ',\ ,.

:,~ ;,>~fila de Sendero i veinte mil senderistas y no se cuantos emerretistas! 0 sea
, ;""'f' .

:.'~, ~. ~~bia todo un esquema para lograr la paz.- Acusado Fujimori, usted a dicho
;::: .~en"'~u manifestacion que Vladimiro Montesinos fue un. ~olaborador leal Yi

: ::;--; ".,' J

" eficaZ}y 10 acaba usted de resaltar en el tema de inteligencia, pero su opinion. .
la puede expresar respecto a todos 10s hechos que hemos conocido sobre

Vladimiro Montesinos Torres, usted sabe que es un condenado por varios

E

delitos, GQue opinion Ie merece ahora e1 senor Montesinos? DIJO: Por
,

'\.
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supuesto, estoy decepcionado a que hubieran hechos como los que se han

conocido publicamente.- (Que opina sobre el ex general Hermoza Rios? DIJO:

Creo que hizo una labor que Ie competia en esa epoca 0 sea el general

Hermoza tome el comando, dentro de una concepcion esa que he mencionado

varias veces de la busqueda de adhesion del pueblo, los militares no estan

acostumbrados a agarrar la palana, el pico, la maquina, el tractor y la

carretilla, los militares quieren su FAL, su metralleta y su uniforme, pero no,

el general Hermoza conduce, lleva a la practica esta directiva y creo 10 hace

bien visitaba encontrabamuchas con Mayores,porque veces y me

Comandantes, soldados trabajando dentro de esa politica y ademas tambien,

hemos visto el tema no cabe al Caso pero es de politica exterior .- Pero senor

acusado, aun no me ha expresado su opinion del general Hermoza.- Bueno

senor abogado, en realidad mientras no se conozca algo concreto sobre el

tema.- Acusado Fujimori, me refiero en line as generales, el general Hermoza

Rios tambien a sido descubierto, con cuentas en el exterior esa cs la

apreClaClOn que quisiera que usted opine.- Ese tema por supuesto me

decepciono totalmente.- c:.Osea ambos personajes 10 decepcionaron? DIJO: En

el caso del general Hermoza por ese tema,- (,Yen el caso de Montesinos, por

que tambien se ,ile encontraron cue.ntas en el exterior 0 no? DIJO:, No
~

solamente por eso sino, por las condenas por parte'del Poder Judicial.- Con 10

que concluyo el in~-errogatorio del senor Fiscal.-m_--m_-.~m m--

Seguidamente el s~nor Director de Debates concede el us'o de la palabra

al abogado de la Parte Civil, doctor Ronald Gamarra Herrera, a fin que

inicie su interrogatorio, como sigue, acusado Fujimori, la dinamica esla

misma pregunto y usted responde, (,Cual fue la participacion de "Vladimiro

Montesinos Torres en las leyes de Amnistia? DIJO: Es po sible que el haya.

participado, porque estos proyectos de leyes se hacian en coordinaci6n, entre

el Ministerio de Justicia, Servicio de Inteligencia, en este caso Montesinos, y

posibleinente la Comision de Justicia del Congreso tambien.- GNo recuerda?

DIJO: Por eso digo, posiblemente se hacia entre estos tres.- Senor acusado. es

posible que se haya participado en la elaboracion de las Leyes de Amnistia, el

primero de agosto de ,mil novecientos noventa y cinco, diversos relatores de; .,
Naciones Unidas particularmente los de ejecuciones ~xtrajudiciales, sobre

tortura y el Presidente del grupo de trabajo de Naciones Unidas sobre

Desapariciones Forzadas se pronunciaron en contra de la Ley de Amnistia,

senalando que era impunidad, GConocio usted esas dec1araciones de las,

."
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'l~-!'; es que se vivia en forma tan intensa, en todo ese periodo <'.Que consideracion
;~~-!

\~"l:! hene usted acusado Fujimori, sobre su ex Ministro de Justicia y Presidente del\~ \l Consejo de Ministros, Alberto Bustamante Belaunde? DIJO: Si, tengo un buen

\~ l'(;oncepto.- Acusado F"4jimori, me voy a permitir leer un extracto dellibro, que;
~~ Jt ". .
~}O. :;. es publico de Alberto Bustamante "Del diablo su pais". , Ie voy a pedir un. '.

pequeno comentario: Fujimori, tenia una memoria prodigiosa, para retener

('

r

Naciones Unidas? DIJO: No conoci,- <'.NoIe inform6 su Ministro de Justicia.?

DIJO: No me informo.-" <'.El ministro de Relaciones Exteriores? DIJO: No,

tampoco.- <'.Vladimiro Montesinos Torres? DIJO: Tampoco, la explicacion es

esa, es cierto que tenia tiempo para el despacho y para las reuniones, pero 1a

mayor parte del tiempo vivia con el pueblo.- Pero acusado Fujimori, era un

tema internacional, un pronunciamiento de Naciones Unidas respecto de un

hecho acaecido en e1 Peru, de suma gravedad.- Pero senor abogado, en el

Congreso seguramente se tomo conocimiento y se desvio todos estos hechos.-

<'.Recuerda quien tenia mayoria en el Congreso en mil novecientos noventa y

cinco cuando se prueban las leyes de Amnistia? DIJO: Me parece que mi

agrupacion tenia la mayoria, no estoy muy seguro.- (,Entiendo entonces que

los votos fundamentalmente que aprobaron las leyes de amnistia fueron los de

su mayoria oficialista, fueron los que determinaron la aprobacion de las leyes

de Amnistia? DIJO: Hubieron votos de congresistas de la agrupaci6n, no se si

todos de Renovaci6n.- No Ie pregunte eso Ie pregunte eso acusado Fujimori. Ie

pregunte, si usando matematicas 16gicamente era la mayoria oficialista, la que

basicamente aprobo 1as 1eyes de Amnistia, recuerda usted que en mil

novecientos noventa y seis, el Comite de Derechos Humanos de Naciones

Unidas, senalo jgualmente la preocupacion por las leyes de Amni$tia
~ .

aprobadas, y equip~ro esas 1eyes de Amnistia con'las normas de impunidad

<'.recuerda usted ~s~~ DIJO: No, recuerdo pero vuelvo a irisistir que la Corte
( -

Suprema y el Congreso Ie dieron luz verde.- Acusado Fujimori, en mil

novecientos noventa y seis, igualmente' la Comision Interamericana. de

Derechos Humanos, cuestiono las leyes de Amnistia y senalo que eso 'era. ~

impunidad, tuvo'usted conocimiento de la decision, 0 del informe de la

Comision Interam:ericana de Derechos Humanos en ese sentido, no recuerda"

acusado Fujimori <'.usted tiene problemas de memoria? DIJO: Creo que tengo

suficiente memoria, pero lamentablemente no puedo recordar todos los hechos

~

recuerdos de corto y mediano plazo, no se conocen los recuerdos de su

infancia, pero en una conversacion de dos 0 tres horas, Fujimori era capaz de. I , :

'-
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deslumorar a sus interlocutores cuando se trataba de retrotraerse una 0 dos

decadas (.Que comentario tiene usted acusado Fujimori respecto de estas

declaraciones de su ex Ministro de Justicia? DIJO: No niego que tenia una

memoria como el dice, con ese calificativo, pero hechos que ya van quedando

ahi con el tiempo cada vez mas alejados, van quedando atras. eso esta

psicologicamente probado solo se van quedando las cosas centrales, y no se

olvide que ya tengo sesenta y nueve aflos de edad GEs un tema menor para

usted Acusado Fujimori, el tern a de Barrios Altos, La Cantuta y las leyes

subsecuentes? DIJO: La importancia.que tiene y sobre todo con el proceso que

estoy viviendo, por supuesto que tiene mucha importancia GUsted acusado

Fujimori, fija los recuerdos de los asuntos que son de mucha importancia?

DIJO: En este caso 10 recuerdo perfectamente, como 10 recuerdo la mayoria de

los hechos sobre todo del terrorismo (.Recuerda usted Acusado Fujimori, este

pronunciamiento de Naciones Unidas que nos hace mencion que en mil

novecientos noventa y ocho, el Comite contra la tortura de las Naciones

Unidas, emitio un pronunciamiento contra las leyes de impunidad? DUO: No

recuerdo senor (.Tampoco recuerda si 10 puso en conocimiento el Ministro de

Relaciones Exteriores? DUO: Tampoco recuerdo senor G Acusado Fujimori. el

agente del Peru a,pte, el Sistema Interamericano de los Derechos Humano~, el
~ .

Ministro de Relaciones Exteriores, 0 el Ministro de Justicia, en alguna

oportunidad pusi'erf~ en su conocimiento, un conjunto'de informes de la
Comision

~ _.

Interamericana de Derechos Humanos, entre el noventa y siete y
- '

noventa y ocho, en el mismo sentido de que las leyes de amnistia eran leyes de

impunidad? DUO: No, recuerdo 2. AC\lsado Fujimori, en abril del ana dos mil
, ~

igualmente, la Comision Interamericana de Derechos Humanos. en diversos

Casos, aparece entre la documentacion a1canzada por la Parte Civil, como

documentos de la Comision de la Verdad y la Reconciliacion, en un conjunto

de informes de la Comision Interamericana de Derechos Humanos, se Hamaba

.-~ ;" .~
:~ ~
:~ ~
: c3 ~, ()
't,!, ,~u -
\~.~~ nuevamente la atencion sobre este tema; las leyes de impunidad deb en ser

N ~1\ dejadas sin efecto, alguna vez usted se entero, de este pronunciamiento de la

\ ',~<~ '\:omision Interamericana? DIJO: Si, cree que e~e tema fue tratado en Consejo
:~. ~"'de Ministros.- AcusadQ Fujimori, (.recuerda usted que se di'scutio y cual fue 1<1i
~..;;: i ".'

." "decision?- DIJO: La corrien~e de opinion, era de que era,n leyes firmes, con el

debido respaldo legal.- Acusado Fujimori, 2.Ese fue el pronunciamiento del

ministro de justicia de entonces? DIJO: No recuerdo si fue pronunciamiento,

pero era una corriente a nivel del gobierno.- Acusado Fujimori: GY cuales,

~

'\.
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.' '\~ prosigulendo el interrogatorio, acusado Fujimori, <,-Enjunio 0 julio de mil
., '\,

"; '~ ~\"" :t:lovecientos noventa y dos el Servicio de Inteligencia Nacional era la maxima, ' ; \ ",

~: "~ \ '~utoridad del Sistema de Inteligencia Nacio~al? DIJO: Era la ma.xima

('

E

fueron lc)'s consejos de su asesor Vladimiro Montesinos Torres, respecto a este

ultimo pronunciamiento comision interamericana de derechos humanos,

recuerda usted?;- DIJO: No creo que 10 hayamos tratado ~Acusado Fujimori y

este tema no era para tratar con el asesor Montesinos? DIJO: No.- ~Voy a

hacerle algunas preguntas acusado Fujimori, respecto del repotenciamiento,

reestructuracion como quiera llamarsele, del Sistema de Inteligencia Nacional,

hacia mil novecientos noventa y uno y mil novecientos noventa y dos, Ie digo

esto para dejar el marco temporal sobre el cual van a ir mis preguntas, el rol

del Servicio de Inteligencia Nacional, noventa y uno y noventa y dos, ya con las

modificaciones legales dadas por su Gobierno, era superior al Servicio de

Inteligeiicia de las Fuerzas Armadas usted, puede decir que esa afirmacion es

correcta? DIJO: La ley que estuvo en vigencia, hasta despues del cinco de abril

del noventa y dos, fueron las leyes sobre inteligencia del ano mil novecientos

ochenta y cuatro respecto del SIN, pero si bien hubo un Decreto Legislativo,

nunca entro en vigencia, 0 sea en la pnictica no se pudo aplicar, pero a pesar

de eso el concepto era que hubiera una debida coordinacion, mucha mas

estrecha que antes, pues como ya he reiterado aqui la inteligencia era

fundamental en la lucha contra el terrorismo y por' esoes que en la practica

Montesinos coordina y 10 hace bien, recopila la informacion de todos eS,tos
~

institutos armadas, de la Policia y del propio SIN y a traves de un equipo

procesa esa intelig~l1cia, de tal manera, y volviendo a su pregunta, Montesinos

si hacia esa coordinl~ion.- <,-Era Montesinos la maxima autoridad del sistema?

"

DIJO: Desde el punta de vista legal no Ie puedo precisar, pero en, el Decreta

Legislativo si, pero como Ie digo entra en vigencia solo un mes y luege) es

derogado por el Congreso.- Senor Fujimbri. despues vue1ve a cobrar vigencia

mediante un Decr~to Ley.- Asi es senor abogado, mediante un Decreto Ley de,

junio 0 julio de mil novecientos noventa y dos.- En este acto el senor

Director de Debatesprecisa al abogado que se va a cambiar de microfono,

,\,
auto'ridad pero era [esponsable coordinador de todoS' , los sistemas de;

, .
inteligencia, por eso es que en la practica ya se venia dando a partir del

Decreto Legislativo setecientos cuarenta y seis 0 algo asi.~ c!..Centralizaba y

"

if

Coordinaba? DIJO: Asi es.- Senor acusado, mediante estos Decretos que su

gobierno dio, se asigna una nueva funcion al Servicio de Inteligencia Nacional.i J ,

'\.
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1a de infdigencia operativa, digo nueva porque no aparece en 10s decretos de

los afiosochenta, entonces,Iehago una pregunta abiertapara que usted nos

pueda i1ustraren detalle,(.Que cosa era inte1igenciaoperativa? DIJO: En

realidad no entiendo, 10sterminos mayormente. pero 1a inteligencia operativa

la aplican los miembros de 1a Policia, supongo que porque esta institucion ya

estaba integrada dentro de este gran sistema de inte1igencia, se hab1a de

inteligencia operativa pero para 1a busqueda, ubicacion y posterior captura de

elementos requisitoriados.- Acusado Fujimori, Ie hago la pregunta porque el

Decreto Legis1ativo numero setecientos cuarenta y seis, derogado y

posteriormente puesto en vigencia, en su inciso diez se senala: Corresponde

al Servicio de Inteligencia Nacional, inciso C, desarrollar acciones de

inteligencia operativa frente a 10s factores deperturbaci6n que afecten a la

seguridad y a 1a defensa nacional. La pregunta va senor Fujimori, porque en

10s documentos originales de mil novecientos ochenta y cuatro se hab1a en

general de inteligencia estrategica, no de inteligenciaoperativa y segun 10s

expertos hay una diferencia entre ambos, sena1ando que inte1igencia operativa

solo 10 hacen 10s grupos de operacion, por ejemp10,en e1 SIN 0 en e1 SIE, si

hubiera, la DINTE hace inteligencia estrategica, busca informacion y analiza

para proveer c~adros futuros, mientras que e1 SIE hace operati\;os,
~

operaciones, mi pregunta por 1a inteligencia operativa es porque e1 Decreto

Legislativo seteci~n~?s cuarenta y seis posibilitaba gru'pos operativos de
{ - .

inte1igencia a1 interior del Servicio de Inteligencia Nacional, cosa que no se

habia visto nunca.- Bueno senor abogado, no 'puedo dar precisiones sobre

estos conceptos, pero 10 que si sabiC}.es que habia 10 que se denominada. ~

operaciones especiales de inteligencia, es decir, no son las operaciones

normales de seguimiento con un vehiculo, filmarlos, ver quienes son los,

contactos de 10s terroristas, esa eran operaciones norma1es, pero tambien

habian operaciones especiales de inteligencia, por ejemp10, en 1a casa de un

lider terrarista hace servicia una muchacha, entances a1guien de inteligencia

se aproxima y enamora ala muchacha para 1uego obtener informacion de par
'. '

donde se desplaza, quien es etcetera, ademas de otras que se hacian sobre

to do en el tema del ,Ecuador.- (.Personal del SIN hacia!l esas operaciones'
, ~

especiales de inteligencia? DIJO: Desconozco quien 10s hacia, pero 1as
, ,

operaciones especiales de inteligencia en 10s terminos que acabo de explicar

seguramente los hacia personal del SIN, la Policia 0 la Marina, era todo un

tema integrado.- (.Quien sugiri6 0 elabor6 este Decreto Legis1ativo nllmero; I

'-



0J
~

n
.-

, -,-

setecientbs cuarenta y seis? DIJO: Esto fue elaborado por un equipo integrado

por Montesinos y especialistas de otras armas.- Senor Fujimori, ala luz de los

conocimientos que tiene hoy en dia, <,-Como podria definir el cargo 0 la

situaci6n lab oral irreal de Vladimiro Montesinos Torres en el Servicio de

Inteligencia Torres, que era el? DIJO: El tenia un cargo nominal, en las

resoluciones el apareda como asesor de la alta direccion del SIN, pero en la

practica, dado su experiencia, el efectivamente hada una coordinacion y la

priorizacion que yo Ie habia dado a la inteligencia en la lucha contra el

terrorismo el comienza a trabajar intensamente y su trabajo era considerado

como eficaz, las capturas se iban dando unas tras otras, no voy a decir, no

digo del SIN sino de todo el sistema.- Senor acusado, el almirante Rozas

Bounicelli,' quien fue Jefe del SIN desde agosto de mil novecientos noventa y

ocho hasta setiembre del ano dos mil, afirmo que el senor Montesinos Torres

era el Jefe real del SIN, <,-Quecomentario Ie merece esto? DIJO: Le repito, en la

practica y sobre todo en los anos iniciales, el coordinaba y manejaba la

inteligencia, era un hombre habilisimo en la inteligencia, yo no 10 puedo negar,

independientemente de sus delitos, el contribuyo alas capturas y a

desarticular a Sendero Luminoso y el Movimiento Revolucionario Tupac

Amaru.- Senor ~ujimori, a' diferencia suyo que manifiesta haber estgdo
~

permanentemente" en el campo, el seii.or Montesinos practicamente vivia en las

instalaciones del Se]!Vicio de Inteligencia Nacional, el trabqjaba y despachaba

ahi, GEsa afirmaci6n es correcta' DIJO: Si es correcto, iric1uso tenia su

dormitorio.- <,-Solocumplia acciones como asesor del Sin, actos propios de, su

cargo respecto del General Monroe, 0 tambien era asesor personal suyo? DIJO:

En algunas cosas me daba su opinion, por ejemplo, una de las preoc~paciones

era el tema Chile y Ecuador, el era un hombre versado en esos temas y tenia,,-. ",

\';;~. .~: agentes ,alIa y me daba cuenta de 10 que estaba ocurriendo y de los riesgos en
\;~" ,<;:,~, frente externo, pero tambien me daba sui opinion sobre algunos hechos"". '. '.

'~~T:.~ politicos.- <,-Ycada vez con mayor frecuencia e importancia? DIJO: Bueno
: t~.,~",

'\;~)0';:"1;Gomo ya 10 dije, en un comienzo esto se fUe dando en el area militar pues yo

\ ~:}"h() conocia nadi~ y el me p~esenta ados excelentes ~enerales, Tor~e~ .Aciego y
.. Alvarado FournIer ec~ecera y me dando sugerencIas.-<'..Se convirho en un I

.' ,
asesor de primera importancia en temas de inteligencia y en general respecto a

las Fuerzas Armadas? DIJO: En temas de inteligencia era el numero uno.

respecto alas Fuerzas Armadas conoda el mundo militar y yo desconoda

totalmente al comienzo.- Senor Fujimori, dado que el SIN se convirtio en la;



.
:)0. t. 'It ..
i~ ~ ha mencionado en su pregunta, respecto a inteligencia operativa yo entiendo

"'" \~.~~ esa operacion con el ejemplo que Ie acabo de dar.- (,Recuerda si se incremento
". . ..-r ;:t,1i

l~ ~;~ el presupuesto del SIN estando a su nueva fun cion de coordinadora de los
:cct~
\~- M.~",. demas servicios de inteligencia? DIJO: Si, se incremento el presupuesto y eso

;~ '~ ""fu..~,importante y nece~ario porque el trabajo de inteligencia no solo era hacei
I "-. 0. ". 1

l ~ ~ esas"investigaciones y seguimientos que ya se habian mejorado significativa y. ~ '. '

t sustancialmente, sino tambien el acercamiento a la poblacion, y entonces

habia una unidad de ingenieria y esta se acercaba a un Pueblo Joven para

('
. ---"-

autoridaa maxima en el Sistema de Inteligencia Nacional, es que se tuvieran

que producir algunos cambios a su interior a fin de adecuarlo. ya que se

estaba centralizando la inteligencia, hay nuevas funciones, y ponemos como

maxima autoridad de la misma al SIN y en consecuencia se llevaron a cabo

cambios en la estructura, presupuesto y elementos logisticos en el Sistema de

InteligenCia Nacional, (,Recuerda usted eso? DIJO: Era la maxima autmidad

en el tema de coordinacion pero la DINCOTE funcionaba como ente de

inteligencia, la Marina tambien tenia su aparato de inteligencia, el Ejercito 10

mismo, y todas esa informacion ere?- llevada al SIN para ser procesada y

supongo que con la participacion de cada uno de los jefes respectivos.- (,Hubo

una reestructuracion operativa 0 administrativa al interior del Servicio de

Inteligencia Nacional? DIJO: No Ie puedo decir con precision pero

probablemente se adapto de la Ley de mil novecientos ochenta y cuatro al

Decreto Ley del mil novecieiltos noventa y dos.- Entiendo entonces, que el

senor Montesinos Ie digo como hacer frente a 10s temas de seguridad pero no

como se debia reestructurar el SIN para ese fin, (,Es eso correcto? DIJO: No

entro en detalles de eso, pero para mi la inteligencia tenia una de las

prioridades, el cambio de la politica, inteligencia, la 'adhesion de la poblacion.

todo eso era part~ de mi pol{tica de lucha contra el terrorismo.- Justame9te
~ .

senor Fujimori, .en su politica antiterrorista. 'el SIN tenia un papel

fundamental para; proveer informacion, escenarios posible y realizar acciones

de inteligencia opehitiva, eso llevaba a una reestructuraeion y era tan

importante, como el resultado, la forma como se adecuaba orgimicamente

justamente para ser eficaz, (,No se ocup6 usted de eso? DIJO: No he entrada

en detalles de la reestructuracion del SIN, habia tanto por reestructutar. tanto

que reformar, la 'Privatizaci6n nomas era todo un mundo, entonces, como,

Presidente de la Republica no podia entrar en esos temas, pero en 10 que usted

~

mejorar la estructura, igualmente en el cerro El Pino, que estaba dominado; J
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por Sendero, habia que entrara ahi y se entraba con ese tipo de apoyo, tal vez

a esas acciones tam bien. se les podia llamar inteligencia operativa porque se

iba a los lugares a buscar la adhesion de la gente.- c'.Usted entrego dinero al

senor Vladimiro Montesinos para que el realizara ciertas acciones de

inteligencia al interior del SIN? DIJO: Bueno, eso estaba dentro de la ley de

presupuesto y yo no manejaba directamente dinero.- tRecuerda usted de la

existencia de las partidas llamadas reserva uno y dos? DIJO: Se manejaba de

esa forma pero yo no se con precision, pero si recuerdo haber escuchado de

esas ellas.- Senor acusado, vamos a. conversar ahora respecto a su relacion

con su ex asesor, usted ha relatado ya en sesiones anteriores que Montesinos

Torres Ie propuso al Ministro de Defensa, del Interior y al Jefe del SIN. (,Es

cierto eso? Asi es.- GLe propuso a alguien mas vinculado alas Fuerzas

Armadas 0 a la Inteligencia? DIJO: Inicialmente a nadie mas, y me refiero al

ano mil novecientos noventa' - GLe propuso invitar a retin? a algunos oficiales

de la Marina, Ejercito 0 Fuerza Aerea? DIJO: Desde el momenta que el

Ministro de Defensa me propone como Comandante General de la Marina a un

oficial de alto rango y al Director General de la Policia, automaticamente se

producia, por razones de antiguedad en la carrera, su retiro, 10 cual era un

hecho que yo des.::onocia de la estructura militar, entonces se nombra a ,un. .
Almirante y eso obliga al retiro a algunos oficiales mas antiguos.- ~Recuerda si

Montesinos Ie prdpli~o el nombramiento del Jefe del Servlcio de Inteligencia
{ -

del Ejercito? DIJO: No, en ninglin momento.- c'.AlDirector de la Policia Fiscal?

DIJO. No.- GDel Director de Contribuciones? DIJO: Tampoco.- GLe propuso

Montesinos modificar la Ley de Ascensos Militares? DIJO: No recuerdo,' es. ~

probable que haya side el Ministro de Defensa, porque eso es un proyecto que

se analiza a nivel del Estado Mayor.- GSabia que el Ministro de Defensa era tio.

de Vladimiro Montesinos? DIJO: Primera noticia, usted se refiere al General

~ -.
,> r.
:r,(
: i:t -.
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, :<.:' ~
,."t~.r~ Torres Aciego, no losabia.- Usted ya ha dicho acusado Fujimori, que cuanda

'N <\:I",

\~..~~Ie presentan a Vladimiro Montesinos desconocia de los antecedentes de este,. 1\,'~.. q: I.'" ';).<"', .,. . .
~U ,ij.;",que habla sIdo juzgado, pero en algun momenta usted ha dIcho que se entera

~~. ~ d'~"lQs antecedentes de su ex asesor, GQue hizo al respecto? DIJO: Eso fue
:~ ~ . .

:> ~~ mucho'despues, por ,mil novecientos noventa y seis noventa y siete, en' ,. .
realidadno me dieron detal,les de si habia side condenado por traicion a la

patria, si habria sido condenado por eso no hubiera estado ahi porque tal

delito merece el fusilamiento, entonces estaba ahi cumplimiento su labor y ya

despues de haber cUJ;nplido la tarea de pacificacior; del pais ya vi eso como un

'-
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aspecto negativo, sobre todo por tratarse de traicion a la patria.- <"Alguna vez

Montesinos Torres fue su representante en el Ministerio de Defensa? DI,JO:

Nunca.- ~Sabe listed que hay una dec1aracion en ese sentido del General

Hermoza Rios? DIJO:, Desconocia.- ~En alguna oportunidad present6 al senor

Montesinos como su interlocutor en todo 10 relacionado al sector Defensa?

DIJO: No.- Senor Fujimori, tambien hay una dec1araci6n del General Hermoza

Rios en ese sentido.- ~Montesinos fue su representante personal ante el

Consejo Nacional de Inteligencia? DIJO: No recuerdo si habia un

representante personal del Presidente.- ~Asistia Montesinos a este Consejo

Nacional de Inteligencia? DIJO: Si asistia, porque era el coordinador de todos

los servicios de inteligencia, era un hombre que tenia su propio peso en la

practica y todos 10s otros miembros 10 admitiamos.- ~El asistia como asesor a

las reuniones de este Consejo Nacional de Inteligencia? DIJO: Claro, el era

mas que un asesor porque realmente funcionaba, repito Montesinos era un

hombre que hacia Inteligencia funcionara.- ~No era el acaso el Jefe real del

Servicio de Inteligencia Nacional? DIJO: No se si calificarlos como jefe real

pero en la practica funcionaba ahi como el gran coordinador de inteligencia, el

hombre que concentraba la inteligencia de otros institutos, trabajaba,

amalgamaba las qiversas opiriiones y en la practica estaba encabezando, p~ro
'~ '

no como jefe, pete tenia un rol fundamental.- ~El despachaba de manera

independiente, sin~gonocimiento e inc1uso por sobre el jefe del Servicio de

Inteligencia Nacioria!? DIJO: Bueno en 10 que se refiere a coordinaci6n tomaba

quizas esas coordinacioilesdirectas pero tenia que dar cuenta necesariamente

el Jefe del SIN, Julio Salazar.- ~Fu su hombre de confianza entre mil

novecientos novel1ta Y noventa y dos por 10 menos? DIJO: En e1 area de

inteligencia si, el qombre me demostr6 eficacia, 10 que no habia sucedido en el,

area de inteligencia.- ~De alguna manera 0 realmente, usted 10 nombr6 como

nexo entre las Fuerzas Armadas y la embajada de Estados Unidos? DIJO: No

" -",
\ ; ", . '
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r~,.:,~ 10 nombre pero tambien tenia su conexi6n con algunos re presentantes de
'-'<1\'., ~
i~~'
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"".Estados Unidos, particularmente en el area antidrogas.- ~Recuerda usted una.~..., ,
:'" ~ re-u,pi6n en la embajada americana en el ano milnovecientos noventa luego va
:t-. "'-, -
\~ £ de la 's~nda vuelta para tratar algunos detalles de su viaje a Washington? f ,:~ .':$, "'., . ,:~ ~ DIJO: No la.recuerdo.- ~Recuerdo haber estado con Vladimiro Montesinos en, ,

alguna reuni6n en la embajada american a? DIJO: No recuerdo y no creo haber

estado.- Senor acusado, a tenor de algunas dec1araciones dadas en las

sesiones anteriores se da cuenta que Montesinos adoptaba decisiones en eli

"
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SIN senaJ.ando que 10 hacia previa coordinacion con usted, t Cuando toITio

conocimiento que el usaba su nombre? DIJO: Coordinaciones el si las hacia

porque el era en'la practica el coordinador como usted bien 10 ha dicho, pero

no me consultaba caso por caso.- tTenia una autorizacion general suya para

hacer ese tipo de convocatorias? DIJO: No, sino que el Decreto Ley Ie permite.

y por su -habilidad en el area ese manejo en los servicios de inteligencia.- PeFJ

senor acusado, el era un asesor del SIN y se permitia convocar a Ministros.-

Senor abogado usted me esta hablando del ano mil novecientos noventa y

dos.- De ese ano y para adelante senor Fujimori.- No senor abogado, el ano mil

novecientos noventa y dos no convocaba Ministros, c'.Despues de ese ano si 10

hacia? DIJO: Quizas en mil novecientos noventa y siete 0 noventa y ocho hay

reuniones especificas con algunos ministros, c'.Se entero usted que alguna vez

uso su nombre convocando ministros en su nombre? DlJO: Los Ministros

tambien tenian interes en alguna opinion 0 analisis.- c'.Ningtin Ministro se 10

comento? DIJO: No.- Senor Fujimori. vamos a tratar ahora sobre el tema de

los reconocimientos y felicitaciones al Grupo Colina, entiendo que las

preguntas ya han side formuladas por en de voy a tratar de ser muy especifico.

c'. Cuantos reconocimientos y felicitaciones dispuso ustedpara Santiago Martin
, .

Rivas? DIJO: De l~ que yo conozco es esa carta de felicitacion dada al grupo,de
.. -

analisis de la documentacion hallada de la operacfon de Zorba el Griego y si

me permite ver m'i~n?ta, fue a pedido del General Jhon Caro que el General
{ -

Salazar desea confor-mar un grupo de analisis y Martin Rivas fue propuesto

como analista de inteligencia por el General Rivero conjuntamente con 10s

Carlos Pichilingue y Rodriguez Zabalb~ascoa, en total este grupo de anaJisis

estaba integrado por nueve 0 diez y yo conocia a ninguno de estos oficiales pOl'

esta carta de felicitacion que se da a pedido del General Salazar por el trabajo.

importante que habian realizado.- Acusado, usted ha senalado que era un

hombre de campo y no un hombre de despacho y que los despachos los hacia

.
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""--i'~'~A con Vladimiro Montesinos y que este Ie ponia documentos para que usted los
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firme, dijo tambien, 0 al menos yo 10 entendi asi, que usted no necesariamente
: 'It~ tj-:u . ..n "-l~ia por la confianza que tenian, c'.Es cierto esto 0 usted si los leia? DIJO: Si
: ,.. 1 "-,..:~ i leia'l)~ro no la exposicion de motivos, etcetera, generalmente las resoluciones f,~ !:!"'" ,

::>: ,J; venian c'on unos papelitos pegados a la derecha con una brevisima explicacion
. . .. .

Y ahi seguramente en esta carta de felicitacion se mencionaba que este grupo

habia estado a cargo del General Jhon Caro.- Senor acusado, el veinticinco de

junio del mil novecientos noventa y uno, usted dispuso el reconocimiento, no; I "

\,
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'l~i ~ documento, tal vez Vladimiro Montesinos? DIJO: Probable mente pero yo no
~IX...~¥
;~~.~. Fedacto ninguno de los documentos, salvo cartas persona1es pero son muy. ~'--'

\ ~ ' ~ -\'--PR..:as, permitame decirle que yo no conoda a ninguno de estos senores
:~ ~ felicit-<;ldos, ni al senor Paucar ni Cuba, solamente al General Salazar, todos. -, '. '. - '

. ellos eral1.~~pecialistas.- 2.Sa?e ahora que en efecto, este personal de In Ejercito
fue ascendid()? DIJO: Pero no fue por la carta.- Senor Fujimori mi pregunta no

es esa. 2.Efectivamente ascendieron?- Bueno senor abogado en la sesi6n

anterior me informa Fiscalia que efectivamente ascendieron.- Hablemos ahora
. J .

('\

r

voy a hablar sobre el tema en general, solo respecto a la palabra, usted

dispuso y me refiero a. la carta de felicitaci6n, cuando usted dispone el

reconocimiento por trabajos especiales en materia de seguridad nacional a

Santiago Martin Rivas, Carlos Pichilingue y Rodriguez Zabalbeascoa, y en el

documento se dice expresamente, Ie leere el memorando del veinticinco de

junio de -mil novecientos noventa y uno que ya usted 10 reconoci6 en sesiones

pasadas: Por tanto, sirvase usted disponer que en la fecha se haga llegar Ie

reconocimiento del senor Presidente de la Republica encargo sirvase disponer

y Jefes Supremos de las Fuerzas Arm~das a los siguientes oficiales superiores

y subalternos; entonces senor Fujimori es una disposici6n, una orden.- Senor

abogado es solo una disposici6n, es tomar en cuenta.- Pero es una orden

senor acusado.- No, es solo tomar en cuenta senor abogado, tan es asi que

esta carta que se con creta con un memorando Ie da. puntajes pero no

necesariamente el ascenso, el escalaf6n militar se da en base a meritos y como

estos oficiales tenian estos meritos se remiten a la comandancia 0 al ministro

para que se tambien considerado, pero no necesariamente era una orden para

que ascendieran, igualmente ocurri6 con la gente del DINCOTE en su

momento.- Pero usted dispuso senor acusado.-' Bueno senor abogado

literalmente pued~ ser disponer pero era solo un sirvase tomar en cuen~a.-
~

Senor encausado; segun el diccionario de la Real Espanola de la Lengua.

disponer es mandaf 10 que ha de hacerse.- Bueno senor abogado eso e relativo

y yo no soy quien~ redacta.- Pero usted firma senor Fujirriori.- Bueno yo

firmaba asi senor abogado, si voy a darme cuenta, yo entiendo di:sponer C).si,

aunque se ale castellano mi segunda lengua, para mi es simp1emente tener en

cuenta.- en el mismo sentido senor Fujimori, usted hizo 10 mismo r~specto de

Rodriguez Zabalbe;ascoa, Pichilingue Guevara y en el memorando del treinta.

de julio .de mil novecientos noventa usted utiliza el mismo verbo, disponer.

probablemente la misma persona redact6 el

'-
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senor Fujimori de las directivas de planeamiento de la defensa nacional pafa

la pacificacion, esta Dire~tiva a la cual se ha hecho mendon en la sesion de

instalacion, la Directiva numero cero cera tres guion noventa y tres MMD I SON

de fecha doce de noviembre de mil novecientos noventa y uno, 2,Oigame esta

Directiva fue redactada 0 promovida tambien por Montesinos Torres? DIJO:

No, esto 10 de be haber preparado el Estado Mayor 0 el Ministerio de Defensa,

pero el concepto que yo si Ie indico al Ministro es que tenemos que cambiar la

politica que es meramente represiva y policial para recuperar la confianza de

la gente y particularmente de los Pueblos Jovenes y campesinos en las

Fuerzas Armadas, entonces Ie digo, hay que hacer una politic a que signifique

que lleve a la adhesion y todo eso 10 decia porque yo 10 habia vivido, fui a

todos esos' pueblos y vivian aterrorizados, si me permite mencionar, aqui en

uno de los objetivos se habla precisamente de la busqueda de la adhesion del

pueblo, esta en la pagina ocho y dice: restituir la confianza de la poblacion

para lograr su adhesion y participacion activa en la erradicacion de la

subversion y el trafico ilicito de drogas; y en la practica senor abogado, yo voy

haciendo un siguiendo de que eso efectivamente se vaya cumpliendo en todas

partes, iba de pueblo en pueblo.- Acusado, entonces hizo un seguimiento de la

Directiva de plaqeamiento de la defensa nacional para la pacificaciop.-
~ -

Particularmente en ~sta area senor abogado, que yo Ie daba gran prioridad,

pues si se comparaba esta directiva con la anterior hay unq: gran diferencia en

ese sentido, aqui haFenfasis en eso.- Acusado, 2,Que paso con las Oirectivas

anteriores 0 siguieron existiendo? DIJO: La anterior venia del gobierno de Alan

Garcia Perez, existia pero ya desde el comienzo del ano 91 se da haciendo, en

la practica algunQs ajustes, la Directiva previa a la numero cero "'cero tres

existia la Directiv~ del gobierno anterior y otra que da' el COFI en ano mil,

novecientos noventa al mando del general Arnaldo Velardo.- Senor Fujimori,

yo Ie pre gun tab a por la Directiva de gobiernos anteriores, no a que usted

hubiera'dado una antes que la numero cero cero tres, por ejemplo habia un

Manual de Guerra No Convencional, 2,Sabia usted que la manejabo.

partic.ularmente el Ejercito? DIJO: No 10 conocia.- 2,No sabe si ese manual

siguio si~ndo utilizado, por el personal militar en las zonas de emergencias<,-
. . ,

DIJO: No 10 conozco.- Senor Fujimori, inteligencia del Ejercito tambien tenia. .

un Manual de Equipos Basicos, que data de mil novecientos noventa y uno.

que 10 manejaba el Ministerio de Defensa directamente, 2,Sabia usted eso?

DIJO: No 10 conozco, 2,Habia Directivas vinculadas ala pacificacion que usted. , .

'\.
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no conocia, como estos? DIJO: No, necesariamente habia directivas, la

directiva hasta noviembre del mil novecientos noventa y uno la da el General

Velarde en una Directiva a to do su Comando y posteriormente cuando yo fijo

. mi politica de gobierno a traves de esta Directiva el Comando da otras

Directivas.- Acusado, vamos a hablar nuevamente respecto alas reuniones

que ust€d tuvo con personal de la DINCOTE, especialmente el General

Miyashiro, a quien usted ha ofrecido como testigo y e1 Coronel Benedict()

Jimenez, particularmente so bre lucha terrorismo.-conversaron

Particularmente senor abogado, conversamos sobre ese tema, pero en esa

epoca despues de la incautacion de todas esa documentacion y de toda esa

informaeion conseguida en cas a de la monja Evans, yo esta sumamente

interesadocon que se lograra la captura de Abimaal Guzman, nadie 10 conocia

ni en fotografia, entonces ambos oficiales vinieron a mi despacho entre tres y

cuatro veces.- c!.Yen esas oportUnidades aludieron al tema de Barrios Altosy

La Cantuta? DIJO: No.- (,Nunca Ie mencionaron estos oficiaIes de la existencia

de un informe psicologico numero cero trece A - cero nueve DINCOTE del

veintiuno de enero de mil novecientos noventa y uno, obrante en el tomo seis a

fojas mil trescientos treinta y seis? DIJO: NO tenia conocimiento.- c!.AIguna

vez tomo conocimiento en el ano mil novecientos noventa V uno 0 noventa V
,1 - - -

dos del informe numero cero noventa y cinco- DIRCOTE, de fecha catorce de

noviembre de mil :tlpyecientos noventa y uno, sobre los hechos ocurridos en el

Jiron Huanta ochoci~ntos cuarenta, cuyas conclusiones obran- a fojas dos mil

trescientos sesenta: y dos mil cuatrocientos ,dos? DIJO: No tome co~ocimiento

y mi fuente para este caso fueron el'Ministro de Defensa y probablemcpte

Montesinos, c!.Yno Ie parece una omisi6n de la Policia Nacional erl' general?

DIJO: Pero no me .llego el informe, 0 sea. el canal en la situacion en Lima era

'-"" ; el Ministro de Defensa.- c!.NoIe pusieron en mi conocimiento? DIJO: No, y

\"1~ i cuando recibo a ambos Coroneles tampoco me mencionan.- Acusado, usted en
\ i.tt :>

\.:(S 'i su defensa en la sesion inaugural y su abogado al momenta de presentar las.. '. 0

"i\~
'

)\\':

l
~~ lineas de defensa,j han senalado que la politica de Pacificacion dispuesta pOl'

IN 4 .:~'-u:i usted 0 durante su gobierno Para las Fuerzas Armadas V Para la Policia
I ." ¥ -
!~; Nacional en el ano noventa y uno y noventa y dos son incompatibles con la. ~,. '

i~ ~'practicade una guer~a sucia, con la practica de violaciones a d'erechos: '1: ~ ". . ,

:;..; ~ humanos, c!.Recuerda usted eso, en terminos generales es asi? DIJO. Asi es
I '.

porque yo buscaba el apoyo del pueblo.- Dijo usted tambien senor Fujimori. en

su presentacion en la sesion inaugural que cuando usted llega al gobierno

'-
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existian -grupos de aniquilamiento como Rodrigo Franco y Escorpio, (,Que

acciones desarrollo u ordeno a fin de desactivar el comando Rodrigo Franco y

este grupo para' militar 0 destacamento Escorpio, que acciones desarro1l6?

, DIJO: Bueno, en realidad no, porque en 1a medida que pasaban 10s meses no

habian manifestaciones del grupo Rodrigo Franco ni del grupo Escorpio, no

habian manifestaciones.- c'.O sea usted se retracta de su intervencion en 1a

sesion inaugural? DIJO: Me refiero a que se hab1aba de 1a existencia de

Rodrigo Franco y otros grupos, pero si usted me pregunta que acciones tome.
no tome, ustednmguna habian manifestaciones. -porque c'.Pidi6no

informacion a los canales de inteligencia respecto de las acciones realizadas

ya no en ese momento sino con anterioridad por estos grupos paramilitares

mencionados? DIJO: No, porque la preocupaci6n estaba centrada en 10s

atentados de 8endero y el MRTA, ahi estaba centrado e1 cien por ciento.- Pero

igualmente senor acusado,preocupantes han sido estos grupos Rodrigo

Franco y Escorpio, tanto como para que usted 10s mencione en su discurso de

defensa en la sesion de instalacion de esta audiencia DIJO: 8i pero

posteriormente no se manifiestan, 10s grupos Rodrigo Franco y Escorpio, par

arte de magia desaparecen.- Dada su preocupaci6n por e1 tema de 10s

derechos humano~ 0 de llevar ade1ante una politic a de pacificaci6n contra e1
~

terrorismo insano 'Pero respetuosa de los derechos ftmdamentales, (.A cuantos

militares y policias. Jienuncio usted por violaciones a derechos humanos a
.. "

partir del veintioch6 -de julio del noventa? DIJO: Como Presidente de la

Republica no me competia hacer denuncias, Ie competia al fiscalmilitar Y,no

se si en su caso a la fiscalia. - Pero dado su com promiso con el tema, c'.U sted

no hizo un seguimiento de cual era la ac'tuacion de estas autoridades a fin de

poner freno a actqs de violaciones a derechos humanos? DIJO: Pero no mc

competia como Presidente de la Republica y ya vela funcionar al Ministerio

Publico, al Congreso y la fiscalia militar.- Entonces debo presumir senor

acusado, que c'.Tampoco dio de baja a ningun efectivo de la Policia 0 de las

Euerzas Armadas por violaciones de derechos humanos? DIJO: No Ie puedo

precisar, no recuerdo.- (,Recuerda usted que en noviembre del ana noventa, en

Lima y ya durante su ~andato, se produjo la desaparici6n del estudiante de la '
J

Universidad Catolica, Ernesto Rafael Castillo Paez? DIJO: 8i, 10 recuerdo.- ~

c'.Que hizo usted? DIJO: Tambien indague, cite al Ministro de Defensa, no

recuerdo si cite al Director General de la Policia, pero despues de eso hay en

cur so toda una investigaci6n y quiz as por las circunstancias no me concentre. j

'-
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en el tema quizas porque los hechos venian uno tras otro y si me ubico en

esos momentos era materialmente imposible y la situacion era de caos total

porque era la parte economic a, el frente externo, el frente interno era terrible.-

Pero mi pregunta iba'dirigida al hombre de campo que dijo usted ser a partir

del veintiocho de ju1io del noventa, a1 hombre de accion, no al que despacha,

no al formal y se estaban produciendo hechos execrab1es de vio1aciones a

derechos humanos, porque eso mi pregunta es si usted hizo un seguimiento

de esos temas, no obstante que habian autoridades que tenian que encargarse

pre1iminar y fundamenta1mente de esas investigaciones.- Si, senor abogado.

posib1emente Ie consu1te al Ministro 0 al Oirector pero no recuerdo.- Senor

acusado, entre el ano noventa y e1 ano noventa y tres segiln 1a Comision

Interamericana de Oerechos Humanos se produjouna practica sistematica de

desaparicion forzada de personas, ~Tuvo usted conocimiento del informe de 1a

Comision Interamericana de Oerechos Humanos, en ese. sentido? 0IJO: No

tuve conocimiento y no hubo tal practica.- El Ministro de Re1aciones

Exteriores, el Ministro de Justicia, el Presidente del Consejo de Ministros.

Vladimiro Montesinos, funcionarios~Ninguno de estos puso en su

conocimiento de las decisiones 0 resoluciones de 1a Comision 1nteramericana

de Derechos Hum~nos? O1JO: Pero enla practica todos 10s canales me d3.ban. ,
cuenta de que no habia tal practica, no existia.- ~y que dice ahora usted, anos

de por medio. acu'sap'o Fujimori, Ie mintieron? O1JO: No hubo tal practica. si
{ -

ha habido hechos como estos han sido hechos delictivos.- <,-Pero no se

investigaron no senor Fujimori? OIJO: Se investigaron. por supuestD.- Perona

se llego a ninguna conclusion 0IJO: iUsted se refiere al caso del estudiante?-
, ~

Si de Castillo Pa~z, por ejemplo 0IJO: Oesconozco si se llego a a1guna

conclusion, pero estaba eso en las instancias correspondientes. - iSabe usted.

que habia una investigacion en el Congreso y que tras el golpe del cinco de

abril del ano noventa y dos no se volvio a formar ninguna comision para

investigar la desaparicion forzada de Ernesto Rafael Castillo Paez? 0IJO:

Desconozco.- En el ano noventa y tres el relator especial sobre ejecuciones

extrajudiciales sumarias 0 arbitrarias de la Comision de Oerechos Humanos

de Naciones Unidas smitio un informe producto de l,ma'visita expresando i~

preocupacion por persistente.s y graves vio1aciones del derecho a la vida que se

cometen en el Peru, <,-recuerda usted ese informe? 0IJO: No recuerdo, creo que

ni 10 he conocido.- En marzo de1noventa y tres 1a Comision 1nteramericana de

Derechos Humanos eplitio un informe especial sobre los derechos humanos en

"
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el Peru, no es un informe de los que acostumbra sacar la comision respecto de

la practica de los derecho,s humanos en todo el hemisferio, no; era un informe

especifico y detci11ado sobre la situaci6n de derechos humanos en el Peru

mostrando su preocupacion porque en el primer ano de gobierno se habian

denunciado trescientos setenta y cinco desapariciones forzadas de personas,

tuvo usted conocimiento de ese informe especial de la Comision

Interamericana de Derechos Humanos? DIJO: No 10 puedo precisar pero que

en el ano noventa, el primer ano de mi gobierno cuando todavia no habia

tornado esa directiva venia la inercia de 10s anteriores gobiernos, entonces

habia heridos, desplazados desaparicionesmuertos, esay y InerCla

posiblemente haya estado continuando, cuando yo day mi directiva clara y mi

orientaci6n esto sustancialmente se reduce.- (,Recuerda usted que en el ana

noventa y dos se presentaron doscientos ochenta y seis denuncias de

desapariciones forzadas de personas? DIJO: No recuerd~ pero todo eso que

ocurria estaba fuera de control del aparato estatal, en el ano ochenta y nueve

posiblemente era mucho mas pero habia toda una politica para evitar estos

delitos.- Pero la diferencia senor acusado, para usar sus palabras, es que

usted llevaba adelante una practica de pacificacion respetuosa de los derechos

humanos, es 10 ~ue usted nos ha qicho, eso haria la diferencia con los

gobiernos anteriores" sin embargo se seguian produciendo hechos de esta

naturaleza que uste~ llama excesos, pero no habia justicia, no habian
~-

investigaciones serfas y reales DIJO: Pero habia todo un proceso de

pacificaci6n que se llevaba con esta directiva, lamento que no hayan habido

resultados inmediatos pero si habia toda una orientacion para eliminar tanto. ,
excesos como muertes en todos los niveles.- Pero 10 cierto es que durante todo

su mandato ninguno de estos casos fue resuelto DIJO: Bueno, no Ie puedo.

decir coino es que quedan resueltos a nivel del Congreso y el Poder Judicial.-

Entre mil novecientos noventa y noventa y dos se produjo la ejecucion

extrajudicial y desaparicion forzada de por 10 menos cincuenta y cinco

estudiantes de la Universidad Nacional del Centro, ~supo usted eso?, porq1J.e

usted tenia una predileccion e interes especifico sabre las universidades DIJO:

Si, tenia un interes y un acercamiento con las universidades pero no he f
, ~

conocido de estas desap~riciones extrajudiciales.- Pero era un hecho

absolutamente publico y notorio de los cuales se hablaba en los medios de

comunicacion y habia este informe de la Comisi6n Interamericana de

Derechos Humanos Yode los, organos de Naciones Ynidas sobre el tema DIJO:

'-
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Pero mis-canales de informacion no me confirmaban.- Entonces Ie fallaron sus

canales de informacion DIJO: Bueno si es asi, yo me guie por mis canales.

habian tantas informaciones.- En el ano noventa y uno acusado Fujimori, se

. produjo la ejecucion extrajudicial de quince comuneros en Santa Barbara, en

Huancavelica por parte de efectivos del Ejercito, Gse entero usted? DIJO:

Po sible mente me he enterado, no 10 recuerdo pero eso estaba en contra de

toda mi politica.- Justamente, porque estaba en contra de su politica, 2.Que

hizo usted? DIJO: Posiblemente eso habia pas ado al fuero militar 0 civil

correspondiente, yo tenia que seguir. para adelante en toda esta politica de

recuperacion del pais, no podia ser Poder Judicial y Ministerio Publico, me

ganaba 'el propio terrorismo.- Solamente para ponerle dos ejemplos, en los

casos del estudiante Castillo Paez y de los campesinos de la comunidad de

Santa Barbara, Gusted fue a la zona, hablo con sus familiares? DIJO: En la

mayor parte de los casos no he hecho eso y como ya 10 mencione, ni en casos

tan graves como Tarata 0 el canal dos, tampoco, en los casos de la sierra no.

recuerdo uno, pero fue una excepcion, el caso de Huaychao cuando Sendero

entro ahi Y dejo como cincuenta huerfanos.- Entre el aiio noventa y noventa y

cuatro se produjeron ejecuciones extrajudiciales en la margen izquierda del rio

Huallaga en Hu~nuco, Gtuvo' usted informacion sobre esas ejecuciO1~es

extrajudiciales que estan en los documentos de la <::omision de la Verdad que

han side entregada.S; en CD a esta Sala? DIJO: No tuve. conocimiento.- EI

veinticuatro de juni6 -del noventa y dos se produjo el crimen del periodista

Pedro Yahuri Bustamante, dado que era periodista ademas de la 1;>arbaridad

del crimen, y que vivia en una zona costena, este hecho fue de publico

conocimiento, Glo recuerda usted? DIJO~ Si, me parece que fue en"Huacho.-

GHizo listed algun.a gestion? DIJO: No, pero todos estO$ casos yo no podia

seguirlos como presidente porque se me venian encima el terrorismo y

entonces cada institucion funcionaba por su cuenta.- Entonces debo en tender

que pOr" 10 menos usted dio ordenes, sugerencias 0 directivas especificas en

e.ste caso en concreto para que la policia 0 la Seccion de la Direccion contra el

Terrorismo en Huacho hiciera las investigaciones DIJO: Pero estoy convencido

de que todas esa acciones y el deber de cada entidad se estaba cumpliendo.-' ;

'. GY a la luz de los hechos, cree que finalmente no se dieron 0 usted cree que si

se dieron pero no se llego a ninguna conclusion? DIJO: Pienso que se tomaron

las responsabilidades, mejor dicho, que la fiscalia, la DIRCOTE tomaron cartas

en el asunto.- GPero no Ie llama la atencion el hecho de que casi ninguno de
i
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! ~t..n~\, caso de la desaparici6n de Justiniano Najarro Rua, (,se entero usted? DIJO:II-- ",.\ -

~ ~l £ \-.~o recuerdo.- El cinco de octubre del noventa y tres se produjo la desararici6n: "f'" - -

i)~ ~ del estudiante de la Univer~idad del Callao, Martin Roca Casas, c'.recuerda. -

(\

-

--
estos lamentables sucesos haya sido finalmente resuelto? DIJO: Pero si el caos

era total y yo tenia que rescatar al Peru que estaba inmerso en todos estos

problemas.- No quiero ser demagogo, pero evidentemente estas personas de

carne y hueso tambien eran peruanos DIJO: Pero el Peru era de millones, el

cincuenta por ciento del Peru estaba afectado y se producian hechos por todas

partes y yo tenia que progresar, buscar el apoyo de la gente porque si no, no

terminaba nunca.- El dos de mayo del noventa y dos se produjo la muerte de

Carlos Barrientos Velazquez y otros pobladores de tres asentamientos

humanos del distrito del Santa, hecho ademas atribuido al destacamento

Colina, c'.se entero usted? DIJO: No me entere.- El veinticuatro de junio del

noventa y dos se produjo el crimen de Javier Ventosilla Rojas y cinco

miembros de su familia, presuntamente atribuidos al destacamento Colina.

(.se entero usted? DIJO: No me he enterado 0 por 10 menos, no recuerdo.- El

ocho de julio del noventa y tres los cuerpos de los. estudiantes de la

Universidad La Cantuta fueron hallados en Cieneguilla por un grupo de

periodistas, no era un hecho nuevo porque ya se habia hablado en el noventa

y dos de este crimen y algunos medios habian atribuido ese hecho a personal

militar, (.hizo usted algo en ese ano, vio la necesidad de hacer alguna

investigaci6n ind~endiente e imparci~ en atenci6n a que la primera del. ,

noventa y dos no habia llegado a ningun resultado? DIJO: Intervino la fiscalia.

un fiscal que no re'cu'eldo el nombre estuvo presente y de otra parte tambien el
~- .

Congreso participa, yo como presidente no tenia injerencia en esas acciones si

veia que el fiscal actuaba me dejo - a mi con la sensaci6n de que las

instituciones funcionaban.- (.Diria usted, en todo caso. que la fiscalia fa116,en
, ,

su investigaci6n? DIJO: No es que fa1l6, creo que era un fiscal respetado con

imagen imparcial que manejo la investigaci6n.- El seis de julio del noventa y.

tres en -Lima, por tanto tuvo una connotaci6n periodistica particular, se

produjo la desaparici6n de Justiniano Najarro Rua, (.se enter6 usted? DIJO:

No me entere.- La Comisi6n Interamericana de Derechos Humanos el trece de

usted? DIJO: No recuerdo.- El diecinueve de febrero del noventa y ocho la

Comisi6n Interamericana de Derechos Humanos declaro que el Estado

peruano habia incumplido c;on sus obligaciones ir;ternacionales, en este caso

'-
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en concreto, ~recuerda usted? DIJO: Si, creo que fue tratado en una reuni6n.-

~Recuerda que medidas. se adoptaron? DIJO: No recuerdo, pero habia el

cumplimiento de algunas disposiciones de parte de la Comisi6n.- c'.El Estado

cumpli6 con las recomendaciones de la Comisi6n Interamericana de Derechos

Humanos en este caso? DIJO: No Ie puedo decir, pero supongo que si.- No,

acusado Fujimori, Martin Rocas Casas esta desaparecido y la principal

recomendaci6n era que se Ie pusiera a vista y se Ie entregara a sus familiares

DIJO: Bueno, no tengo conocimiento.- El dieciseis de diciembre del noventa y

tres se produjo la desaparici6n del estudiante de la Universidad del Callao,

Keneth Ansualdo c'.recuerdaCastro, usted? DIJO: No recuerdo

especificamente.- c'.No Ie parece a usted que son demasiados casos para decir

que fueron excesos 0 que no haya siquiera una investigacion que llegue a la

verdad? DIJO: Pero habian investigaciones que se realizaban y era en la epoca

del terrorismo, terrible, habian investigaciones por toda~ partes y yo como

presidente, agobiado con tantas tareas.- Pero todos investigaban y ninguno

llegaba a la verdad, ~no Ie llamo a usted la atenci6n ese hecho? DIJO: Pero

estaba la fiscalia, la policia, el Congreso, tantos hechos no los podia ver.- El

diecisiete de octubre del noventa y seis se produjo un atentado con explosivos

a Global TV y Ra~o Zamoa en Puno, 2.~e entero usted? DIJO: Me entere.- c'..se

investigo, se llego 'a ~guna conclusion?, se 10 digo porque la investigaci6n fue

contra efectivos &~l;~jercito DIJO: Si, se inicia la investi'gacion, me entere~-
pero no recuerdo a lei conclusion que se llego.- El treinta de abril del noventa y

siete, la gente del SIE fue descuartizada y sus restos botados en una carretera

a Canta, c'.recuerda usted eso? DIJO: Creo que fue una nota publica.- 2.Hizo
, ~

algo 0 se intereso particularmente porque se trataba de una agente del Estado

y ademas vinculada al sector de inteligencia? DIJO: Pero, igualmente todas.

esas cosa ocurrian y tenian que pasar necesariamente a la fiscalia.- Pero no Ie

parece a usted y esta en su legitimo derecho, de responder y esa es una

:~Ji
1 ~~;.~
. 'J.:".

: ;-. ~\ 10s derechos humanos ,porque me he preocupado por lapolitica, la gente para;
; ~: J:\ .' ~

1',:;: 'ttue hubiera ese respeto, el pais era tan extenso y en el ano noventa y cuatro

todavia por ejemplo, el Callejon de Conchucos estaba dominado por el

terrorismo, en el noventa y cinco, Huarmaca, toda esa zona de la sierra norte 0

respuesta formal pero yo Ie estoy hablando al hombre de campo, al hombre

respetuoso de 10s derechos human os, que usted ha dicho ser DIJO: Bueno, si

usted se refiere al hombre de campo yo efectivamente he sido respetuo:".o de

sea tenia que desplazflrme qe un sitio a otro y no ,me daba abasto.- Acusado.

'-
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pero a estas alturas de mis preguntas no Ie parece a usted que mientras segun

su version, usted hombre, de campo co su directiva en 1a mana andaba par un

1ado par otro 1adojustamente se producian todos 10s hechos que su directiva

decia que no debia producirse DIJO: Mi politic a fue clara, contundente pero

yo chequeaba que eso ocurriera, visitaba alas destacamentos militares,

generalmente a don de iba habia una base militar, can eUos verificaba que

efectivamente 1a politica se estaba ap1icando.- Acusado, he hecho menciona

un conjunto de casos que son innumerab1es pero usted ha repetido en sus

respuestas que 1a fiscalia investigabaestos hechos, (,pero no es cierto que ya

1a fiscalia habia sido intervenida, que Blanca Nelida Colan habia sido

designada a dedo? DIJO: Pero ya el Ministerio Publico de acuerdo al Congreso

Constituyente DemocrMico, todas 1as instituciones habian sido formalmente

investidas de todas 1as garantias legales y constitucionales.- A la luz de 108

acontecimientos acusado y es libre de no responder, Gesa f.lo es una reopuesta

meramente formal y en terminos si habia intervencion a la fiscalia y Blanca
Ndida Colan contro1aba dicha institucion a favor deno V1adimiro

Montesinos? DIJO: Pero 1a fiscalia es una entidad gran de que tiene que ver

innumerables casas, la Fiscalia de 1a Nacion deriva los casas alas fiscales

correspondientes'-iGRecuerda usted halJer propuesto denunciar 1a ConvenciOn

Americana de Der~chos Humanos? DIJO: Recuerdo: fue enel ana dos mil.- (,{

eso es propio de uh~tl9mbre de derechos humanos? DIJO: Rue un consenso en
, <- ,

e1 gabinete.- Le pregunto a usted, no a su gabinete, (,usted se dice un hombre

de derechos humanos, puede un hombre asi" sin faltar a sus' principios

pretender denunciar la Convencion Americana de Derechos Humanos, no hay
.. ~

una contradiccion 'en sus terminos? DIJO: Pienso que en mi gobierno se trato

y claramente, con esta directiva defender los derechos humanos de los.

veinticinco millones de peruanas, de eso creo que he dado muestrasf

Ii I permanentes, las circunstancias ahara quizas son distintas, ya se logro 1a paz,
:;q: ii

~ <.:> 8 etcetera, pero durante todos estos anos he estado defendiendo
\'

.

!
. ~'5.t P'ermanentemente, mientras hacia esto Podia haber ocurrido este hecho, este

rl'",~~
):'-t~ ~:~ otro y tenia yo que mu1tip1icarme.- Acusado Fujimori, pero la Convencion

1 i!\~~ Americana es un texto que protege a 10s veinticinco millones de peruanos y i
.,-', ... J'" <::

\ ;!#.\fl denunciarla era dejar sin proteccion a todos 10s peruanas que usted de cia"o!: ... . .

:). 1 defender DIJO: Bueno, esto quizas parece politico, fue una decision politica.-. ,

GRecuerda enel ana noventa al noventa y dos, haberse reunido alunas

instituciones de der~chos ,humanos en el Peru, particularmente can 1a

\

....
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'\'J? ~ e1 caso Castro Castro es una instrucci6n abierta aun V como usted bien ha\-~ '" -

\ j~ ~ ~ s.enalado ni siquiera es materia de un proceso de extradici6n y no son"~.;;; .'1

. i~:~,~~~ sentencias ya que esta hablando en pasado. A continuacion, elabogado de
\ ,; ;;'-
, - - ,- ..

-i~-~ la parte civil, Ronald Gamarra, es autorizadopor la Sala para proseguir-
U' ~ ~

- ~ con su interrogatorio de la siguiente manera: Pero los documentos ~figuran
~ ~ '
~ ~ . ,

1 ~ en este proceso. Acusado, usted en su linea de defensa ha senalado que
,/')

igualmente desarrollo una politica de pacificaci6n respetuosa de los derechos

humanos y ha ofrecido un conjunto de testigos en esa linea de argumentaci6n,
.

('

(\

I

Coordinadora Nacional de Derechos Humanos ya que usted era un hombre de

derechos humanos DIJO: No, pero recuerdo mucho que me reunia con el

representante de. la Cruz Roja Internacional e incluso me trasladaba alas

zonas de emergencia con e'ste representante y tambien me reunia con el padre

Hubert Lanzier.- Durante su mandato, la Corte Interamericana de Derechos

Humanos pronuncio divers as sentencias, todas ellas condenatorias al Estado
~

Peruano, diciendo que el Peru habia incumplido con sus obligaciones

internacionales, ~recuerda usted eso? DIJO: 2.En que ano?- Por mencionar un

caso cualquiera, en el caso de la senora Loayza Tamayo, ~recuerda usted?
i

DIJO: No recuerdo ese caso.- ~El caso Barrios Altos? DIJO: Tampaco.- 2.El

caso Cantoral Benavides? y todas las referencias estEm senor presidente, en el

CD de la Cbmisi6n de la Verdad DIJO: El caso Cantoral Benavides 10 recuerdo

porque fue bien al comienzo de mi gobierno, quizas en agosto del noventa.-

Acusado, ~usted se encuentra investigado por algunos otros hechos

vinculados a violaciones de derechos humanos, su abogado Ie ha informado?

DIJO: Tengo en este momento, el presente caso y de 10 que yo se al momento,

otro no tengo.- 2.Usted ha sido investigado por el tema del penal Castro

Castro? En este estado, el senor director de debates interviene y senala

10siguiente:Senqr abogado, el interrogatorio debe estar enmarcado dentro ,de
la sentencia de extradici6n, no siendo pertinente su 'pregunta. Seguidamente,

el abogado de la.paftecivil,Ronald Gamarra manifiesta:Senor, no tengo

ning1in problema en! fetirar la pregunta pero 10 que si insisto' es que el caso

Castro Castro y las sentencias vinculadas al caso han sido aporta.das par la

parte civil y han sido incorporadas por el tribunal, haciendo esa menci6n )1.0

tengo ningun prob)ema en retirar la pregunta. Acto seguido,la de'fensadel

acusado Alberto ~ujimori, solicita el uso de la palabra y siendo autorizado

por la Sala senala 10 siguiente:Senor, una precisi6n consistente en que es

\

~

una instrucci6n que recien se ha abierto porque la pregunta es en pasado y en

; ,

,'-
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me imagino que usted tiene las mejores referencias de esos testigos. no solo

porque son utiles y pertinentes al caso sino porque gozan de cierto prestigio

para usted, me imagino. Acto seguido, la defensa del acusado Alberto

Fujimori, solicita el, usa de la palabra y siendo autorizado por la Sala

senala 10 siguiente: Senor presidente, las preguntas tienen que referirse alas

imputaciones y circunstancias que redean el hecho y debo senalar que para

ofrecer a una persona como testigo no es uno de los requisitos e1 concepto

dico 0 moral que tenga la persona sobre dicho testigo, sino criterios de

pertinencia, conducencia y utilidad que no va a discutir el senor abogado de la

parte civil en este momento. En este estado, el senor director de debates

interviene y senala 10 siguiente: El problema es que la pregunta tiene que

plantearse y desde luego, no es ajeno al ambito de la linea del interrogatorio

que el imputado se refiera a las bases mismas de credibilidad que sustenta.

Seguidamente, la defensa del 'acusado Alberto Fujimori, solicita el uso de

la palabra y siendo autorizado por la Sala senala 10 siguiente: Senor, si me

permite, si se inicia con un comentario entonces evidentemente 10 que se esta

pretendiendo es forzar una situacion de quiebre entre mi cliente y sus

testigos, que no vamos a aceptar porque no es legal. A continuacion, el senor

director de deba~es interviene y senala 10 siguiente: Senor abogado, h~ga
~

usted la pregunta" sin comentarios, por favor. Seguidamente, el abogado de

la parte civil, Roaa.ld Gamarra manifiesta: Bien senor. -Acusado Fujimori.

<,-usted ha ofrecido ~omo testigo al general Juan Briones Davila? DIJO: Es

cierto.- A traves del testigointenta probar s'U linea de defensa DIJQ: Bueno, a

traves de varios testigos espero aclarar las acusaciones, hay testigos que

participaron e1 los. crimenes de Barrios Altos y 1a Cantuta, han hecho ciertas

afirmaciones queen este proceso pueden aclararse y ayudaran a contribuir

independientemente de su trayectoria 0 cualidades.- Asi es acusado y nosotros

reconocemos como tiene que ser, su derecho a presentar sus testigos de

acuerdo a su linea de argumentacion, (,sabe usted si el general Briones Davila

se encuentra procesado por el caso Barrios Altos? Seguidamente, la defensa

del acusado Alberto Fujimori, solicita el uso de la palabra y siendo

autorizado por la Sal~ seftala 10 siguiente: El abogado de.1a parte civil. parte i
~

de una base falsa porque el general Briones no esta procesado en el caso

Barrios Altos, participo en ese caso y se de memoria quienes estan y el articulo

doscientos cuarenta y cuatro, inciso tres establece que el interrogatorio se

orientara a tener 1a version del acusado, las aclaraciones y explicaciones
;

'-
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i>. ~ argumentaci6n que es el caso del acusado Fujimori, es evidente que la parte.. "

civil tiene todo el derecho de interrogar respecto de esos hechos y de los

testigos que han sido presentados por e1 acusado, esa es la l6gica de todo

interrogatorio senor. A continuacion, el senor director de debates

interviene y senala 10 siguiente: Senor abogado, una cosa es que se

('

\

(\'"

acerca del hecho objeto de la imputaci6n, las circunstancias del mismo. su

participaci6n, la de otros acusados, m6viles, justificaciones. A continuaciim,

el senor director de de'bates interviene y senala 10 siguiente: Entiendo

, c1aramente, pero sobre el hecho y las explicaciones, entiendo que su linea de

defensa es fijar una linea de cual ha sido la politica. Seguidamente,la

defensa .del acusado Alberto Fujimori, solicita el uso de la palabra y

siendo autorizado por la Sala senala 10 siguiente: Por eso es que no nos

hemos opuesto a ninguna pregunta respecto a la lista de casos y en su

momenta nosotros iremos uno por uno. senalando sobre 10s mill ones de

personas que se han salvado 0 sea no hemos referido para nada eso, pero 10

que pretendo senalar es que tratar de que mi c1iente responda para dar un

juicio de valor sobre un testigo de descargo no me parece correcto. Acto

seguido, la Sala Ie cede la palabra al abogado de la parte civil, Ronald

Gamarra, quien manifiesta:. Solamente quiero hacer la atingencia de que 10s

hechos y testigos no los ha acreditado la parte civil. Seno'r acusado, <,-sabe si

su testigo Juan Briones, esta procesado por los hechos de Pucara en

Huancayo, el homicidio de ocho personas? DIJO: Desconozco. -por

Seguidamente,la defensa del acusado Alberto Fujimori, solicita el uso de

la palabra y sien4o autorizado por la Sala senala 10 siguiente: Senor. una
,1 ,

ultima iriterrupci6h, Ie suplico entonces que usted. indiqu~ en este momenta

si el conocimiento H,u;emi c1iente de be tener sobre 10s probleplas judiciales que
pudiera tener uno d~:sus testigos, (,con cual de los criterios que establece el

inciso tres, za? A coIitinuacion, el senor director de debates interviene y

senala 10 siguiente: Haber, haga senor abogado de la parte civil ,un

comentario acerca de este tema, Ie pido, tambien a la fiscalia que intervenga

sobre preguntar acerca de los antecedentes de cada testigo y voy a marcar la

linea sobre este tema. Acto seguido, la Sala Ie cede la palabra al abogado de

la parte civil, Ronald Gamarra, quien manifiesta: Senor, es evidente que el

inciso del articulo al cual hace referencia el abogado del acusado se refiere al

i~terrogatorio conforme a los terminos de la acusaci6n fiscal pero cuando no

'-
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pregunte -el contenido de la dec1aracion de un testigo y usted argumenta que

tambien es pertinente un cuestionamiento 0 una linea de interrogatorio sobre

la idoneidad, la capacidad de un testigo. Acto seguido, la Sala Ie cede la

palabra al abogado d~ la 'parte civil, Ronald Gamarra, quien manifiesta:

No estoy haciendo tach a ni gene ran do ningun incidente al respecto, sino 10

hubiera planteado senor, solo estoy preguntandole al acusado respecto de sus

testigos, no los estoy cuestionando para nada y menos hare una linea de

argumentacion en base a tachas, hay libertad de presentar testigo y la parte

civil en su momenta hara las preguntas pertinentes pero habiendo sido el

acusado Fujimori y su defensa los que los han plante ado , tenemos derecho a

formular Ias preguntas que creamos convenientes. Seguidamente, la Sala Ie

cede la palabra al senor fiscal, quien manifiesta: Senor, comparto la

posicion de la parte civil en cuanto a que no se esta haciendo un

cuestionamiento del testigo,simplemente se esta enunciando determinadas

condiciones que presenta ese testigo que son planteadas al acusado y este

podni admitirlas 0 negarlas. A continuaci6n,elsenor director de debates

interviene y senala 10 siguiente: Senores, vamos a marcar la linea del

interrogatorio y solicito que enmarcada esta ya nocaben interrupciones. La

argumentacion es,i siempre una linea que va a merecer en sudia Iogica de

comprobacion preliminar, ese es un pun to importante; habiendose ofrecido un

testigo y siendo sus. gec1araciones referidas a hechos, una linea importante de

Ia parte civil 0 de cu~Iquier contraparte va a ser indagar, preguntar acerca no

solo del nivel de conocirniento y la fuente de la que parte la inforl1}acion que

proporcionara sino tam bien acerca de las cualidades y condiciones del testigo.

que hizo, que dijo" donde estaba, que paso con eL etcetera; esa !'inea este

tribunalla considera particularmente pertinente y por consiguiente, una linea

de interrogatorio desde esa perspectiva este tribunal la considera que es

coherente, sin embargo, previene que se tratan de preguntas que deben ser

puntuales, sin ningun tipo de afirmacion directa 0 indirecta y por tanto de be

ser marcadamente excepcional porque 10 que se quiere es que se responda

sobre los hechos y mas aUa de una linea que tambien hay que reconocer que

las partes tienen la posibilidad de ir cuestionandola base de legitimidado de

moralidad de un testigo de cargo 0 de descargo, dicho esto y baJo estas

prevenciones Ie pedire a la parte civil que se concrete y puntualice esta linea

de interrogatorio. Acto seguido,la Sala Ie cede la palabra al abogado de la

parte civil, Ronald Gamarra, quien manifiesta: Senor asi 10 hare. AcusadoI J

~

"



(l

\'
(\

\ ;~ .
, : ~ ~;
\ ,.;:t "

\, ; (.;)

'~n
'~ ';~'~
. ,., d, .

usted ha "ofrecido como testigo al general Luis Valdivia Duenas DIJO: Asi es.-

Este general Valdivia ha sido defendido por el senor Montesinos Torres,

2.sabia usted eso? DIJO: No, no sabia.- (.Sabia que esta procesado por el caso

Cayara, un caso sobre violaciones a derechos humanos? DIJO: Si, sabia en 10

ocurrido en el aiio ochenta y nueve.- Acusado, usted tambien ha ofrecido

como testigo al general Petronio Fern,indez Davila DIJO: Si, me parece,- (Sabe

que se encuentra procesado ante la Primera Sala Penal del distrito judicial de

Ayacucho por desaparici6n forzada de personas? DIJO: No conocia.- Senor

presidente, por la hora pediria que. podamos suspender para reiniciar la

audiencia en la tarde en raz6n que ya acabe con esta linea n n n

En este 'estado se suspende la sesion hasta las tres de la tarde. _n_hnnnh

Reabierta la continuacion del juicio el Director de Debates Ie concede el

uso de palabra al Abogado de la Parte Civil Ronald Gamarra para que formule

sus preguntas como sigue: Acusado Fujimori, sobre el caso la Cantuta y la

denuncia del General Rodolfo Robles, una vez que sali6 el caso a luz p(tblica

hacia el noventa y tres, noventa y cuatro se hab16 de la participaci6n de

miembros del Ejercito (.Usted trat6 de comunicarse con el General Robles?

DIJO: No, una vez que el se asila en la Embajada de Argentina, ya no.-

Acusado Fujimori iAlguna vez usted dispuso la reincorporaci6n at Ejercito siel
~ .

General Rodolfo Ro~les? DIJO: No tampoco.-2.Se discuti6 alguna vez la

posibilidad de incbrporarlo al Ejercito? DIJO: No se discuti6 eso en ningun
( -

momenta y quizas h'ubiera generado fuerte fricciones al interior del Ejercito.-

Acusado Fujimori, voy hacer referencia a una entrevista al General.Luis Perez

Documet realizada por la revista "CVR'~, que figura en el tomo treinta y ocho,

fojas once mil quinientos sesenta y cinco y quiero una reflexi6n suya sobre

este tema, "El General Perez Documet la intervencion en ia zona roja habla de.

objetivoS' inmediatos que son las de destruir las unidades armadas instalacion

de las fuerzas parael control y seguridad de la poblacion y destruir a la

organizacion politica administrativa, eliminar, es matar, si usted 10 encuentra

10 mata aun cuando este desarmado, pero nadie sabe que 10 esta, por eso

puede implicar cuando dice eliminacion muerte, cuando dice cumplir la

.." mision muerte en terminos militares es asi, nunca sale la. orden usted va a".. ', , . J

'; ~: '. matar a fulano de tal usted me los elimina, usted los captura, entre

eliminaci6n y captura hay diferencia hay que agarrarlos, pero en otro

momento de acuerdo al momenta y a la situacion el terminG puede valer igual"

(.Cual es su reflexion con respecto a los terminos usados? DIJO: Es su opinion; ,

'-
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que difiere de mi directiva, mi directiva fue clara, si es que naturalmente se

encuentra con un grupo armado entonces hay enfrentamiento. y se interpreta

asi en la pagina tres de la Directiva tres guion noventa y uno inciso B

, concepcion estrategica global, restablecer la Paz y el Orden constitucional

bas ado en la Justicia Social y la consolidacion de la democracia, neutralizar y

eliminar' los grupos subversivos que se nieguen a deponer las armas.

evidentemente en algunas zonas habian grupos armados por ejemplo en la

Selva, por don de estaban 10s Ashanincas, en la zona alta de Lima existia un

grupo senderista, la camarada Paola se paseaba por la parte alta de Llaullos.

Quinches, Cochas, Azangaro, Ayaviri, toda esa zona de la parte alta de Lima.

habia patrulla militar busqueda y ahi produjouna en su se un

enfrentamiento; en cuanto alas palabras del General es posible que yo

discrepe en varios de esos puntos.- Acusado Fujimori, GUsted ha citado como

testigo al general Perez Document? DIJO: Asi es.- Acusado Fujimori, en la

dec1aracion suya prestada en este juicio advierto que usted afirma haber

ordenado al General Ramal Pesantes ingresar ala Universidad GAsi fue? DIJO:

Quizas ahi haya habido un mal uso 0 una mala interpretacion, las Fuerzas

Armadas, Segunda Region Militar, debian ingresar alas universidades que

estaban infiltrada~ por Sendero, mi politica y mi actuacion era de seguimiel)to
~ .

a esa Directiva, le'digo al General Ramal quiero ver 1a presencia del Ejercito en

La Cantuta, de maner.a tal que esa fue parte de mi actuacion como Presidente
<-

de la Republica para hacer el seguimiento de esas acciones como 10 hacia a

nivel nacional, el General ingresa a la Universidad con el. fin de proteger ala

comunidad universitaria, que dicho ~ea de paso 10 conoda perfectamente
. ,

como Presidente de la Asamblea Nacional de Rectores, y realiza una labor de

recuperacion de la universidad sin un solo incidente durante un ano y ocune,

esto, por supuesto a mi me llama la atencion.-<'.Estaba conciente que se

instalo una base de Accion Civica en la Universidad la Cantuta? DIJO: Si, pero

no estoy seguro si asi se llamaba.-(,Habia un destacamento militar

r-esguardando el orden en la Universidad? DIJO: Si.-GUsted se entero de que

hubo una intervencion en la Universidad producto del cual desaparecio

algunos estudiantes y,un profesor de la Universidad, estatldo al interes suyo ;
. J

por el lema de las universidades y sabiendo que ese recinto universitario

estaba resguardado por efectivos militares, no Ie llamo la atencion a usted que

se podia haber producido un hecho de esa magnitud? DIJO: Por supuesto que

me llamo la atencion que estando ahi esa base ingresara gente extrana, que no. ,

~
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fueran de la base, y se produzcan estas detenciones.- Acusado Fujimori <"Que

hizo usted, evidentemente ese ingreso fue absolutamente irregular y uno

puede pensar que tenia que haber sido en colusion en convivencia con ese

, personal militar que .los habia dejado entrar, 0 hubo una omision? DIJO:

Claro, si se produce eso en una Universidad que estaba bajo la proteccion de

las fuerzas armadas, eso llama la atencion,-~Que hizo usted? DIJO. Le llame

al Ministro de Defensa y Ie pregunto que pasa, por que ocurre esto, y ahi viene

la explicacion que di anteriormente, yo he conducido una universidad y he

estado muy cerca de estos acontecimientos, de manera que estaba preocupado

por 10 que podia ocurrir en una universidad, y Ie recalco que guante doce

meses esto marcha bien y se recupera la confianza, no era la autoridad del

gobierno la que iba a poner orden 0 desterrar al terrorismo dentro del claustra

universitario, para mi era la comunidad universitaria y 10 he practicado

durante los cuatro aiios que fui presidente de la Asamblea Nacional de

Rectores y recorri cuanta universidad que estaba con este problema e

invocaba a la comunidad universitaria para que no se dejen dominar por el

terrorismo, no mandaba a los militares, la presencia de estos militares no era

para tomar medidas represivas, era para que hubiera la oportunidad de que la

comunidad recha¥ra como efectivamente en La Cantuta yen San Marcos, :r;ne
~ '

consta, yo conoda La Cantuta no como Presidente, 'yo estuve varias veces ahi

invitado por los tnuchachos.- Acusado Fujimori, siguiendo la linea de su, .
{ - .

argumentaci6n, por'lo menos ahi hubo una negligencia absoluta total del

destacamento militar que' resguardaba 1a universidad <,-Que medidas ,se

tomaron, de ser ese el caso, contra los ()ficiales al mando de ese destacamento
. ,

que contra toda logica se durmieron y dejaron penetrar a un grupo de

extranos que secuestraron y luego asesinaron a los estudiantes y el profesor ,

de la Universidad? DIJO: Claro, yo Ie pondria asi la figura, el Peru se estaba

incendiando en los anos noventa, noventa y uno, noventa y dos, y no era un

edificio el que se estaba incendiando, era un barco y yo tenia que rescatarlo.

habia que priorizar, en e1 supuesto de estar en un incendio de una cas a, no

voy a cargar con todo, habia que priorizar, habian instituciones que

trabajaban por eso par§>investigar, para sancionar, yo tenia',que ver la Politic a i
" ' ~

Macro en el terrorismo era ver que efectivamente los militares cumplian con su

directiva, los militares debian ganarse 1a confianza de la pob1acion y yo iba

verificando de sitio en sitio de que eso se cumpliera, los militares lograron eso

y se ganaron la confianza de la gente, tanto es asi que en las encuestas se-

'\.
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de cia que' despues de la iglesia, los militares tenian el mayor respaldo.- Con 10

que concluyo el interrogatorio del abogado de la Parte Civil, doctor
Ronald Gamarra' Herrera . ------

, Acto seguido el Director 'de debates seftalo que continuando con el turno

de la Parte Civil, Ie corresponde interrogar al abogado Carlos Rivera, quien

tom a la' palabra y sdiala: Acusado Fujimori, van os a seguir la misma

metodologia, se Ie haee la pregunta y usted respondera de manera concreta, se

plateara por 10 menos tres partes de interrogatorio, la primera referida al

Golpe de Estado y las Detenciones en los satanos del SIE, pero antes no

quisiera desaprovechar estas ultimas declaraciones suyas en relacian con la

UniversiClad y en relacian al cumplimiento de su Directiva de Pacificacian. En

este estadb el abogado defensor del acusado solicita el uso de la palabra,

haciendola siguienteslos terminos: interrumpirQue elen para nO

interrogatorio y como hay varios abogados de la Parte Civil y algunos

representan alas mismas personas, no se si la Sala en la lista que ya se ha

establecido, tengo entendido, ya considera que sean los mismos abogados de

las mismas vietimas, la materia en la cual estan interviniendo.- El Director de

Debates, seftalo que esta claro y asi ha side expresado a traves de varios

escritos que se h~ apersonado y que usted habra leido, el doctor Rivera tie?e
~ '

una defensa de tres lineas de agraviados, del seftot Gorriti y de la Gente de

Barrios Altos, por'@l!o no preguntara del caso la Cantuta; el hecho que fue

asentado por el aboiado de la parte civil.- El seftor director de debates Ie

indica al abogado de la Parte Civil que continue con su interrogatorio: Acusado

Fujimori prosiguiendo con el interrogatorio empezaremos con el satano del SIE

y el Golpe de Esta,do, pero antes no quiero desaprovechar la oportunidad de

sus propias declar!1ciones en relacian al tema de la Universidad, su relacian.

con el tema de la Universidad, el tema contra subversivo de la Universidacl y el

tema de la Directiva de Pacificacian y Ie voy a plantear una situacian muy

concreta que es relacionada a la Universidad Nacional del Centro de

Huancayo, "La Comisian de la Verdad" seftala 10 siguiente "la Universidad

Nacional del Centro UNICE, fue escenario de la cruenta lucha entre los grupos

PCP - SL Y MRTA ni las fuerzas del orden, las primeras';
~

violaciones de derechos humanos correspondieron alas organizaciones

subversivas en especial el PCP - SL que virtualmente 10gr6 controlar toda la

vida institucional de ese centro de estudios, pero a partir de mil novecientos

noventa y uno, las fuerzas contra subversivas iniciaron una politica
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sistematica de desapariciones y ejecuciones por orden de los jefes de los

comandos Politicos Militares y de los Jefes de las Bases Militares, la CVR

tambien advierte indicios sobre 1a participacion del grupo Colina en 1as

ejecuciones y desapariciones de 10s estudiantes, catedraticos y trabajadores de

1a "Universidad Naciona1 del Centro", a que va mi pregunta, usted ha dicho

efectivamente que 10s mi1itares cumplian su Directiva, me parece 1a cero cero

uno de Pacificacion, pero yo Ie doy un data acusado Fujimori, desde e1 ana

noventa hasta el aDo noventa y tres en el frente Mantaro que correspondia a

buena parte de Huancayo y algunas provincias de la Selva de Junin se

suceden cuatro Jefes Militares, Perez Document, Jaime Rojas Delgado, y otros

dos Generales mas, en cuatro alios diferentes, cuatro jefes militares del mismo

frente Mantaro, pero sucede que en e1 caso de 1a Universidad Naciona1 del

Centro en esos cuatro anos se l?roducen aproximadamente seglin 10s datos de

"La Comision de 1a Verdad" cerca de doscientos estudia~tes desaparecidos y

par 10 menos un Vice rector Administrativo de la Universidad Nacional del

Centro, Ie pregunto acusado Fujimori 2-Eso es el cumplimiento de su

Directiva? DIJO: Bueno ahi precisamente si eso se verifica, ahi ha habido

trasgresion a mis Directivas y yo 10 que me preocupaba era que se cumpliera. .

1as Directivas, an!eriormente creo que .esto nadie 10 puede negar habian esos.
constantes abusos.y excesos.- Acusado Fujimori GA que se refiere con

anteriormente? DIJ0.: Antes del noventa.- Acusado Fujimori (.Pero Ie estoy
i-.

hablando del noventa, noventa y uno, noventa y dos y noventa y tres? DIJO: A

10 que me refiero es que probab1emente se da una iflercia de' to do eso.-

Acusado Fujimori <,-Pero no Ie parece extralio que se sucedan cuatro jefes. ~

Militares distintos que apliquen la misma politica? DIJO: En los frente y

regiones militares"habian cambios anuales, en todo caso esto 10 considero la.

no ap1icacion de mi politico, 1a trasgresion a mi politica, pero habia una

politica clara de respetar y particularmente 1as universidades, yo he estado en

la Universidad Nacional del Centro, no puede decir si el noventa y uno 0

noventa y dos preocupado por la situacion, he estado ahi y veia en un

comienzo como Sendero y el MRTA se disputaban, las pintas eran clarisimas.-

Acusado Fujimori, entonces justamente 1a politica que sen8Ja "La Comision de ;. ~

1a Verdad" cambia a partir qe 1a instalacion de Accion Civica a1 interior de la

Universidad Naciona1 del Centro y se genera justamente esa politica de que en

diferentes alios, en alios sucesivos y con diferentes jefes Militares todos mas a

menos practican 1a misma p,olitica, yo Ie hago 1a re;flexion de que eso era parte

'\.
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de las Directivas 0 si es que final mente eso no constituya sino otra co sa que la

aplicaci6n de una Politica de guerra c1andestina contra la subversion? DlJO:

Tajantemente no tenia Gu,erra Clandestina ni plan A ni plan 8, ni politica A ni

Politic a 8.- Acusado Fujimori estos cuatro Jefes Militares, todos ellos

generales del ejercito, algunos Generales de Division del Ejercito Peruano (,A

que politica respondian, si uno tras otro no hacian sino repetir la politica del

anterior? DlJO: bueno no respondida a Politic a en ese caso son hechos

puntuales delictivos.- El frente Mantaro a que Region Militar Pertenece? DIJO:

El Frente Mantaro pertenece a la Segunda Region Militar, pero no se olvide

que tambien en el Frente Mantaro esta inc1uida la zona de Pichanaqui, donde

habia cantidad y rehace notar esto con justa razon, yo eso no 10 niego, pero

tambien habia todo una problematica con las Comunidades Nativas,

pnicticamente la Comunidad. Nativa de los Ashaninkas estaban siendo

exterminadas.- Efectivamente ese es un dato de la realidad y luego vamos a

volver a tratar el tema de los Ashaninkas y el resto del territorio del Frente

Mantaro, yo Ie queria hacer la pregunta si respondia 0 si dependia organica y

funcionalmente de la Segunda Region Militar, entonces los cuatro jefes

Militares del Frente Mantaro del Noventa al Noventa y tres, GRespondieron a

una politic a disevada por la Segunda Region Militar? DIJO: Repito, no' ha

habido tal politica ni me compete hacer acusaciones a la Segunda Region

Militar, la Directiv~" del Comando Conjunto del COFI eran bien c1aras.-i -
Entonces senor acusado, podemos conc1uir por 10 menos que G En el Frente- . .

Mantaro no se aplico su Directiva de Pacificaci6n? DlJO: En varios lugares al

comienzo no se aplicaba la politica, tanto que su colega me menciono ese
. ~

numero de violaciones a 10s Derechos Humanos, pero en un comienzo esto era

incontrolable.- Peto senor acusado, Ie estoy dando datos, no de uno 0 dos'

meses, Ie estoy dando datos de cuatro anos.- Por eso Ie repito senor abogado

que hubo transgresiones, pero no es parte de la politica.- (,En todo caso

respondia a otra politica entonces? DIJO: Una sola politica que ha habido, que

hay transgresiones, eso que llaman excesos abusos, 10 ha habido.-c:No Ie

parece demasiado parecido la desaparicion de estudiantes y las ejecuciones de

cerca de doscientos estudiantes y como Ie digo por 10 mehos un vic;errector

AcademiCo de la Universidad del Centro, demasiado parecido alas acciones

del destacamento Colina en el caso la Cantuta? DIJO: Senor yo no tomo

conocimiento de esos hechos en absoluto, no ten go conocimiento, yo inc1uso

voy personalmente 81 la Universidad Nacional del Centro.- 2. Cuantas veces

'\.
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debe hacer ido a Huancayo entre el Noventa y Noventa y tres? DIJO: Usted se

refiere a la Zona del Mantaro? DIJO: A la ciudad de Huancayo quizas dos

veces.- GNunca recibio delfuncias de esta naturaleza? DIJO: Nunca he recibido

denuncia ni tampoco de los pobladores, por que siempre he escuchado a los

pobladores.- Senor acusado, vamos a ingresar a los temas del Sotano del SIE y

el tema del Golpe de Estado, la primera pregunta que Ie quiero plantear es,

GCuando toma la decision del golpe de estado usted? DIJO: La decision

definitiva, aproximadamente 10 tomo unos quince dias antes, tal vez. pero la

idea fue esbozada por mi a comienzo del ano, para mi aqui no habia salida,

nos est~bamos transformando en una nueva Camboya.- <',Esa fue la razon?

DIJO: Claro esto no caminaba, nos hundiamos.- Senor acusado, nos dice que

en dos semanas toma la decision antes del Golpe, <"Laidea fue madurando?

DIJO: Fue madurando y fui eva)uando inc1uso dias antes, me parece no estoy

muy seguro, viajo al Japon 0 alglin Pais del Asia, 10 veo desde lejos y me sigue

preocupando este tema, entonces regresando es que hago una evaluacion

general y digo aqui lamentablemente no hay otra forma y los informes de

varias fuentes dan que el Peru esta pues degradandose en una manera

dramatica, acuerdo del, concepto del Sub Secretario de Estadosme

Latinoamericanos;; el senor Aromson que lamentaba la situacion del Peru.-

GUsted toma la decision de dar e1 golpe el cinco de abril personalmente 0 la

toma con Vladi~&o Montesinos? DIJO: La tomo personalmente pero! - .

necesitaba el apoyo de las Fuerzas Armadas, porque sin el apoyo de est2..S no. ' .

podia absolutamente hacer nada.- GCuantas veces usted, antes del golpe

coordino con los altos mandos del Co~ando Conjunto y de los "Institutos

Armados? DIJO: tal vez unas cuatro 0 cinco veces.- (.Estamos hablando del

tiempo de las dos 'semanas antes del golpe? DIJO: Si.- (.Con quienes se reunio'

Ministro de Defensa, Comandante General del

Vladimiro Montesinos participa en esa toma de decision de un asunto tan

trascendental para la vida de un pais, que es dar un golpe de estado? DIJO:

La razon es que el conocia la situacion del pais por su propio trabajo de

decision, esa fue la metodologia, usted les informa la decision de dar un golpe?

DIJO: No, primero es la evaluacion son informaciones que a mi me permiten

ver pro y contras y cl final unos cinco dias ant~s ya practicamente ,estaba

"
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madurado bien y yo soy quien decide.- (,Donde se reunia usted con los altos

mandos de los InstitutQs Armados? DIJO: Si mal no recuerdo fue en la

residencia del Comandante General del Ejercito que queda en Chorrillos.- ~La

que queda al costado del COINDE, Escuela Militar? DIJO: Si, exactamente.-

digame, GQuien es el que decide la fecha del golpe usted, Montesinos, Nicolas

Hermosa:? DIJO: Creo que fui yo.- GUsted pone la fecha del golpe del cinco?

DI~JO: Si me parece que si .- GUsted establece esa metodologia de gravar un

mensaje previamente para lanzarlo en horas de la noche? DIJO: El Mensaje

fue gravado alas ocho y media, nueve de la noche y fue emitido alas diez de

la noche.- digame <,-Cuando fue la ultima reunion previa al golpe con los altos

mandos Militares? DIJO: Posiblemente habria sido dos 0 tres dias antes.- GEn

esa reunion se establece un Plan de Contingencia frente a pro babIes

reacciones violentas de la poblacion 0 de lideres politicos? DIJO: Doy la

directiva para que se tome las previsiones que ni hu bier~n victimas de esta

medida, en el sentido de que las Regiones Militares tome emplazamiento en los

diversos lugares, de manera tal que se pudiera controlar en caso que hubiera

reacciones violentas'-GHay que entender esa disposicion como una orden alas

Fuerzas Armadas, el tomar esas previsiones, es una orden que Ie da a los

Institutos Armadqs? DIJO: Es una re.comendacion.- (.Las Fuerzas Armadas

cumplieron esa recomendacion? DIJO: Creo que cumplieron con hacer esas

disposiciones en los,!cJ.iversos emplazamientos.- GUsted so16 se reunio con los
? - ,

Comandantes Generales de las Fuerzas Armadas en Lima? DIJO: Si so]o en

Lima.- GNo hubo una reunion el Domingo cinco por la tarde con los

Comandantes Generales de todas la Regiones del Pais? DIJO: Si hene usted
, ~

razon, cree que fue en la vispera .- GFue en la vispera 0 el domingo mismo en

horas de la tarde? DIJO: Me da la impresion que fue en la vispera por que el.

dia cinco de abril ya yo estaba atareado con todo esto, la redaccion misma y

definitiva del discurso, estaba inc1uso con mi familia, 0 sea habia que atender

diversos a asuntos, me parece que fue en la vispera.- GO sea el cuatro? DIJO:

El cuatro por la noche.- (.Que ordenes es la que usted da en esta ultima

reunion con los mandos 0 cual es e] mensaje que da a estos Comandantes

Generales de las regiQnes y al propio Camandante Gener'al de Ejercito y a1 ;
, ~

Presidente del Comando C<?njunto? DIJO: No doy ninguna orden, yo les

expongo que esto era necesario hacerlo y correspondia alas Fuerzas Armadas

tamar las medidas correspondientes.- Dada la gravedad de la decision de

romper el orden COI}stitucional, los militares no, Ie recomendaron a usted

'-
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tomas otto tipo de simples previsiones frente a algun tipo de reaccion violenta

de parte de la poblacion, de 10s partidos politicos, ya que era evidente que se

iba cerrar el Congreso de la Republica? DIJO: En principio, claro, se tomaron

las medidas pero yo no tenia previsto que hubiera una reaccion generalizada

en contra, por que asi como presidente de la Republica, la poblacion estaba

preocupada por el tema del terrorismo, era terrible, entonces yo habia previsto

que no habria mucha reaccion aunque si se tomaron, repito, medidas

preventivas.- ~A cargo de quien quedaron esas medidas? DIJO: Eso quedo a

cargo parte del Comando Conjunto con el Ministro de Defensa.- ~ A usted Ie

dijeron cuales iba a ser ese tipo de previsiones, 0 10 que usted califico como

medidas para garantizar la seguridad ciudadana?, DIJO: No, no entro en ese

tipo de detalles.- ~Eso no Ie dijeron, que cosa ibarl a hacer? DIJO: En detalles

no me entero.- 10 que queda claro es que usted dio un, mensaje de tomar

previsiones para evitar desl11anes de la poblacion probablemente? DIJO: Si

para evitar que hubiera victim as si hubiera incidentes.- aqui quiero entrar

acusado Fujimori al tema al Caso del senor Gorriti, ~Quien es el que toma las

decisiones de detener personas, por que recordara usted, seguramente ya

tiene conocimiento, no solarnente la noche del cinco 'entre las diez de la noche

y las tres de 1a ,imailana del dia seis de Abril, no solamente se detiepe
~ .

personas, se intervienen medios de comunicacion, se rodea el Poder Judicial,

el Ministerio PUbl-i€q el propio Congreso de la Republica; es decir hay un. "

despliegue militar rAuy importante en la ciudad de Lima, ~Quien torn a la

decision de hacer todo eso? DIJO: Los detalles del Despliegue es el ComandQ ,-

c!.Leinforman eso a usted? DIJO: En terminos globales, pero yo no entro en 10s

detalles.- digame y si no entra en los detalles, c!.Quien tome 1a dci:ision de

detener a Jorge del castillo que era diputado de la nacion en ese momento, ,

intentardetener al senor Alan Garcia que era Senador y ex Presidente de la.
\~ \ Republica, al primer vicepresidente del Congreso 0 de la Camara de Diputados~o:: :.'I

:~ ~ al senor' Barreda Bazan, al Senor Alberto Quitazono, lato dirigente del Partido. c

:~,~~ Aprista, a la secretaria del senor Garcia Mirtha Cunza Arana, al dirigente del
~N~;
~ ~~J partido Aprista Agustin Mantilla, al General retirado de la Policia Fernando

l~.y,} Reyes Roca, al senor Gorriti, al dirigente Aprista Luis Negreiros, c!.Quien toma '
~\- .. ',' ~

:~ I esa decision? DIJO: Bueno evidentemente que habia ,una direccionalidad: ',17. ~ . "

:~ ;, politica por que precisarnente los politicos serian afectados directamente y,
claro, 10 toma e1 Comando Conjunto para evitar esos desmanes.- 0 sea, (, es el

Comando Militar de detener a esas personas? No.- c!.Le consultan que hay una,

~

'-
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lista de personas que iban a ser detenidas? DIJO: No, no me consultan la

lista.- por que en otro proceso Judicial hay declaraciones sobre al existencia

de una reunion el dia dos ,0 tres, en la que efectivamente se habla de una lista

de detenidos 0 por 10 menos de practicar detenciones DIJO: No intervengo en

la Lista, <,-Nointerviene en la Lista? DIJO No, no intervengo.- 0 sea eso queda a

cargo y bajo decision y arbitrariedad del Mando Militar? DIJO: Si, en realidad

esa 10 que usted llama la arbitrariedad, como medida de emergencia, fueron

evaluados ahi en el Comite.- GEn cual Comik? DIJO: En el Comando Militar.-

En el Comando Militar, GPero eso austed no Ie informa? DIJO: De quienes

serian ser detenidos, que acciones puntuales realizarian, no entro, No.- 0 sea

que con listed solo coordina y acatan una decision suya de dar un Golpe de

Estado? DIJO: Claro de tomar esta medida.- entonces quien toma la decision

de internarlos en bases Militare~, la Base de las Palmas, el Cuartel Policial del

POTAO, los propios Sotanos del SIE, un Buque de la Arma,da Peru ana , GQuib1

tom a esa decision? DIJO: Desconozco y desconocia que habia un sotano del

SIE.- No sabia que habia sotanos en el SIE? DIJO: No sabia .- en esa fecha

don de estaba viviendo? DIJO: Yo estaba viviendo precisamente en la parte de

la residencia del SIE.- GY no sabia que habia sotanos en el SIE? DIJO: en

absoluto, no sabla.- entre las diez de la noche del cinco de Abril v. la~ .. >

madrugada del seis,. <,-Donde estuvo usted? DIJO: Alas diez de la noche cito.

habia citado a las'Du,eve de la noche al Consejo de Ministros.- GA que lugar?. ]- .
DIJO: El Pentagonito.- ~,En que parte del Pentagonito? DIJO: Me parece que en

la sede de la ComandanciaGeneral del Ejercito, en ese lugar, pe'ro ademas

convoco a los directores y presidentes de los Medios de Comunicacl'on.
. ~

particularmente televisivos.- El momento que se propala el mensaje a golpe de

las diez de la noch-e del cinco de abril, <'-Usted estaba en esa reunion? DIJO: Si.

usted me permite, voy a terminar ahi, como la redaccion del mensaje y

grabacion, esto va a retrazar, habia citado a palacio a Palacio a los Presidentes

de los Canales de Television y a algunos otros medios, pero ya el tiempo me

gana, tenia el Consejo de Ministros citado, los invito a estos representantes de

los medios al pentagonito u ahi, aproximadamente era nueve y media,

converso con ellos, les .adelanto que habia tornado esta medida y luego,ingreso

a la Sala del Consejo de Ministros.- GEstaba reunido el Consejo de Ministros?

DIJO: Mejor dicho estaba reunido el consejo de Ministros y tal vez cinco

~

minutos 0 dos minutos antes les anuncio que estaba tomando esta medida,

para sorpresa e inmesiiatam,ente alas diez se prop,ala mi mensaje ya grab ado

'-
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con antelacion .- Usted en ese momento escuchos su Mensaje con el Consejo

de Ministros? DIJO: Con-los Ministros.- digame acusado Fujimori, a partir de

ese momento debo imaginar que hay un tipo de coordinacion con los mandos

Militares? DIJO: Efectivamente .- GDonde se instala el Coman do de este Golpe

de estado? DIJO: Yo estaba en el Pentagonito, despues me traslado a don de

esta mi familia y de ahi me informan de que se esta realizando este despliegue,

se ve tambien por la television y que to do estaba ocurriendo con normalidad.-
,GLe informan que estaba ocurriendo con total normalidad? DIJO: Es decir no

habia incidentes.- GNo Ie informaron que habia una balacera en la casa del ex

,

~

Presidente Alan Garcia y que estaban golpeando al diputado Jorge del

Castillo? DIJO: No .- GNo Ie informaron eso? DIJO: No.- GUsted no pre gun to si

se habian practicado algun tipo dedetenciones 0 es que estaba sucediendo un

hecho que se saliera de la nor~alidad para llamarlo de algi.ma manera? DIJO:

No, es decir tenia que ver como se estaba desenvolviendo a, nivel nacional, todo

estciba, para mi en ese mom en to a nivel macro sin disturbios sin mayor

incidencia. - Militares tiene comunicacionGCon mandos ustedque

coordinacion en ese momento, digamos a partir de la propalacion del Mensaje

a golpe de diez de la noche del dia cinco de abril? DIJO: El Ministro de

Defensay el Presijiente del Comando Conjunto, General Hermoza .- GQuienes

Son? DIJIO: Ministro Victor Malca y General Hermoza .- GEllos no Ie hacen

ningun tipo de info~me sobre los incidentes que se estan 'produciendo en la
~-

ciudad de Lima? DIJO: No, mas bien me quedo tranquilo de que no hay

ningun incidente y los incidentes menores se producen al dia sigu'iente en la

Plaza San Martin y cerca del Palacio de Gobierno, pero dos menores que, ~

posteriormente fueron control ados y tambien frente a la residencia de algunos

Congresistas.- GHasta que momento dura esa coordinacion con los mandos'

militares, especialmente con Malca y Hermoza? DIJO: Practicamente la

principal coordinacion con la informacion fue el dia cinco en la noche y seis en

el dia y practicamente se tiene la situacion controlada.- GMontesinos no

participo de esa? DIJO: Montesinos alimentaba con informaciones.- GQue

informaciones daba Montesinos? DIJO: De la situacion, si habia producido

;

~ ;
I

aqui disturbios 0 no, que estaba la situacion en general del pais conlJolada.-

GEn que momenta se entera usted de las detenciones que-las- fuerzas Armadas

habian practicado esa noche, en diferentes lugares de la ciudad de Lima?

DIJO: Fue ese dia .- GElcinco 0 el seis? DIJO: El dia seis e inmediatamente se

coordina para que 000 se ,suspenda.- GUsted sqbe que hay personas que

'-
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permaneCleron detenidos por mas de una semana, incomunicadas ademas?

DIJO: Si, yo me entero ~espues en el camino.- <'.Enel camino a donde? Es

decir, en el transcurso de esos dias.- GEntonces no Ie informaron que habian

personas incomunicadas? DIJO: No, incomunicadas no.- GDigame de que

detencion se entera usted primero? DIJO: Me entero del Senador Roberto

Ramirez del Villar.- El no habia sido detenido sino retenido en su domicilio

de San Isidro; DIJO: Pero me informa y me entero y como era un

parlamentario que yo consideraba amigo me preocupa y rue la primera noticia,

no se si fue telefonica 0 alguna forma me entero del presidente del Senado, el

senador Osterling.- GQuien Ie Informa senor Fujimori de estas detenciones?

DIJO: Creo que salieron par los medios .- <'.Ningun efectivo militar Ie informa

de esas detenciones? DIJO: Creo que no me inform an .- GCual es su reaccion,

ya que usted menciona que no habia lista de detenidos de que nunca dio

orden para detener a nadie? DIJO: Mi reaccion fue de que se suspenda ese

tipo de detenciones como [ueron ocurriendo.- <'.Aquien ordena eso? DIJO: Al

Ministro de Defensa.- A Victor Malca.- GY Malca cumple esa orden? DIJO: Ya

ahora sabemos que eso se fue cumpliendo progresivamente, parcialmente,

ahora las detenciones fueron, como se ha visto, temporales.- Si claro senor

Fujimoir, toda det,encion es temporal, ~o es cierto y de Gustavo Gorriti, GNa9.ie
~

le informo?, No s'e entero, usted que dice que lee La Republica el dia seis

aparecio la noticia-?!I?IJO: Yo me encuentro con el senor 'Gorriti .- Si sel'lOr
~- .

Fujmori, pero el dia seis ya habia una noticia de la detencion de Gorriti.-

Bueno senor abogado, d dia siete u ocho,' uno de esos dias, convoco a una

conferencia de prensa internacional y ,ahi me encuentro con el senor GorritL
. ,

GEl ocho? DIJO: Si creo que fue el ocho en Palacio de gobierno, me manifiesta

10 que Ie habia ocurrido y me manifiesta de la incautacion de la computadora"

para mi fue primera noticia, porque tampoco entendia, porque el senor;

~ ~ ~ Gustavo Gorriti, Periodista, no iba a causar ningun malestar ni disturbio.-.0:' ?J.
'. :.~ ~ GAlguien Ie informo de la balacera producida en la casa del ex Presidente Alan

. . "..I 1:

\,H ~'2~ Garcia? DIJO: No, no estuve enterado.- <'.Nadie Ie infarmo? DIJO: No.- Nadie Ie
l~~ ~! informo que Jorge del castillo habia sido maltratado fisicamente v golpeado en

..Q:;:u.!! -
i::-~ ~ el momento de ser detenido por los militares? DIJO: No, riadie me informo.- i
:;.. ~ .' ,
:~~ £ GNo se entero de las acciones legales de la propia espqsa del senor Garcia

i-~ j estaba presentando en la manana del dia seis 0 intentando presentar ante el..
poder Judicial que estaba ya intervenido? DIJO: No, no me informo, el dia seis

mi actividad de centra a pulsear como se encuentra la calle, me acuerdo que, .

'\.
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vmo un-'periodista mexicano, salgo hacia el Jiron de la Union. la Plaza San

Martin y veo que la co sa esta normal y luego visito varias instalaciones de

editoriales, pero' me acuerdo perfectamente que una de esas actividades me

tomo horas, fue visitar el diario El Comercio, recuerdo que fui recibido por el

director 0 el Presidente del Comercio, entonces en eso estaba que en to do el

Pais no hubiera incidentes que lamentar del punta de vista de las personas.-

Por esa preocupacion que usted senala de que no hayan maltratos 0

incidentes que lamentar sobre personas, Gnadie Ie siguio informando la

manana del dia seis de que habian personas detenidas? DIJO: Si.- GQuien Ie

informo? DIJO: No recuerdo quien me informa, quizas sea el propio Ministro

de defensa, el Comandante General 0 el Director de la Policia, que se va

produciendo esto, en la medida que me entero, yo voy indicando, que se libere

que no habia razon ,- G Y que razon Ie dan sobre est a constatacion de que hay

personas detenidas desde la noche del golpe? DIJO: Consideran que podia ser

personas que podrian incitar a movimientos politicos.- GEl senor Gorriti podria

haber incitado un movimiento politico? DIJO: Por eso me llama la atencion

que el senor Gorriti estuviera detenido, me llama poderosamente ami, es un

periodista, absolutamente no iba a ser nada.- <,-En'que mom en to del seis da

esa disposicion ge que sean liberados? DIJO: Quizas a medio dia o. a1
~

atardecer.- <,-Cuiu'ldo usted da esta disposicion de que sena liberadas las

personas de las qtl~ usted se habia enterado que estaban detenidas, no Ie

dijeron que tambien? habian otras personas como por ejemplo' el senor Gorriti

que estaba detenido? DIJO: No, yo no canoda absolutamente N.ada de. la

detencion del senor Gorriti, por eso me llamo la atencion que en la conferencia

de prensa estuviera ahi.- Pero al pare'cer senor Fujimori, no m~ hicieron

mucho caso porq\le los secuestrados estuvieron detenidos mucos dias mas"

incluso el senor Gorriti fue liberado tres dia despues y otros entre seis y ocho

dias, quiero decirle que sobre 1a detencion de Gustavo Gorriti no tenia ni idea,-

<,-Yrespecto al senor Del Castillo? DIJO: Despues tengo la informacion que

estaba detenido y doy la orden de su liberacion.- GY del senor Cesar Barrera

Bazan, Primer Vicepresidente de la Camara de Diputados? DIJO: Tambien

respecto a el indico p3!a que se Ie libere.- <,-Sabe cuando fu'e liberado el senor;
, . ,

Bazan? No recuerdo.- Senor acusado, fue liberado una ~emana despues.- Yo

tambien lamento eso pues incluso yo conoda al senor Barrera Bazan.- <,-Ese

comite que usted menciono se sigue reuniendo el seis de abril? DIJO: Ya no,

tal vez una reunion de evaluacion para conformar que todo se estaba,

'-
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desenvolviendo normalmente, ya despues se empieza a trabajar en 109

Decretos Legislativos y luego del siete viene las intervenciones de la
I'

Comunidad Inte'rnacional, recibo lIamadas del senor Baena Soarez, me visita

en Palacio.- <'.,Recibio usted algun rec1amo de la Comunidad Internacional

sobre las detenciones 0 sobre la persecucion contra Alan Garcia? DIJO: No

i

I,

r

recuerdo, ni sobre las detenciones, al menos esa semana.- Senor acusado, si

Ie creemos que usted no dio la orden de detencion contra el senor Gorriti.

<'.,Quien la dio? DIJO: Desconozco totalmente pero para mi fue una sorpresa.-

<'.,Nopidio cuentas de quien habia o.rdenado eso? DIJO: La vora.gine de los

acontecimientos no daba para eso, pues inmediatamente teniamos que

preparar con la OEA en las Bahamas, la Secretaria de Estado y mientras tanto

I
II

en el frente interno.- <'.,Pero no Ie pare cia grave que hubieran personas

detenidas cuando usted no habia dado ninguna orden en ese sentido? DIJO:

El Peru estaba incendiandose, yo no era superman, tenia que estar por todos

lados.- Pero usted era quien llevo a cabo el golpe de est ado, tenia que afrontar

la responsabilidad.- Asi es senor abogado, fue una responsabilidad grande.-

<'.,NoIe importo la libertad de esas personas, algunas de ellas en los sotanos del

SIE? DIJO: Pero es que no estoy enter ado de la detencion del senor Gorriti.-

Senor acusado, el,iGeneral Hermoza dijo que usted dio la orden para detene~ al
~ .

senor Gorriti.- En absoluto sefior abogado, no conozco a dicho seii.or.- <'.,No

habra. hecho esa; -d~~laracion porque usted dio el golpe' de estado? DIJO:
?-

Desconozco la razon> Porque Ie dire senor acusado que los documentos dicen

una co sa y las dec1araciones otra.- perdonsenor abogado, cual orden.- La. de

detencion senor Fujimori.- Senor acusado, mas alIa. de la voragine'deJ. ~

momenta que se vivia(, NO pidio informes sobre la detenciones de varias

personas vinculadas al partido aprista? DIJO: No, porque tenia que estar en.

todas, inc1uso recuerdo que viene Hernando de Soto y me dice que hay que

plantear esto, y era todo un analisis.- <'.,Quien hizo una evaluacion politica del

~

riesgo del golpe y por 10 tanto hacer una lista de detenidos? DIJO: No la hice.

pero yo tomo la decision del cinco de abril, cuanto con el apoyo de las Fuerzas

Armadas, el resto de disposiciones las toma el Comite que Ie mencione sin

entrar yo en detalles d~ esas ordenes de detencion.- Volvierido ala conferencia; .,
de prensa en la que el senor Gorriti Ie increpa por su detencion y la

< ~

. I.

~

sustraccion de sus computadora, <'..Recuerda eso? DIJO: Claro que si y la

incomodidad que me produjo eso y entonces frente a esa sorpresa Ie doy como

respuesta que vamos a devolver su computadora.- <'.,Porque respecto a Gorriti.. . .

.

l



('

~, "

f

f'\

---

Ie parecio a el que usted tenia bajo control toda la situacion y que estaba

perfectamente enterado de su detencion'( DIJO: Debe ser su impresion, repito

para mi fue sorpresa.- (.Por que era importante sustraer la computadora de

Gustavo Gorriti? DIJO: Tambien me llama la atencion, por que, entonces Ie

indico al Edecan 0 alguien que estaba por ahi que busque la Computadora que

se la devuelva .- No recuerda usted ya que nos ha dicho que recuerda

perfectamente este momento en el que Gorriti en la Conferencia de Prensa de

la Prensa Internacional, Ie hace esas dos preguntas, (.No recuerda a quien

ordeno devuelva la computadora, qu~ efectivamente Ie devo1vieron esa misma

tarde? DIJO: Si posiblemente se 10 digo al Edecan 0 a1 Jefe de Seguridad que

estaba imi dentro de uno de 10s salones de Palacio .- (,Usted recuerda quien

era su Ede'can? DIJO: No, no recuerdo.- No recuerda quien es su Edecan en el

dia del Golpe de Estado? DIJO: No recuerdo, he tenido, tanta gente tantos

nombres, pero podemos averiguar, me comprometo a ubicarlo.- y no Ie

informaron quien tenia esa Computadora? DIJO: No,es decir Ie doy ya la

indicacion para que rescate 1a Computadora, se la devuelve al senor Gorriti y

yo sigo dentro de to do ese mundo.- usted recuerda si Ie informaron el ocho 0 el

nueve que ya Ie devolvieron la Computadora a Gorritl? DIJO: Me parece que sL

que ya estaba deyuelto.- (.Recuerda quien Ie hizo ese informe? DIJO: No, po
~

recuerdo, pero muchas veces 10s informes me 'los dejaba ahi, sobre el

escritorio, notita, tlevuelta a la computadora, tal vez fue por ese mecanismo.-
" "

por ese mecanismoi -escrito, y que paso con los otros dete"nidos. por que

permanecieron incomunicados tanto tiempo, algunos? DIJO: Esas son las

medidas que yo tambien pi do se suspendan.- (. A quien Ie Pide, a Maka?

DIJO: Fue me parece al Ministro de' Defensa, por que el tenia un rol

fundamental ahi en ese momento.- (. Y no Ie pregunto a Malca, pasados los,

dias, por que no cumplia su decision? DIJO: Estaba ya en otras etapas, estaba

yo can 1a OEA, estaba ya can toda esa presion internacional.- No pidio cuenta

entonce's, pasados los dias a nadie sobre las detenciones y sobre las
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11- \1 tenia 1a seguridad d~ que ya no habia detenidos.- (.A'quien Ie da esas' ,,LU ."', ' ,

:~ ~\directivas? DICE: Al ministro de Defensa.- {Recuerda que dias da esas.. '

. 1.'1

~ Directivas y si son escritas? DICE: No, verbales .- Al comite del Golpe que seria

Malca, Hermosa y quien mas? DICE: Malca Hermoza y me parece que estaba

el Comandante General de la Primera Region, el Director de la Policia .- de la, ,

incomunicaciones ilegales que se habian practicado en contra de los

detenidos? DIJO: Doy tal yes dos 0 tres Directivas insistiendo sobre eso, pero

'-
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Primera -Regi6n Militar? DICE: De la primera Regi6n Militar, perd6n de la

Segunda Regi6n Militar, !TIeparece que era el General Valdivia?, en todo caso

era un General, 'perd6n, Luis Salazar Monroe.- Acusado Fujimori, usted sabe

que todas las detenciones se produjeron simultaneamente a la hora del Golpe,

a la hora de estarse propalando el mensaje del Golpe de Estado? Si 0 al dia

siguiente En este estado el Abogado de la Parte civil solicito un receso para

consolidar fechas y folios respecto alas dec1araciones que ha hecho Fujimori

en esta ocasi6n, para que suspenda la sesi6n para poder continuar mi

interrogatorio los otros temas mas vinculados al tern a de la Politic a Anti

subversiva este dia Viernes. El Director de Debates senalo que no suspendia la

sesi6n por este tema, 10 que puedo hacer en referencia a su petitorio, en

continuar con otro abogado de la defensa y usted retomara en su momento. 10

que quiero marcar es una linea tambien, aca no se suspende una audiencia

alegando que uno quiere verificar 0 quiere prepararse mejor eso tengalo claro,

la linea, es una linea con stante y continua, el Tribunal esta dedicado

exc1usivamente a este caso, por tanto la linea de concentraci6n, por tanto la

linea de concentraci6n de las evidencias de interrogatorio esta claramente

marcado, por tanto 10 unico que puedo aceptar es que usted, en su dia.

cuando se culmin~ un interrogatorio usted retome, pero no voy a suspender: la
~ .

diligencia, en este' estado el abogado de la Parte Civil propuso avanzar con las

preguntas en las CJ.11~"no Ie resulta necesario la verificaci6n: En ese estado el
~- .

Acusado solicita permiso para dirigirse a los Servicios Higienicos, que se

Ie co nc e de. - ~ n ---~ ~-------------

En este acto el director de debates i,ndica al abogado interviniente a que
. ,

continue; el cual pregunta al acusado: Un segundo tema sobre el que quisiera

preguntarle es sobre el SIN y los aparatos de inteligencia en su gobierno y en,

relaci6nal caso Barrios Altos. Usted ha seftalado aqui en varias oportunidades

que bajo la nueva estrategia contra subversiva que usted empez6 a liderar a

partir d'el ano noventa y uno se mejor6 la coordinaci6n de los aparatos de

inteligencia entendiendose eso como el SIN, el SIE, la DIFAP y la inteligencia

naval iPodria senalar un ejemplo de la mejora de esa coordinaci6n? DIJO:

Inc1uyendo la intelig~ncia de la policia, la DIGEMIN; claro, hay esta i

coordinaei6n que permite ?acer un analisis global <;ie la situaci6n del

terrorismo en el Peru, antes no era concebible que personal del ejercito con

personal de la policia 0 de la Marina esten reunidos por este tema y en forma

permanente, entonces a partir de esta politica de integrar los servicios deI ,

'-

----------- - -
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inteligen-Cia dado en el decreto legislativo siete cuatro seis, si mas no recuerdo,

es que se comienza a tr~bajar en esa forma. Derogado el decreto siete cuatro

seis, en la pnictica continua esa coordinacion. Luego hay un decreto ley, cuyo

numero no tengo, que tambien establece esa coordinacion.- GUsted se refiere

al decreto que sale en Junio del noventa y dos y que es una repeticion casi

textual del decreto siete cuatro seis? DIJO: Efectivamente, entonces hay toda

una integracion de los servicios de inteligencia que era capital y que vuelvo a

reiterar, era una de las patas que faltaba en la lucha contra el terrorismo, no

habia una inteligencia integrada, la inteligencia estaba relegada no a un

segundo pIano, sino a un tercer pIano, su presupuesto era realmente ridiculo,

el General Diaz recuerdo que presentaba un presupuesto mensual pero

insignificante, entonces no se avanzaba en absoluto, se avanzaba ciertamente

en la Policia pero las informaciones que podia tener la" Marina no estaba

integrada al de la Policia, entonces el ailo noventa y u~o, a pesar que es

qerogado el decreta siete cuatro seis, se comienza a trabajar en forma

integrada.- ~O sea, hay una politic a que se ejecuta a traves de una decision de

integracion y coordinacion de los aparatos de inteligencia? DIJO:

Efectivamente.- GY se tom a la decision de 10 que el texto del de ere to legislativo

siete cuatro siete ,idice, que es que el. SIN pasa a ser un organo rector del

sistema de inteligencia, eso es un poco la trasformacion dela decision politica

en una norma pat-a;buscar una accion de los aparatos de inteligencia mas
, "
? - -

coordinada? DIJO: No recuerdo exactamente si ese es el nombre pero la

cuestion es que VladimiroMontesinos coordina en forma efectiva' con cada

uno de estos entes alimentando y procesando la informacion y can 10s
, ,

resultados ya por todos conocidos,- GQueda claro que Montesinos era quien

coordinaba estos aparatos de inteligencia, este nuevo sistema de inteligencia .

nacional; a pesar que no era el jefe formal del SIN? DIJO: Asi es, me ratifico 10

dicho en la manana, el hacia una coordinacion muy efectiva en ese tema.-

GComo se realizaba esa coordinacion, en terminos concretos que significaba,

Montesinos recibia informes de inteligencia de la DINTE, del SIE, de la DIFAP,

de la inteligencia naval 0 de la inteligencia de la Policia 0 el integraba 0 es que

significaba que habia up comite, un ente de coordinacion con los jefes 0 entre;
" ,

los jefes de los aparatos de inteligencia? DIJO: Convocaba.a los responsables.-. '

~Montesinos convocaba? DIJO: Si, a traves del General Julio Salazar

convocaba, hacian esas reuniones.- <"Montesinos ordenaba a Salazar que

convoque a los otros jefes? DIJO: Desde el punto, de vista jerarquico, quien

'-
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hace esa convocatoria, jenirquicamente es el General Salazar, pero enla

practica Montesinos era quien llevaba adelante esos analisis.- (..En la practica

Montesinos Torres era el Jefe del SIN? DIJO: Bueno, en la practica

Montesinos, yo no diria Jefe del SIN, pero Montesinos era el hombre clave, el

que llevaba la pauta, era un especialista de inteligencia.- (..Usted tenia algun

nivel de injerencia en esas coordinaciones? DIJO: No, ninguna.- Por que, mire,

Ie lea 10 que el texto de la ley que usted promulgo como decreto legislativo, el

Congreso haciendo acciones de control de constitucionalidad, deroga en

diciembre del ano noventa y uno y luego usted promulga ya en forma de

decreto ley en julio del ana noventa y dos, pero, y esta parte se repite

textualmente, y dice: "Que corresponde al Servicio de inteligencia nacional -

dice el articulo diez del decreto legislativo siete cuatro seis que se repite

textualmente en el decreto ley del noventa y dos, inciso D- de conformidad con

los criterios y politicas establecidas por el Presidente de la republica - no dice

Vladimiro Montesinos, dice por el Presidente de la republica- establecer los

objetivos, estrategias y planes de inteligencia y contra-inteligencia asi como

dirigir, coordinar y controlar su ejecucion" esa es la atribuci6n que a usted Ie

da, por eso Ie pregunto que ingerencia tenia en las, no solamente

coordinaciones q:yJ.e usted dice eso 10 mantenia Montesinos, sino en Jas.. -

decisiones que ese ente de coordinaci6n de los aparatos deinteligencia venian

desarrollando desdei el alio noventa y uno, DIJO: De su' lectura no puedo' .
? -

negar que era asf, pero Ie vuelvo a insistir mi estilo de gobierno, yo estaba

don de estaban los problemas, yo estaba alli.- Pero justamente usted en sus

respuestas anteriores ha dicho que ~sto se organiz6 0 reorganiz{) de ef'ta
. ~

manera para establecer una mayor coordinaci6n para enfrentar un problema,

j, ahi tiene mas l6gica mi pregunta de cual era la ingerencia que usted tenia por..~ ~ .

!i ~que, claro, aca no se trataba de hacer esto para un asunto sin importancia: oq; 4Jt

!<:j fsino para luchar contra la subversion, DIJO: Pero organizado y reorganizado eli~",;,,)

:~~;sistema- de inteligencia, eso comienza a funcionar y tan es asi, no tengo aqui
~"-t f~

:~ :;; '~las estadisticas exactas, pero a traves de inteligencia de policia, de todo el:<y"'",.
:.~ ~sistema, setenta por ciento de la captura de 10s mandos terroristas son por:v,J "
!~ ~inteligencia, treinta pQr ciento es por enfrentamiento, 0 sea, cumple su ro1.-
-",," .. ~

i <I'>2.Ese rolde Montesinos 10 hacia, por deciI', por la libre, por que a Montesinos. ,

Ie gustaba el tema de inteligencia 0 10 hacia con su autorizacion y

~

conocimiento? DIJO: Bueno, yo tenia un excelente concepto en el tema de

inteligencia, el hompre c~minaba.- 2.Mi pregunta va a su relacion con

'-
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Montesinos respecto a este tema? DIJO: Claro, y entonces cuando se da este

Decreto Legislativo ya derogado, el comienza a organizar, convocar a la gente

que el conoda, yo no con9cia a ninguno de los oficiales Jefes de inteligenda y

Montesinos es quien en la practica 10 lleva a cabo sin ser jefe, pero en la

practica el hacia esas coordinaciones.- Es cierto, en la practica hacia esas

coordinaciones, no era jefe del SIN, era como dice usted, el hombre dave como

10 ha calificado <,-entonces usted 10 autorizo para actuar de esa manera y can

ese poder? DIJO: Yo no 10 autorizo pero la inercia propia y el peso y

contrapeso, Montesinos es el que conoce bien de inteligencia y el comienza a

mostrarle a sus colegas como son los analisis, que se debe buscar.- <,-Y

Montesinos Ie informaba a usted 10 que hacia, por que finalmente se estaban

tomando sus decisiones importantes en la lucha contra subversiva? DIJO:

Bueno, algunos seguimientos s~, por supuesto, yo ya he mencionado aqui los

seguimientos importantes que se hacian y la parte. de inteligencia no

sola.mente es el frente interno de la guerra interna, una parte importantisima

era el frente externo.- <'..Esa parte tambien la manejaba Montesinos por esa

inercia que usted dice de las cosas? DIJO: Estaba en el servicio de inteligencia

nacional, entonces eran dos frentes, interno y externo.- <,-Yel frente interne en

el servicio de intt!ligencia 10 manejaba Montesinos Torres y el frente externo. .
tambien 10 manejaba Montesinos? DIJO: En el frente interne Montesinos era

quien coordinaba 'a~ .una manera efectiva los cinco servicios de inteligencia.-
~- .

<,-YMontesinos a usted Ie informaba inmediatamente cual eran las decisiones

trascendentes que se habia tornado. en este equipo de altos jefes de 'los

aparatos de inteligencia sabre las operaciones de inteligencia que
, ~

desarrollarian cortjuntamente, por que me imagino que no solamente se

trataba de un ente que coordina meramente informacion y cada uno hace 10'

que Ie 'da la gana, sino, se supone, eso tenia un fin, como usted ha

mencionado, en las detenciones de los terroristas, es decir, se hacia

inteligencia para hacer acciones, eso Ie informaba Montesinos? DIJO: Si.

periodicamente me informaba, como periodicamente tambien me informaban

otros jefes por el interes de la captura de Abimael Guzman.- Teniendo en

consideracion esta capacidad de coordinacion de los aparatos de inteligencia. '
, ,

el SIN, el SIE, inteligencia nc;tval, y tenienclo en considera.cion algo que leyo mi

Colega el doctor Gamarra respecto de una nueva atribucion importante a

partir de noviembre del ailo noventa y uno del Sistema de inteligencia que era

desarrollar acciones. de inteligencia operativas, ,como dice el inciso. C del

"

-- ---~
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articulo diez del decreto legislativo siete cuatro seis <'.entonces habria que

conc1uir que esos aparatos de inteligencia de manera coordinada tambien

podian desarrollar acciones de inteligencia operativa de manera conjunta, co sa

que no hacian en el' pasado? DIJO: Las acciones de cankter de inteligencia

operativa las he explicado en la manana con un ejemplo, 0 sea, era la

infiltracion de una manera muy poco usual, era totalmente imaginativo,

ingresar, por decir, a una celula de Sendero, eso era una operacion especial de

inteligencia, alguien se hacia paSar durante cuatro 0 cinco meses de

senderista por decir, se ganaba la Gonfianza, y en alguna forma ingresaba,

entonces eran operaciones especiales de inteligencia no solamente en el frente

interno sino varias en el frente externo.- Y usted que ha, como ha mencionado

en algun momento, convivido an os.con Montesinos durante muchos

Montesinos no Ie explico que ese tipo de acciones que ha mencionado, de

infiltrarse en una celula 0 en un grupo sospechoso de ~er integrantes de la

subversion <,-noera mas bien una operacion mas 0 menos normal de un agente

de inteligencia, de recojo de informacion? DIJO: Pero eso era, por ejemplo, el

ejemplo que puse en la manana de la muchacha de servicio, eso es calificado

como operacion especial de inteligencia.- GNo nos estamos refiriendo cuando la

ley dice. operacio~es de acciones de in,teligencia a operaciones de inteligencia. ,
militar? DIJO: La inteligencia militar tenia un nombre, inteligencia predictiva

utiliza el Ejercito; ir).teligencia de 10 usted habla, de operativa, es un terminG
~:.. .

de la Policia, probablemente por haberse integrado, todos esos terminos de

inteligencia es que se incorporan a ese decreto ley.- Pero aqui' el Decreto

legislativo fundamentalmente habla de los aparatos de inteligencia de' los. ~

institutos armados, no necesariamente de la Policia, en todo caso la realidad

10 que ha demostr-ado es de que, principalmente, se coordino con los aparatos.

de inteligencia de los institutos armados, DIJO: Si, por que tambien en la

pnictica, en el camino, se produce un desentendimiento entre la DIN COTE de

la Policia y el Servicio de inteligencia, entonces han habido fricciones que

hacen que se alejen pero la idea era integrar todo como que en vanos

momentos se trabaja en forma integrada.- <'.Si existian, por 10 tanto. estas

acciones de inteligencia conjunti'l del SIN, jefaturada en la pnictica por; ,. ~

Montesinos, y los aparato~ de inteligencia de los institutos armados, en

especial el SIE <,-quien se convertia en el Jefe de esas operaciones? por que

estamos hablando de dos instituciones de naturaleza mas 0 menos diferente,

~ I
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el SIN Y e1 SIE son diptintas" 0 la inteligencia nav~ tambien es una institucion
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distinta -(:.cuando hay acciones conjuntas, quien se convierte en el jefe de esas

operaciones? DIJO: Desconozco en forma especifica pero cuando usted me

menciona acciones de inteligencia yo estoy entendiendo que se tratada de

operaciones especiale,s de'inteligencia en los casos como he mencionado,- Pero

inclusive en estos casos que me ha senalado 2.quien se convierte en el Jefe?

6seguia 'siendo Montesinos el que, de coordinador pasaba a jefe de ]as

operaclOnes de inteligencia? DIJO: 6Y Montesinos no IeDesconocia.-

informaba, digamos, que se habia dado un saIto cualitativo en la coordinacion

de los aparatos de inteligencia, y qu~ el pasaba a ocupar, de repente, un rol

protagonico en las decisiones y en la ejecucion de esas mismas operaciones?

DIJO: No, no era necesario que me 10 dijera, cualitativamente habia una

mejora suStancial en los servicios de inteligencia y por eso pudimos manejar el

tema del Ecuador y la guerra interna.- 6Podia el jefe del SIN para poder

desarrollar operaciones de inte'tigencia conjunta y ordenar a los jefes de los

otros aparatos de inteligencia, el SlE, la inteligencia Naval, la DIFAP y la

propia inteligencia policial, podria ordenar a esos jefes que cumplan esa

decision? DIJO: Desconozco si habido orden, la labor fundamental era de

coordinacion y de importantisimo, y asi fue la directiva, y me imagino que asi

esta en el decretp ley, era de coordinacion, no habia ordenes.- 6Pero, se
~

coordinaba por un objetivo, no es cierto, no solamerite por sentarse a reunirse,

se coordinaba pal3.a desarrollar acciones? DIJO: Efectivamente, para

intercambiar inforn4~ciones, procesar y hacer una intelig'encia que sea

aplicable para esta paeificacion, entoncesla informacion que llegaba de, la

Marina 0 de la DINCOTE era procesada, analizada por este equipo.- 6De que

manera se cumplia el mandato de este decreto legislativo siete cuatro seis de

noviembre del nov~nta y uno, y el mandato que se repite en el decreto ley de,

julio del ano noventa y dos en el extremo que dice que el SIN depende de ]a

presidencia de la republica, de que manera se cumplia, usted Ie exigia cuentas

al jefe del SIN, al senor Salazar? DIJO: Como dije, con el general Salazar ha

habido pocas coordinaciones excepto en algunos asuntos como esto del grupo

de analisis, habia la documentacion que la plasmaba el general Julio Salazar

Monroe que era el Jefe del SIN en esa epoca, y el decreto legislativo siete' ;

" ~

cuatro seis practicamente no tiene vigencia pOl' que es d~rogado, 10 que tiene

vigencia, en la practica, hasta mas 0 menos fines del noventa y uno es el

mismo del ano ochenta y cuatro, una ley del servicio de inteligencia.- 6De la

epoca de Belaunde? DIJO: Exactamente, que el Congreso, derogandose el siete" , :

"'
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cuatro seis, repone esa anterior.- <'.Entonces esa nueva estructura de

coordinacion recien se p~asrna cuando, en junio del noventa y dos? DIJO: Si.

pero la coordination ya se venia dando.- <,-0sea, mas aHa de la existencia del

decreto ya habia una, decision politic a que se estaba ejecutando, por 10 menos

en los aparatos de inteligencia? DIJO: Claro, en la practica se hace esa

coordinacion.- <'.Y esa decision politica venia desde la Presidencia de la

republica? DIJO: Claro, 0 sea, doy una directiva, tenernos que priorizar

inteligencia.- <'.Esa directiva es escrita 0 verbal? DIJO: Es verbal.- <'.Aquien Ie

da esa directiva? DIJO: Creo que se 10 doy al Comandante general, al midstro

de defensa y todos estan de acuerdo de que habia que recuperar la

inteligencia, estaba totalrnente y practicamente desorganizada y desactivada,

no existia' en la practica inteligencia.- Sobre este tema de inteligencia y

especificamente del SIN, usted menciono hace un momento, creo en la

manana, y dijo casi literalniente, yo no rnanejo presupuesto, pero en una 0

dossesiones anteriores hizo men cion ados compras con dinero del SIE, por 10

menos una entendi de unas valvulas Pudens que habia ordenado comprar a

unos ninos enfermos del Hospital del nino y luego cincuenta vehiculos

escanitbajo que se habian comprado con dinero del SIN por decision suya <"eso

no es tomar deci~iones sobre el manejo del presupuesto de una institucion
~

publica? DIJO: yo" soy Presidente de campo, visito eI hospital del nino y veo a

estos ninos que haluian cincuenta que estaban con hidrocefalia, la cabeza
~:. .

totalmente hinchada~ las madres desesperadas y los medicos me explican que

si no hay estas valvulas 'pudens que se adquierenen Miami, no se salvan estas

vidas.- Yo no discuto este problema de,salud de los niflOs y la decision, DIJO:
, ,

Entonces como hacer, de Palacio no puede salir, del Ministerio de Salud, cero

presupuesto, no habia nada, el SIN contaba con algunos recursos que yo veo.

por conveniente usar como emergencia y en el caso de los escarabajos,

tambien fueron del SIN por que habia necesidad, ahora, el clima esto de salud

no solo se veia del punto de hidrocefalia, eso es parte de una politic a con un

objetivo, es cambiar la percepcion, la actitud de los pobladores, las madres.

los padres, los amigos, los tios, los parientes de esos ninos, no tenian una

percepcion positiva del,Estado peruano, y entonces, obvio, el resentimiento era'
~

grande, eso habia que eliminar como 10 hice en los pu~blo jovenes con los. .

centros educativos, pero elresentimiento era generalizado de la poblacion, si

me permite voy a contar, en las carceles habia tambien un resentimiento, no

solo de los que est<in reclusos sino de miles de los parientes, de las maclres. I
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esperando en las colas, dia de la madre, navidad, veintiocho de julio, en esas

cireunstaneias, imaginese el resentimiento <'.que haee mi gobierno? se

consigue ropa u'sada. alimentos donados y compramos veinte mil costalillos

llenos de alimentos; repartidos asi, por mi hermana Juana, de forma

silenciosa para ir eliminando todos esos resentimientos.- 2,Eso tambien se hizo

con plata del SIN? DIJO: No, eso fue con donaciones de ropa y alimentos. eran

aproximadamente treinta kilos para cada madre de familia y poco a poco

fuimos cambiando la actitud de esas familias.- Cuando tomaba esas

deeisiones de utilizaei6n de fondos del SIN <'.Cual era el procedimiento y de

donde salia ese dinero? DIJO: Naturalmente que viene de Economia y el SIN,

desde antes, e incluso ahora, tiene una parte de fondo reservado.- <"Estas

partidas conocidas como reserva uno y dos, de ahi salieron? DIJO: No se

exactmnente como se llaman pero se usa esos recursos y se da cuenta

mediante una resoluci6n suprema, se utilizaron cuatrocie~tos mil soles, firm a

el Presidente, el ministro de economia y Presidente del Consejo de Ministros.-

<'.Alguna vez el senor Julio Salazar Monroe se opuso al manejo de sus

recursos, de la instituci6n que formalmente era jefe, de una manera tan liberal

como se usaban? DIJO: Perd6n, pero hasta donde yo conozco era de manera

efectiva.- Perfectd-, nadie puede dudar de la efectividad de una compra" de~ .

valvu1as Pudens para ninos pero yo me voy al tern a del probable

cuestionamiento deivn jefe y capaz, titular del pliego presupuesta1 del SIN
. ~- .

<'.nunea hubo ningun rec1amo de su parte? DIJO: Pero siempre las

resoluciones tenian la firma del General Salazar.- 2,El estaba de acuerdo

entonces? DIJO: El General Salazar estaba de acuerdo con esta politica? de
. ,

pacificaci6n.- 2,Con todo? DIJO: No con todo, por favor, con la politica de

pacificaci6n, con esta politica de adhesion de la poblacion. de acercamiento a,

la gente.- Cuando usted da esas ordenes respecto al manejo de los fondos y

del presupuesto del SIN <'.cual era el procedimiento que se tenia que seguir,

por que usted no andaba con el dinero en bo1sillo sino daba una orden para

que el SIN libere fondos de su partida presupuestal, entiendo que eso debia

ser asi? DIcJO: Bueno, si usted se refiere alas acciones llamadas civicas.

siempre ese objetivo, entonces habia un procedimiento) recuerdo mucho. por i
~

ejemp10, que a nivel de jefe .de la Casa militar, vamos a .decir, en una visita.

Horacio Zevallos, se requiere, que se yo, instalar unas tuberias de quinientos

metros y con eso darle agua a 1a gente, entonces se autorizaba eso, e1 SIN

transferia a la Casa rpilitar Fincuenta mil, cien mi~.soles, se ejecutaba la obra,

...

"
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~ ~ .

;. ~ 2.Del Comando operativo, de los militares entonces? DlJO: Asi es, de los

militares.- 2.Quien tome la decision de dar armas, estas carabinas de

retrocarga, alas rondas campesinas en el noventq. y uno? DIJO: Eso tambien
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se chequeaba, estaba conforme y .- 2.Y no habia ningun problema? DIJO:

Nunca hubo problema.-. Vamos a pasar a un tercer tema, relacionado al

asunto de la ordenes y la~ directivas, usted ha afirmado de una manera mas 0

menos sistematica que no daba ordenes alas fuerzas armadas, que tiene un

man do pero no comando, 10 ha reiterado tanto su defensa como usted en sus

declaraciones; pero vayamos a revisar algunas decisiones que, entendemos

nosotros desde la parte civil, se tomaron desde el ano noventa y uno en su

gobierno relacionado al tern a de la politica contra subversiva, y sobre eso yo

quiero volver a reiterarle una pregunta 2.usted podia dar ordenes a 10s

militares? DlJO: Se refiere a que nivel.- A un nivel que 10s militares hagan algo

que usted esta considerando es su mandato, DIJO: No, yo doy una politica,

entonces el Comandante General como presidente del COFI recoge la politica y

da directivas, que a nivel del mundo militar son ordenes, pero yo no doy

ordenes, yo Pero 10s plilitaresdoy directiva, doy politica.- entendian

perfectamente que usted da ordenes a traves de una directiva? DIJO: Son

ordenes ya del.- Eso es 10 que esta diciendo, DlJO: No, pero, es que estas

directivas se traducen en la directiva del COFI, la cual baja a la zona de

seguridad la cual da su directiva, esta a su vez da directiva a la zona de sub

zona de segurida<! hasta llegar al ultimo escalon, entonces es todo una escilla. .
que viene del COFI, Comando operativo del Frente interno.- 2.eso fue ere ado el

ano noventa y Jno\. el coman do operativo? DIJO: No, ~sto esencialmente
f -

existia desde tiempo, el Comando operativo, con nombre mas 0 menos, pero la. . .
estructura seguia igual.- la .decision de in tervenirlas2.Quien .tomo

universidades, estamos hablando del a~o noventa y uno especialm-.;nte. y de

que ingresen las 'Fuerzas armadas? DIJO: Bueno, siguiendo esta directiva

habia que proteger a 10s estudiantes, alas universidades; se inicia con esta'

presencia en La Cantuta y San marcos, si, yo me doy cuenta y todos 10

conocian, conocia San Marcos y la Cantuta perfectamente como la palma de

mi mano, entonces, por supuesto las Fuerzas Armadas tambien, y siguiendo la

directiva el Comando.- 2.Pero es una decision politica que toma la Presidencia

de la republica? DIJO: Yo estoy de acuerdo con esa decision de intervenir las

universidades, estoy -de acuerdo para que se proteja a los estuqiantes.-
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creo que es el COFI de proporcionarles carabinas Winchester y de la Marina,

se dieron veinte mil para los ronderos.- ",Quien tomo la decision de que las

fuerzas armadas tuvieran la capacidad de intervenir inclusive en zonas no

dec1aradas en estadode emergencia, tambien estoy hablando del al'io noventa

y uno? DIJO: Puede especificar un caso especifico.- En los decretos de

noviembre del ana noventa y uno, hay uno de ellos, no tengo el numero

exacto, pero autoriza ese decreto de que las Fuerzas armadas tiene 1a

atribucion de intervenir en zonas que no estan bajo estado de emergencia, es

por eso Ie pregunto ",quien tomo esa .decision? DIJO: No tengo la informacion

en este momento.- 2.Quien tomo la decision de que los Comandantes generales

de las Fuerzas Armadas, en especial el General del ejercito peruano Hermoza

Rios permanecieran en sus cargos mas alIa de un ano al que normalmente

permanecian los Comandantes Generales? DIJO: Eso fue parte de mi politica.-

2.Usted tomo esa decision? DIJO: Si, por que antes y siempre fue asi, los

Comandantes generales de cada instituto duraban un ano, se suponia que

habia un derecho por antiguedad, par prelacion y no se cuanto, eso esta bien

en situaciones normales y para priorizar los intereses de cada uno de los

aspirantes a la Comandancia General pero yo priorizaba la lucha efectiva

contra el terroristno, entonces dificil que en un ana el Comandante genE;ral.. .

pueda empapa.rse de to do y despues venir otro Comandante general; el

Comandante gene'Itl~.Hermoza tenia el cargo de jefe de Estado mayor en el ana~-
noventa y uno y'es designado, y por consiguiente, Ie correspondia 1a

Comandancia General, "enese caso no hubo ningun movimiento en ese nivel.

asume de acuerdo al nivel que Ie correspondia, estando como Jefe de Estado

Mayor asume la CComandancia General del Ejercito y alii entonces Ii directiva

era que continuara de una manera sostenida en 1a lucha contra e1 terrorismo"

0 sea mi concepto era que en e1 fragor de la guerra, a mitad de 1a guerra no

podiamos cambiar de Comando, creo que eso es en cualquier parte del mundo,

a mitad del camino no se cambia de comando.- 2.Quien tomo la decision de

que el SIN se convierta en este ente rector de los aparatos de inteligencia?

DIJO: Me parece que esta en esa ley.- En este estado interviene la defensa del

acusado para indicar,que cuestiona la utilidad de estas pt'eguntas por que el i .
~

haciendo referencia. a materias que seabogado de la parte civil esta
; .

i establecieron a traves de decretos leyes, entonces preguntarle al acusado en
r./J

este caso quien dispuso tal cosa, si aparece en un decreto ley es evidente, y

todas las preguntas, todas las materias que ha establecido, todos son dados a. I ,. .

....
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traves de decretos leyes, el autor del decreto ley es evidentemente el

presidente.- En este acto.interviene el director de debates para indicar que en

tanto se pregunte forma d~ generaci6n, ahi hay 16gica de pertinencia, 10 que si

me parece es que estamos insistiendo en un tema que ya ha side respondido y

sus preguntas no tienen una linea de esclarecimiento adicional, rogaria a la

defensa que las preguntas sean no reiterativas por que ya estim coordinadas

sino, algu.n esclarecimiento, aclaraci6n 0 algo que usted halla notado que hay

contradicci6n y sobre esa parte informar, por que sino vamos a estar dando

vuelta, yo respeto su linea de interro'gatorio pero cree que no debemos estar

dando v,uelta sobre un tema, entiendo, ya agotado, por 10 que Ie rogaria que,

reperfile su linea a temas ya nuevos 0 cuestionamientos puntuales. Al

respecto, el abogado interviniente indica que, desde el punto de vista de la

parte civil si entendemos que Jo que estamos preguntando tiene un orden,

finalmente el punta neun3Jgico de imputaci6n al senor Fujimori es de haber

dado ordenes para la comisi6n de eventos criminales en el escenario de una

estrategia contra subversiva; nos in teres a conocer si el fue parte de las

decisiones de aquello que, en noviembre del ano noventa y uno se plasm6

efectivamente en decretos legislativos y de que, desde nuestro punto de vista,

constituye pieza fundamental de la nueva estrat~gia contra subversiva." El

director de debates precisa que no esta eso en discusi6n, desde luego es una'- '. .

linea pertinente, 'lO:~:que puede estar en discusion es la. reiteracion de

preguntas, pero usted plantee como tenga por conveniente bajo esa limitacion

que es sencillamente de utilidad y conducencia. Seguidamente el abogado

interviniente prosigue con su interrogatorio <'..Quien tome la decisi6n de, ,
concederle mas ahibuciones y por 10 tanto mas poder a los Comandos

Politicos militares; tambien en los decretos de noviembre del ano noventa y'

uno, en todos los lugares que habian estos, atribuciones, no se si usted tiene

en cue~ta el decreto legislative siete cuatro nueve si mal no recuerdo que

inclusive Ie da la posibilidad al Comando politico militar de manejar los fondos

de 10 que en ese momenta se llamaba las regiones, el presupuesto de las

regiones? DIJO: No estoy al tanto en este momento.- Volvemos al tema de la

directiva, debemos entender que una directiva presidencial, segun~ 10 que

usted ha senalado, contiene. un conjunto de politicas O' una politica que es

decidida 0 asumida por e1 Jefe de Estado <'..esa es una afirmaci6n correcta?

DIJO: Que es dada por el Jefe de Estado, si.- (,Entonces podriamos entender

que una directiva oontiene 10s lineamientos 0, politica sobre un sector

'-
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determinado del ambito del quehacer nacional? DIJO: La directiva se refiere en

el tema que estamos tratando, en el planeamiento de la defensa nacional para

la pacificacion, entonces aqui en esta directiva se sefiala la concepcion

estrategica global de Una serie de medidas, por ejemplo, en el campo militar se

continuara realizando acciones de proteccion y seguridad asi como el apoyo al

desarrollo socio economico del pais, estrategias generales en el campo politico,

ambito nacional, internacional, en el campo economico, por ejemplo Gque tipo

de directiva daba en el ambito nacional en la estrategia general? propiciar la

entrega voluntaria de las armas de los grupos subversivos, cosa que se dio

tambien, y una serie de otros; en el campo psicosocial, difundir a nivel

internacionallas acciones de los subversivos, contribuir mediante operaciones

~ militares, 'erradicar la subversion y el trafico ilicito de drogas, es decir. hay
. una serie de objetivos y una se~ie de pasos que se da en este documento en el

ano noventa y uno.- GQue numero de directiva es? 01...[0: Cero cero tres -

noventa y uno MDSDN.- GEs del Ministerio de defensa entonces? D1JO: Si.-

Entendiendo asi una directiva, por 10 tanto Ges una suerte de orden 0 mandato

presidencial para ordenar de manera estrategica la accion del Estado? DIJO:

Son los lineamientos que da el presidente de la republica como su atribucion y

de 10 que yo congzco se da por tercera vez; 10 doy el Presidente Belaunde~, Ie

Presidente Garcia, esta era la tercera, son lineamientos y bajo esos

lineamientos el cb~qndo operativo del frente interno da l~s directivas ya de
~-

tipo aplicacion en su respectiva zona, estas directivas son c1aras, hay de todo

tipo.- A 10 que voy es que no son simples recomendaciones del Presldente de la

republica, es una politica de Estado la'que se esta dando, DIJO: Tal es asi que. ~

yo quisiera exponer dos medidas, como va de un ambito a otro: neutralizar y /0

eliminar a los gru'pos subversivos que se resistan a deponer las armas, es una'

accion de politic a interna; realizar las operaciones contra subversivas en el

campo militar dentro del marco de respeto a la Constitucion y derechos

humanos, objetivos que acabamos de hablar con las rondas campesinas:

brganizacion de la poblacion para su autodefensa, los comandos en el frente

Mantaro y en la region de Ayacucho organiza a los ronderos y Ie dan estas

armas; fortalecimiento de la imagen de las Fuerzas armadas para laJ opini6n '

publica, etcetera, entonces hay directivas, lineamientos.- 'GEs una estrategia 10

que contiene? D1JO: Es una politica, yo entiendo estrategia como un concepto

del como, antes del que, yo no entro al como, Presidente de la repLlblica estos

son 105 lineamiento&.- Usted ha dicho que para,los militares, y eso es un
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elemento', creo, importante, para esclarecer, para los militares, estas son

ordenes que emite el presidente de la republica, DIJO: No, es una politica.-

~Pero cuando usted emite una directiva a traves del Ministerio de defensa en

materia de pacificacion, las fuerzas armadas podrian tener la atribucion de

interpretar esa politica, hacer una cosa diferente a 10 que usted esta

mandando? DIJO: No puede por que esta tan claro, dice: organizacion de la

poblacion para la autodefensa; los militares en la zona respectiva tienen que

organizarla 0 sino neutralizar y eliminar los grupos subversivos.- Por eso me

refiere que los militares entienden que eso es una orden del Presidente de la

Republica, por ellos no pueden hacer una cosa diferente a 10 que dice el texto

de la directiva, DIJO: 0 sea, claro, ellos tienen que adecuar esta directiva, esta

politica, a su respectivo ambito.- ~Acciones concretas? DIJO: Alas medidas en

los diversos niveles.- ~Cuales eran los mecanismos a traves de los cuales los

institutos armados y en especial el ejercito peruano rendian cuentas del

cumplimiento de esas directivas 0 de esta directiva en especifico? DIJO:

Bueno, esos son mecanismos que se practican a nivel de las inspectorias, en

cada ins tan cia en las subzonas, en cada entidad hay inspectoria, y la

inspectoria visita la zona para ver si se esta cumpliendo esta politica dada por

su comando, entQnces, los niveles correspondientes son las inspectorias.-
~

~Pero la pregunta'iba en relacion a como Ie rendian cuenta a usted, par que

finalmente la polfttci3. no habia sido emitida por la inspectoria sino por el
? :. .

Presidente, habia por 10 tanto rendirle cuenta al Presidente de la republica,

cual era el mecanismo que utilizaban las Fuerzas armadas para cnmplir con

ese rendimiento de cuentas? DIJO: ,Seguramente habria informes mas 0
, ,

menos voluminosos pero, insisto, iba al campo, chequeaba, insistia, inculcaba

de la necesidad de.la aplicaci6n de esta politica, y su aplicacion significaba. en,

buena cuenta.- ~Cuando usted iba al campo, esta hablando de las bases

militares? DIJO: No, me iba al comunidad de Rumichaca 0 a Uchuraccay 0 me

iba a un cerro de esos controlado por Sendero.- <,-Pero alli con quien

chequeaba que se haya cumplido la directiva? DIJO: Es decir, Ie hacia un

seguimiento con los propios militares de la zona.- (,A eUos usted les pedia

cuenta directamente? pIJO: No, no les pedia cuenta sino 'chequeaba que se ;
. '

efectivaniente se estaba cUf!1pliendo ese acercamiento.-, <,-Pero usted era el

Presidente de la republica no era un funcionario de cuarta categoria? DIJO:

Pero ese es un estilo de gobierno, yo repito, no soy estilo de oficina, yo no

paraba en Palacio.- Me pongo en el escenario de cuando usted iba al campo. . ,

....
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como men cion a y dice que chequeaba el cumplimiento de la directiva, DIJO:

Si.- c:.Eso significa que interrogaba, cuestionaba de como estaba dfuldose este

funcionamiento? DIJO: N9, iba a una zona, pero en cada lugar yo tenia, me

iba a Cayara por ejemplo, y veia solamente alas mamachas, solas, llorando.

no estaban sus familias, abandonadas, Ie digo ahi al Mayor de la zona: oiga y.

que esta haciendo, como vamos hacer, aqui hay que traerle la electricidad, por

que no 10 ha pedido al Sub Comando y el sub Comando a su vez al Ministro de

energia y minas; entonces iba, claro, el mayor estaba apabullado por que no

iba a resolver el tema de la energia electrica, pero al haber estado yo en

Cayara me doy cuenta que falta electricidad, y la electricidad estaba ani en

una mini central que habia que construir y conectarlo, usted me chequea esto,

me 10 trae de Huancapi y me 10 lleva a Cayara; y despues los colegios, no

habia ninos en Cayara c:.por que? el temor, ganese la corifianza de la gente;

construi un colegio, al cabo de dos afios los resultados ~ran espectaculares,

Cayara se repuebla y esto que Ie cuento me ocurre en cuantos pueblos de alto

andino, tambien en la zona de Costa y por supuesto en toda la zona de selva,

la selva central dominada totalmente, esas pobres comunidades.- Mas aHa de

las directivas, 10 que para nosotros significa la emision de ordenes, el abogado

que me procedio s~enalo un asunto que, usted declaro me parece en la primera

sesion al Ministerio Publico, es este evento con el general Cesar Ramal

Pesantes en la Ca~t:4ta, y usted dijo que Ie ordeno que ve~ga sin armas. En
? - ,

este acto interviene la defensa del acusado para indicar que. senor director de

debates, bajo el criterio que usted ha establecido que no se puede ieiterar las

materias, tanto el doctor Gamarra como el doctor Rivera reiteradamente tratan
. ~

de establecer que'mi cliente Ie daba ordenes de operaciones militares a los

militares y en el ejemplo concreto de Ramal ya ha sido trabajado plenamente'

en la manana, entonces que mi colega Rivera indique donde estaria esa

necesidad para hacer esa pregunta reiterativa. Al respecto el director de

debates indica que, no ha terminado de preguntar, por eso no sabria a donde

va, que acabe de preguntar y ya veremos el tema de utilidad. EI abogado

interviniente indica que, cree que cada uno esta cumpliendo su rol y la

pregunta es mas precisa que laque hizo el abogado Gainarra y vfl en el

sentido siguiente: Usted dio por 10 menos tres ordenes a'Ramal Pesantes. En

este acto interviene la defensa del acusado para indicar que -su defendido- ya

ha respondido en la manana que no ha dado ordenes. En este acto el director

de debates indica que.termine la parte intervinient<'( con preguntar. El abogado

'-
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interviniente prosigue con pre gun tar: Usted dio tres ordenes, que vengan l6s

militares sin armas, que .traigan brocha y pintura, y que borren las pintas de

Sendero luminoso <,-esoes una orden 0 una directiva? En este acto el director

de debates indica que eso ya es un tema reiterado, la pregunta es

impertinente. Seguidamente el abogado interviniente prosigue: En esta misma

linea que obviamente Ie interesa a la parte civil demostrar que usted dio

ordenes, durante el golpe de Estado del ano noventa y dos <,-usted emiti6

ordenes a los Comandantes generales para acatar el golpe y cumplir con las

II
I

disposiciones de evitar desmanes entr:e la poblaci6n? DIJO: Fue una directiva,

una directiva general, tratada en esa reuni6n que acaba de mencionar.-

<,-Durante los sucesos producidos en el establecimiento Miguel Castro Castro

durante la primera semana de mayo del noventa y dos, fue usted quien estuvo

al mando de la operaci6n militar y emiti6 diversas 6rdenes a los efectivos

militares que ejecutaron la operaci6n? DIJO: No estuve. al mando.- <,-Usted

conoce quien estuvo al mando de esa operacion? DIJO: No recuerdo.- Le

pregunto esto por que todos recordamos el momenta en que finaliza la

operacion y usted hace un recuento en un papelografo de los heridos,

trasladados, fallecidos? DIJO: Si, pero alguien tenia que dar la informacion, yo

asumo esa resp°r!,Sabilidad de dar la informacion a la prensa, por 10 demas, la

prensa acude a la maxima autoridaden el momento.- GUsted no dio la orden

de la realizacion de1:qperativo? DIJO: Yo no he dado la orden pero si, habia la
? :.. .

necesidad de rescatar, para el control de la autoridad, el Penal Castro Castro.-

La noche del trece de noviembre del ano noventa y dos, durante el. intento de

golpe de Estado liderado por Salinas. Sedo <,-usted dio las ordenes para la
, ,

captura de los militares que se habian alzado contra el regimen instaurado el

cinco de abril? DIJO: No, yo no doy ninguna orden, ni tenia idea de 10 que.

estaba ocurriendo cuando me dicen hay que salir de Palacio por que venia una

patrulla armada.- <,-Quien Ie dijo que hay que salir de Palacio? DIJO: Creo que

fue el Jefe de la casa militar pero alguien me dice, entonces tomo las

previsiones para salir.- <,-Peroasi simplemente salio de Palacio por que alguien

Ie dice que viene una patrulla? DIJO: Bueno, no solamente era la patrulla sino

que despues me enter,o que se trataba de todo un levantamiento.- <,-Ustedno i ,
~

dio ordehes para la captura, de los militares que se habian alzado contra su

regimen? DIJO: No entro en el detalle, yo, Presidente de la republica, solo, alii

con mi familia, con 10s chicos, ten go que resguardar la vida e integridad mia y

de mi familia.- Entie!}do que toda persona 0 todo padre de familia haria, pero
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usted era el Presidente de la Republica, el golpe era contra usted ~no tome

ninguna decision? DIJO.: Bueno, la decision ya estaba tomandose. mejor

dicho, las medidas, las ac~iones.- c<.Quien la habia dado. quien habia emitido

esas decisiones? DIJO: Con cargo a que pueda rectificarme, fue el General

Hermoza.- Finalmente ~en abril del ano noventa y siete usted dio la orden

para el inicio de la operacion Chavin de Huantar en la residencia del

embajador de Japan aqui en San isidro y comunico telefonicamente a su

asesor Vladimiro Montesinos para que proceda a la operacion militar ~eso no

es una orden? DIJO: Bueno, yo explique esto en la manana, pero reitero, esto

fue un 1=!edidomuy especial del Primer ministro japones.- c<.Debemos entender

que el primer Ministro Japones fue el que Ie sugirio dar la orden de

procedencia de la operacion militar? DIJO: No, lei residencia de la embajada

era considerada territorio japon~s, soberania japonesa.- c<.Si,pero la operacion

militar 10 hacia el ejercito peruano? DIJO: Claro, por eso, pero requiere la

autorizacion del gobierno japones, yo consigo esa autorizacion despues de

varias gestiones en la reunion de Toronto y en uno de sus incisos se dice

expresamente y claramente que el gobierno del Peru tiene la facultad, algo asi.

de intervenir el local de la residencia en caso de riesgo a la salud de los

rehenesy el priti1er ministro Japones, evidentemente el gobierno japones

tampoco estaba en condiciones para hacer tamar alguna medida aqui en el

Peru, me encomi~~~§l que si hay alguna medida, la tome -con todas las
precauciones y la ;:;eguridad, y esa seguridad ha sido probada, ninguna sola- . ,

baja, perdon, solo una baja.- c<.Creoque hubo mas bajas? DIJO: D'e parte de

los rehenes, yo estaba pendiente de' la seguridad de los rehenes.- c<.Pero
t ~

hubieron mas mu~rtos? DIJO: Si, pero de parte de los militares y del MRTA.-

Pero trato de diferenciar,efectivamente, me imagino que el gobierno japones .

estaba n:1uy interesado en darle una atribucion a usted para desarrollar las

operaciones tanto politic a como militares para solucionar el problema de los

rehenes que ya tenian mas de cuatro meses, pero otra co sa es 10 que yo Ie he

'preguntado, si es que dio la decision y la orden que, inclusive en la television

su asesor 10 ha comentado, con el famoso "procedan". DIJO: Claro, en

realidad, en la practica, las Fuerzas Armadas nopodian intervenir alli., en un

territorio' extranjero.- ~si peTo significa que usted ya tenia el permiso del

gobierno Japones? DIJO: Yo, Presidente de la republica, por pedido expreso

del Primer Ministro, yo tenia la autorizaci6n en caso se die ran esas

condiciones, las que significaban que peligraban lqs vidas de los rehenes y se

~
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que se pudiera rescatar con seguridad, ambas las tenia completamente, por

eso es que se da ese term,ino proceda.- (,Lo dio entonces? DIJO: PUblicamente.

En este acto el abogado de la parte civil interviniente solicita continuar con su

\'

acto la Sal~ dispone suspender la sesi6n para ser continuada el

trein ta de la
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